
КОШЕЛЕК Половина
населения Земли тратит
меньше 5,5 доллара в день

Бедность 
не порог
Надежда Толстоухова 

Около половины населения Земного шара живет меньше 
чем на 5,5 доллара в день — таково заключение аналитиков 
Всемирного банка, опубликовавших двухгодичный до-
клад, посвященный проблеме бедности. Представить та-
кую ситуацию несложно: 5,5 доллара в день почти точно 
совпадают с российским прожиточным минимумом 
10 400 рублей в месяц. Однако в России за этим порогом 
живет существенно меньший процент населения.

В исследовании отмечается, что за последние 25 лет ко-
личество людей, живущих за чертой абсолютной бедности 
(которую они определили на уровне 1,9 доллара в день), су-
щественно снизилось. В 2015 году в условиях крайней ни-
щеты живет на 1,26 миллиарда меньше людей, чем это 
было в 1990-м. И тем не менее доходы населения растут 
очень медленно, и количество людей, перешагнувших бо-
лее высокие пороги бедности — 3,2 доллара для стран со 
средним уровнем ВВП на душу населения 
и 5,5 доллара для стран с высоким, — растет не так 
быстро, как хотелось бы. 

СЛЕДСТВИЕ Стрельбу и взрыв во время занятий устроил в Керчи
18-летний учащийся

Взрыв в колледже

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом 
чтении законопроект, кото-
рый позволит в четыре раза 

повысить страховую выплату 
пассажирам легковых такси. По-
страдав в ДТП, они смогут полу-
чить от страховщиков до 2 милли-
онов рублей. При этом услуги по 
перевозке подорожают на копей-
ки, посчитали депутаты.

«Современный рынок такси 
активно развивается, но вместе 
с популярностью этого вида тран-
спорта растет и количество ава-
рий с его участием», — напомнил, 
комментируя данную инициати-
ву, спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. По его словам, важно обес-
печить равные права граждан и их 
социальную защиту при исполь-
зовании всех видов транспорта.

На это и направлен законо-
проект, который распространяет 

на легковые такси систему обя-
зательного страхования граж-
данской ответственности пере-
возчиков перед пассажирами. 
Дело в том, что такси — это един-
ственный вид транспорта, кото-
рый оказался вне этой системы. 
Так что потерпевший пассажир 
может рассчитывать максимум 
на 500 тыс. рублей в части возме-
щения вреда, причиненного здо-
ровью (по ОСАГО). При этом пас-
сажиры автобусов или троллей-
бусов, пострадав в ДТП, могут 
рассчитывать на компенсацию 
в 2 млн рублей.

Перевозчики такси после 
вступления в силу закона должны 
будут приобрести наряду с «ав-
тогражданкой» полис страхова-
ния ответственности перевозчика 
перед пассажирами. Причем на 
каждую машину. Нововведение 
несерьезно повлияет на стои-
мость поездок на такси, сообщил 

коллегам глава Комитета по эко-
номической политике, промыш-
ленности, инновационному раз-
витию и предпринимательству 
Сергей Жигарев (один из инициа-
торов законопроекта). «От 50 ко-
пеек до 1,5 рубля гипотетически 
может добавиться», — уточнил он. 
Что касается стоимости самого 
полиса, то ее предсказать слож-
но — страховщики будут опреде-
лять цену в зависимости от ава-
рийности.

Чтобы рынок успел подгото-
виться, закон, как предполагает-
ся, вступит в силу по истечении 
одного года после официального 
опубликования. Затем перевозчи-
ки в течение 60 дней должны бу-
дут заключить договоры страхо-
вания. •

С
егодня около 12 ча-
сов в городе Керчь 
Республики Крым 
в здании политехни-
ческого колледжа 
произошел взрыв. 
По предваритель-
ным данным, поги-
бло десять человек, 

около 50 раненых, — так начина-
лось вчера срочное сообщение 
информцентра Национального 
антитеррористического коми-
тета.

Чуть позже со слов очевидцев 
стало известно, что в колледже 
сначала произошел взрыв, а по-
том началась стрельба. По уточ-
ненным данным, количество по-
гибших достигло 19, еще более 
60 — ранено. 

Мощность  самодельного 
взрывного устройства, по дан-
ным взрывотехников, составила 
около 300 граммов в тротиловом 
эквиваленте. Следственные орга-
ны квалифицировали произо-

шедшее как теракт. Однако спу-
стя несколько часов появились 
первые данные осмотра места 
происшествия следователями 
и криминалистами. 

Как сообщила официальный 
представитель Следственного 
комитета Светлана Петренко, 
первоначальный осмотр тел го-
ворит о том, что они скончались 
от огнестрельных ранений. Опе-
ративно была установлена и лич-
ность молодого человека, кото-
рый пришел в колледж непосред-
ственно перед взрывом и, судя по 
записи с камер наблюдения, дер-
жал в руках ружье. Им оказался 
18-летний Владислав Росляков — 
студент 4-го курса этого же кол-
леджа. 

«Исходя из картины преступ-
ления, следствие предваритель-
но полагает, что этот молодой че-
ловек расстрелял находившихся 
в колледже людей, а затем совер-
шил самоубийство», — заявила 
Петренко. Эту же информацию 

корреспонденту «РГ» подтверди-
ли и в Национальном антитерро-
ристическом комитете: Росляков 
покончил с собой. Рядом с ним 
нашли помповое ружье. 

В связи с этим уголовное дело, 
возбужденное первоначально по 
статье 205 УК РФ о теракте, было 
переквалифицировано на ч. 2 ст. 
105 УК РФ, то есть убийство двух 
и более лиц общеопасным спосо-
бом. Кроме того взрывотехники 
обнаружили и к вечеру размини-
ровали второе взрывное устрой-
ство. После тщательного обсле-

дования здания с участием кино-
логов и взрывотехников новых 
взрывных устройств и оружия не 
обнаружено.

Президент России Владимир 
Путин заявил, что обществен-
ность будет проинформирована 
о результате работы спецслужб 
и правоохранительных органов 
по раскрытию преступления 
в Керчи.

«Уже сейчас ясно, что это пре-
ступление. Мотивы и версии этой 
трагедии тщательно изучают-
ся», — сказал Путин в начале за-

явления для прессы по итогам 
российско-египетских перегово-
ров в Сочи.

Глава государства выразил со-
болезнования родственникам по-
гибших. Он также выразил над-
ежду на то, что пострадавшие по-
правятся как можно быстрее: 
«Мы все для этого сделаем».

По поручению президента РФ 
в связи с трагедией в Керчи МЧС 
открыло телефон «горячей ли-
нии». Кроме того, на место проис-
шествия сразу вылетели три вер-
толета с психологами, медицин-
скими модулями и спасателями 
на борту. 

В 20.00 колледж по-прежнему 
был оцеплен. Родственники при-
ходят к зданию и пытаются хоть 
что-то выяснить о своих племян-
никах, внуках и детях. Но офици-
альные списки погибших обеща-
ют опубликовать в ближайшие 
часы в интернете на сайте адми-
нистрации Керчи. В 21.00 опера-
тивный штаб огласил список из 

40 пострадавших, которые попа-
ли в больницы, еще десять чело-
век не могут опознать, так как 
они находятся в тяжелом состоя-
нии в реанимации.

— Когда начались выстрелы, 
я на перемене был на улице, 
а дети из моей группы испугали-
сь и разбежались, некоторые 
даже выпрыгивали со второго 
этажа, а потом мы начали орга-
низованно выводить детей из 
здания, — рассказал «РГ» препо-
даватель права колледжа Владис-
лав Мирошников. — Была сумас-
шедшая паника, раненых раскла-
дывали на матах. Я не знаю, кто 
из моих учеников сейчас жив, 
а кто нет. Ждем списки на опозна-
ние и списки раненых. По словам 
Мирошникова, в колледже рабо-
тала только одна вахтерша и на 
входе стояла рамка металлоиска-
теля, и как Росляков пронес ору-
жие и взрывчатку — не-
понятно. Зовут ее Ната-
лья Паникоровская. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Страховая выплата на случай аварии в такси вырастет в четыре раза

Полис для шашечек

Через пять-десять минут у колледжа уже было несколько десятков автомобилей экстренных служб.

Законопроект уравняет права пассажиров такси с пользователями всех видов транспорта.

А К Ц Е Н Т

Следствие предварительно полагает, 
что молодой человек расстрелял
находившихся в колледже людей,
а затем совершил самоубийство

В Могилев привезли
шедевры Третьяковки / стр. 3

В НОМЕРЕ

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 46,7759
Азербайджанский манат 38,5515
Армянский драм** 13,4643
Белорусский рубль 31,0731
Болгарский лев 38,6792
Бразильский реал 17,5554

Венгерский форинт** 23,4839
Вон Республики Корея*** 58,1333
Гонконгский доллар* 83,4376
Датская крона 10,1396
Доллар США 65,4026
Евро 75,6512

Индийская рупия** 88,9650
Казахстанский тенге** 18,0182
Канадский доллар 50,5078
Киргизский сом** 94,4033
Китайский юань* 94,4469
Молдавский лей* 38,5401

Новый туркменский манат 18,7132
Норвежская крона* 80,2732
Польский злотый 17,6273
Румынский лей 16,2032
СДР  91,3838
Сингапурский доллар 47,6071

Таджикский сомони* 69,4295
Турецкая лира 11,4963
Узбекский сум**** 79,6811
Украинская гривна* 23,4250
Фунт стерлингов   86,0175
Чешская крона* 29,2786

Шведская крона* 73,4324
Швейцарский франк 65,9766
Южноафриканский рэнд* 45,9394
Японская иена** 58,2677

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.10.18

Дорожные камеры
будут располагать
только в специально
утвержденных
местах
Страница 05

Экскурсионные
автобусы-амфибии
поедут по улицам
столицы и пойдут
по Москве-реке

Никол Пашинян
ушел в отставку,
чтобы получить
всю полноту власти
в Армении
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ЖКХ Регионы начали
устанавливать новые
тарифы за вывоз мусора

Денег что грязи
Ирина Жандарова

Платежи за вывоз коммунальных отходов скоро могут 
серьезно вырасти. Власти регионов сейчас активно обсу-
ждают, какие суммы вписать в квитанции. Одни готовы 
брать меньше ста рублей с человека, другие считают 
адекватной цену в 600—800 и даже 2600 рублей с челове-
ка. Выходит, какая-то семья из четырех человек рискует 
обзавестись платежами в 10 тысяч рублей.

Новая система сбора, вывоза, утилизации мусора, 
а следовательно, и новые тарифы начнут действовать 
с 1 января 2019 года. Каждый регион выбирает регио-
нального оператора, с которым управляющие компании, 
ТСЖ, ИП, владельцы частных домов заключают договор. 
При этом несколько регионов пошли на опережение 
и уже перешли на новую систему. 

Услуга по вывозу мусора получит в квитанции отдель-
ную строку. Те, кто заключил договор на вывоз мусора на-
прямую, станут получать еще один платежный документ. 

В Ярославской и Астраханской областях, Алтайском 
крае тариф будет менее 100 рублей. В Омской области 
также планируется установить платеж, который 
не превысит этого порога. Но во многих регио-
нах предложенные тарифы напугали жильцов.
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Читайте также: Как будет 
развиваться каршеринг в России 
rg.ru/art/1601074
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Подозреваемый в массовом убийстве учился в том же колледже.
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ИНДЕКС Россия усилила 
свои позиции в рейтинге 
конкурентоспособности

Выше 
на ступень
Елена Березина

Наша страна поднялась на две ступени в Глобальном рей-
тинге конкурентоспособности (Global Competitiveness 
Index, GCI), который ежегодно публикует Всемирный 
экономический форум (ВЭФ). Сейчас она занимает 43-е 
место. Всего в списке 140 стран.

Индекс определяется как совокупность институтов, 
политики и факторов, определяющих уровень произво-
дительности труда, поясняют авторы доклада. Для Рос-
сии самым сильным фактором, по мнению экспертов 
ВЭФ, оказалось восстановление макроэкономической 
среды после рецес-
сии. Также повыше-
нию рейтинга Рос-
сии способствовало 
проникновение сов-
ременных коммуни-
каций.

«Рост на две сту-
пени в глобальном 
рейтинге конкурен-
тоспособности абсо-
лютно объективен и связан со стабилизацией россий-
ских макроэкономических показателей. Чего стоит толь-
ко ожидаемый профицит госбюджета по итогам 2018 
года в объеме не менее 3 процентов на фоне рекордного 
дефицита США и бесконечно растущего госдолга целого 
ряда стран ЕС. А по индексу внедрения современных 
цифровых технологий Россия вообще в числе лидеров. 
Поэтому ждем выход в топ-30 стран по индексу конку-
рентоспособности уже в ближайшую пятилетку, так как 
все предпосылки к этому есть. А за всеми этими рейтин-
гами последует рост инвестиционной привлекательно-
сти и экономической активности со стороны как ино-
странных инвесторов, так и внутренних», — уверен Конс-
тантин Ордов, профессор кафедры финансового менед-
жмента РЭУ имени Г.В. Плеханова.

При этом слабыми сторонами, по мнению ВЭФ, оста-
ются развитость институтов, финансового рынка, здоро-
вье населения. Так, по состоянию финансового рынка Рос-
сия входит в ту же группу, что и Индия, Китай, Италия. •

Галина Мисливская

Затянувшиеся выборы глав 
двух субъектов РФ пройдут 
под тщательным контролем 

Центризбиркома и общественно-
сти, а по итогам будут сделаны 
надлежащие выводы, заявила в 
среду на заседании ЦИК ее пред-
седатель Элла Памфилова.

Напомним, в Единый день го-
лосования 9 сентября не были из-
браны губернатор Приморского 
края и глава Республики Хака-
сия. В первом случае результаты 
были отменены из-за наруше-
ний, а во втором дата проведения 
второго тура переносится уже в 
третий раз из-за выбывания кан-
дидатов из предвыборной гонки.

Во вторник Законодательное 
собрание Приморского края на-
значило новые выборы главы ре-
гиона на 16 декабря. Местному 
избиркому придется работать бы-
стрее — вместо обычных трех ме-
сяцев на подготовку дано два. Как 
рассказала Элла Памфилова, по 
этой причине на треть сокращает-
ся срок выполнения ряда избира-

тельных процедур — выдвижения 
кандидатов, представления доку-
ментов на регистрацию и предвы-
борной агитации. «Надеемся, что 
будет серьезный десант общест-
венных наблюдателей, чтобы вы-
боры прошли соответствующим 
образом под жестким надзором 
общественности»,— сказала глава 
ЦИК. «По итогам предыдущего го-
лосования все те злоупотребле-
ния, которые были выявлены, не 
останутся без внимания. Уверена, 
что все виновные будут выявлены 
и понесут должное наказание», — 
добавила она.

Рано расслабляться и избирко-
му Хакасии. Там вновь переносит-
ся второй тур губернаторских вы-
боров. На сей раз — на 11 ноября, а 
в бюллетень будет включен один 
кандидат — первый секретарь ре-
гионального отделения КПРФ Ва-
лентин Коновалов. В первом туре 
он обошел с результатом 44,81 
процента действующего главу ре-
гиона «единоросса» Виктора Зи-
мина (32,42 процента), но побо-
роться во втором туре ему оказа-

лось не с кем — три соперника друг 
за другом отказались от участия в 
выборах. Остроты этой и без того 
непростой ситуации добавил иск 
регионального избиркома, кото-
рый обратился в суд с требовани-
ем об отмене регистрации канди-
дата из-за неверно указанного в 
документах наименования регио-
нального отделения партии. По-
зже иск был отозван. «Избира-
тельной комиссии Республики 
Хакасия, чтобы хотя бы как-то ча-
стично реабилитироваться, с 
утроенной энергией надо органи-
зовать выборы так, чтобы комар 
носа не подточил», — добавила 
она. Но при любом исходе процес-
са комиссию в Абакане ждет «раз-
бор полетов». «Я сейчас не буду на 
этом останавливаться, но позже 
прямо по полочкам разберем весь 
этот иск в суд, почему он несосто-
ятелен, почему можно было идти 
другим путем», — сказала Памфи-
лова. «Надеемся, что выборы 
пройдут достойно и профессио-
нально. Вы это умеете делать», — 
добавила она. •

ИНИЦИАТИВА 
Россиянам 
вернут 
стоимость 
авиабилетов 
в случае 
болезни 
родственника

БОЛЬНИЧНЫЙ 
ДЛЯ ПОЛЕТА
Татьяна Замахина

Даже невозвратный авиабилет 
можно будет вернуть, получив 
его полную стоимость, если род-
ственник заболел и вы не смогли 
им воспользоваться. Госдума 
приняла соответствующий зако-
нопроект в первом чтении.

Как сообщила автор докумен-
та, депутат Наталья Кувшинова 
(«Единая Россия»), раньше пла-
ту возвращали только в том слу-
чае, если на заболевшего родст-
венника тоже был куплен билет. 
В случае принятия предлагае-
мых ею изменений данное усло-
вие отменяется.

В Воздушном кодексе предла-
гается прописать право на воз-
врат цены билета в случае «вы-
нужденного отказа пассажира от 
воздушной перевозки в связи с 
болезнью пассажира или члена 
его семьи либо близкого родст-
венника, либо в связи со смер-
тью такового». Данная мера по-
зволит пассажирам при болезни 
близкого родственника, в част-
ности ребенка, который не пла-
нировал лететь, вернуть стои-
мость билета в полном объеме.

«Принятый Госдумой законо-
проект направлен на защиту инте-
ресов наших граждан», — подчер-
кнул глава нижней палаты парла-
мента Вячеслав Володин. По его 
словам, никто не застрахован от 
внезапной болезни близкого чело-
века накануне давно запланиро-
ванного авиаперелета. Как только 
новый закон вступит в силу — нор-
ма о возврате будет распростра-

няться, по словам Володина, «на 
любой случай, когда у пассажира 
заболел близкий человек». При-
чем, подчеркнул глава нижней па-
латы, это не будет зависеть от 
того, собирались ли они лететь 
вместе или нет, а также имеется ли 
на руках пассажира подтвержде-
ние болезни из медицинского уч-
реждения. Также эта норма будет 
действовать в случае смерти кого-
то из родных. «Это поможет лю-
дям в непростой жизненной ситу-
ации, которую никто из нас не мо-
жет предугадать, вернуть потра-
ченные на билет деньги», — заклю-
чил председатель Госдумы.

Зампред думского Комитета 
по охране здоровья Леонид 
Огуль сообщил, что на загружен-
ность рейсов это не повлияет, 
так как авиакомпании имеют 
возможность оперативно прода-
вать лишние билеты после воз-
врата. Эту информацию сообщи-
ли депутатам в самих авиаком-
паниях в ходе состоявшихся в 
Госдуме консультаций.

Закон вступает в силу через 
десять дней со дня его официаль-
ного опубликования. Внесение 
данных поправок не потребует 
дополнительных средств из феде-
рального бюджета, но расширит 
возможности пассажиров, указа-
ли в профильном Комитете по 
транспорту и строительству. •

МЕЖДУ ТЕМ

Пожилым гражданам станет проще 
получить льготу на капремонт — за-
конопроект об этом прошел первое 
чтение в Госдуме. Россиян, которые 
имеют право на льготу, освободят 
от необходимости самим доказы-
вать отсутствие задолженности для 
получения компенсации. В соответ-
ствии с изменениями в Жилищный 
кодекс информацию об отсутствии 
долга теперь будут направлять в ор-
ганы соцзащиты не сами граждане, 
а владельцы специального счета и 
фонда капремонта. На предоставле-
ние сведений будет не более пяти 
дней. Эта норма «существенно об-
легчит людям пожилого возраста 
получение социальной поддержки», 
прокомментировал принятие по-
правок спикер ГД Вячеслав Воло-
дин. Напомним, что взносы на ка-
премонт регионы компенсируют 
пенсионерам, достигшим возраста 
70 лет, в размере 50 процентов, и 
достигшим 80 лет — в размере 100 
процентов.

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Египта обсудили проект 
строительства атомной станции и возобновление чартеров 
на курорты 

Взлетная полоса 

Александра Белуза, Сочи

Р
оссия нацелена в бли-
жайшее время возобно-
вить чартерные переле-
ты на морские курорты 
Египта  —  Хургаду  и 
Шарм-эш-Шейх. Об этом 
Владимир Путин заявил 
на переговорах с прези-
дентом Египта Абдель 

Фаттахом ас-Сиси в среду. Встреча 
на высшем уровне прошла в Сочи 
в санатории «Русь». 

Российские туристы смогут 
вернуться в Египет. Возобновле-
ние туристического потока и пря-
мого авиасообщения с египетски-
ми морскими курортами стало од-
ной из тем переговоров лидеров 
двух стран. Сейчас добраться до 
морских курортов Египта можно 
только через Каир, прямые регу-
лярные перелеты по маршруту 
Москва — Каир возобновились 11 
апреля этого года после почти 
трехлетнего перерыва, связанно-
го с авиакатастрофой в небе над 
Синаем российского самолета 
авиакомпании «Когалымавиа». 
Египет сильно заинтересован в 
возвращении российских тури-
стов, поэтому египетские полити-
ки регулярно поднимают этот во-
прос перед российской стороной. 
Затронул его и ас-Сиси. «Мы пооб-
суждаем вопросы возобновления 

турпотока из России в Египет и 
возобновление прямого авиасо-
общения между российскими го-
родами и египетскими городами 
помимо авиасообщения между 
столицами наших стран», — сказал 
египетский лидер в начале перего-
воров с президентом России.

По итогам переговоров Влади-
мир Путин дал понять, что Россия 
готова снять ограничения на чар-
терные российские перевозки в 
Египет. Выступая перед журнали-
стами, он подтвердил, что обсудил 
с египетским коллегой «пробле-
матику чартерных полетов на по-
пулярных у россиян направлени-
ях — Хургаду и Шарм-эш-Шейх». 
Ключевым для России является 
вопрос обеспечения авиационной 
безопасности, прежде всего в аэ-
ропортах. Египетская сторона де-
лает все необходимое для того, 
чтобы повысить уровень безопа-
сности, отметил Путин. «Будем 
стремиться к тому, чтобы в бли-

жайшее время возобновить чар-
терные перевозки», — заявил рос-
сийский лидер.

С официальным визитом в Рос-
сию Абдель Фаттах ас-Сиси прие-
хал по приглашению Владимира 
Путина. В марте этого года оба ли-
дера убедительно победили на 

президентских выборах. На пере-
говорах они обсудили широкий 
круг тем — от экономики до воен-
но-технического сотрудничества, 
а также крупные совместные про-
екты. Один из ключевых — соору-
жение первой в Египте атомной 
электростанции «Эль-Дабаа» в со-
ставе четырех энергоблоков мощ-
ностью по 1200 МВт. «На площад-
ке начаты подготовительные ра-
боты», — сообщил Путин. До конца 
года планируется подписать кон-
тракты с египетскими компания-
ми, чтобы активно привлекать их 
в качестве субподрядчиков. АЭС 
возводится в области Матрух на 
берегу Средиземного моря. Пла-

нируется, что первый энергоблок 
будет введен в эксплуатацию в 
2026 году. В соответствии с кон-
трактом «Росатом» обучит мест-
ный персонал и поможет египет-
ским партнерам с эксплуатацией 
АЭС на протяжении первых 10 лет 
работы станции. Египет получит 
не только АЭС, но и доступ к са-
мым современным и безопасным 
технологиям. На энергоблоках бу-
дут эксплуатироваться передовые 
российские ядерные реакторы 
ВВЭР-1200.

На повестке также вопрос со-
здания российской промышлен-
ной зоны в восточном районе го-
рода Порт-Саид. «При участии 
России в Египте в районе Суэцко-
го канала будет создана современ-
ная промышленно-логистическая 
зона, включающая приборострои-
тельные, деревообрабатывающие, 
фармацевтические предприя-
тия», — сказал Путин по итогам пе-
реговоров. По его словам, в пром-
зону планируется привлечь около 
семи миллиардов долларов инве-
стиций, создать свыше 35 тысяч 
новых рабочих мест. А продукция, 
произведенная в этой зоне, пойдет 
не только на египетский, но и на 
ближневосточный и африканский 
рынки. 

Переговоры были полнофор-
матные. По их итогам главы госу-
дарств подписали договор о все-

стороннем партнерстве и страте-
гическом сотрудничестве. В доку-
менте, как пояснил Путин, «по-
ставлены серьезные и ответствен-
ные задачи по дальнейшему углу-
блению российско-египетских 
связей» по широкому комплексу 
вопросов. Кроме того, готовится 
соглашение о зоне свободной тор-
говли между Египтом и Евразий-
ским экономическим союзом. 
«Это откроет дополнительные 
возможности для наращивания 
экономического сотрудничества, 
увеличения торгового оборота», — 
рассчитывает Путин. 

В целом, по его оценке, эконо-
мические связи двух стран разви-
ваются успешно. «В прошлом году 
мы констатировали рост товароо-
борота сразу на 62%. За первые 
шесть месяцев текущего года — 
еще плюс 28%», — сказал он, заме-
тив, что это результат усилий по 
диверсификации двусторонних 
связей. «Они носят весьма разноо-
бразный характер. Здесь и сель-
ское хозяйство, и промышлен-
ность, и оборудование, и маши-
ны», — отметил Путин. •

Владимир Путин после переговоров 
прокатил гостя в автомобиле Aurus 
из своего кортежа по трассе «Сочи 
Автодрома».

А К Ц Е Н Т

Главы государств подписали договор 
о всестороннем партнерстве 
и стратегическом сотрудничестве

По словам главы ЦИК, при любом исходе процесса избирательную комиссию в Абакане ждет «разбор полетов».
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ВЫБОРЫ Элла Памфилова призвала избирком Хакасии утроить усилия

Ставка на открытость
А К Ц Е Н Т

Элла Памфилова: Надеемся, что выборы 
в Хакасии пройдут достойно 
и профессионально
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ДОСЛОВНО Дмитрий 
Медведев — о санкциях, 
Трампе и отношениях 
с Западом

Диалог 
без истерии
Владимир Кузьмин

Антироссийская кампания, развернувшаяся в США и Ев-
ропе, определена внутриполитическими целями ее иници-
аторов, уверен премьер-министр Дмитрий Медведев. По-
влиять таким образом на позицию Москвы не получится.

Сегодня глава кабинета министров отправляется 
в Брюссель, где 18—19 октября будет представлять страну 
на двенадцатой встрече глав государств и правительств 
стран — участниц форума «Азия — Европа». Девиз очеред-
ного саммита — «Европа и Азия: глобальные партнеры 
в решении мировых проблем». Его участники намерены 
обсудить вопросы продвижения практического сотрудни-
чества на приоритетных направлениях, обменяться мне-
ниями по широкому кругу актуальных мировых и регио-
нальных проблем.

У Дмитрия Медведева запланирован ряд двусторонних 
встреч. В частности, состоятся переговоры с канцлером 
Германии Ангелой Меркель, премьер-министром Бельгии 
Шарлем Мишелем, коллегой из Камбоджи Хун Сеном. 
Также во время форума возможны встречи с премьер-ми-
нистром Словении Марьяном Шарецем и председателем 
Европейской комиссии Жан-Клодом Юнкером. Накануне 
саммита АСЕМ глава правительства дал интервью телека-
налу Euronews, в котором высказался о непростых отно-
шениях России и Запада. 

Ситуацию в тех 
же США Медведев 
обрисовал как «ан-
тироссийскую исте-
рию». «Мы же пре-
красно понимаем: 
все, что связано 
с Россией, сейчас 
в США преследует 
другую цель — это 
внутриполитические 
разборки. По сути, 
разборки между ре-
спубликанцами и де-
мократами, разбор-
ки внутри Республиканской партии», — считает премьер. 
И если в первые месяцы президентского срока Дональда 
Трампа в России еще были какие-то мысли, что он сможет 
взять курс на построение конструктивного партнерства 
с нашей страной, то сейчас таких надежд нет. «Его подо-
зревают в каких-то симпатиях к нашей стране, хотя, соб-
ственно говоря, он ничего с точки зрения радикального 
улучшения отношений между нашими странами пока не 
сделал. И вряд ли способен сделать — именно в силу давле-
ния, которое на него оказывается», — полагает глава каб-
мина. 

То же самое касается и европейских стран. В 90 про-
центах из 100 преследуются абсолютно внутриполитиче-
ские цели: сохраниться у власти, сформировать прави-
тельство, добиться еще каких-то результатов, но не повли-
ять на позицию России. «На нее повлиять невозможно. 
Все это прекрасно понимают», — заявил премьер.

Особенно пострадали именно отношения России и Ев-
росоюза, причем из-за скоропалительных решений, при-
нятых в Брюсселе. По словам Медведева, расплачиваются 
за эти решения те, кто живет в Евросоюзе. После объявле-
ния санкций товарооборот упал с 430 до 220 миллиардов 
евро. «Возникает вопрос: что на этом потеряла Европа? 
А потеряла она рабочие места. Потеряла прибыль. Потеря-
ла уверенность», — обратил внимание Медведев.

В Москве понимают, что санкционное давление может 
пойти по нарастающей, в том числе затронуть банков-
ский сектор страны. «Санкции в отношении банковского 
сектора — это действительно объявление торговой вой-
ны», — сказал премьер-министр. Но российская экономи-
ка, уверен он, способна адаптироваться к любым формам 
давления. «Вопрос только в том, зачем это надо, — предло-
жил Дмитрий Медведев задуматься. — Вопрос именно 
в том, что это разрушает международный порядок, в том 
числе международный экономический порядок». •

Российская

экономика, уверен 

премьер, способна 

адаптироваться 

к любым формам 

давления
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ТРЕНД Покупатели жилья спешат 
оформить ипотеку до конца года 

Клиент созрел 
Евгения Носкова

Переход рынка недвижимости от 
долевого строительства к проек-
тному финансированию может 
стать причиной роста цен на жи-
лье. Вместе с проблемами от-
дельных застройщиков, падени-
ем реальных доходов населения 
и ростом ипотечных ставок это 
приведет к тому, что темпы ро-
ста жилищного кредитования 
снизятся, отмечается в исследо-
вании рейтингового агентства 
RAEX (Эксперт РА), которое 
было представлено на «круглом 
столе» «Ипотека в России-2018».

В первом полугодии ипотеч-
ный портфель вырос на 23 про-
цента по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, до 
5,8 триллиона рублей. Из них 1,3 
триллиона были выданы за ян-
варь—июнь этого года.

— Объем выдач ипотеки в этом 
году бьет исторические рекорды 
на фоне низких ставок и стабиль-
ных цен на жилье, — рассказала 
ведущий аналитик по банков-
ским рейтингам RAEX Екатери-
на Щурихина. — Банки наращи-
вают ипотечный портфель в том 
числе за счет кредитов с неболь-
шим первоначальным взносом. 
Доля кредитов со взносом менее 
20 процентов выросла в первом 
полугодии до 44 процентов в об-
щем портфеле. При этом сред-
ний размер кредита вырос с 1,8 
до двух миллионов рублей. 

Впрочем, участники рынка 
отмечают, что первоначальный 
взнос меньше 20 процентов — 
чаще всего маркетинговый ход. 
Большинство крупнейших игро-
ков на ипотечном рынке креди-
ты с таким маленьким взносом 
не выдают. В том числе поэтому 
качество ипотечного портфеля 
сейчас на самом высоком уровне 

в истории, подчеркнул руково-
дитель аналитического центра 
ДОМ.РФ Михаил Гольдберг. Та-
кого низкого уровня просрочен-
ной задолженности не было ни-
когда. Доля кредитов, просро-
ченных больше чем на 90 дней, 
не превышает двух процентов в 
общем ипотечном портфеле. 

Средняя ипотечная ставка в 
июне опустилась до 9,48 процен-
та. Но уже в августе-сентябре 
банки начали повышать ставки — 
в среднем на 0,3—0,5. Аналитики 
полагают, что эта тенденция со-
хранится из-за возросших ин-
фляционных ожиданий и связан-
ной с этим приостановкой ЦБ РФ 
снижения ключевой ставки, а 
также сохранения санкционного 
давления. При этом изменение 
ставки на 1 процент снижает 
продажи жилья на 10 процентов, 
по словам застройщиков, а выда-
чи ипотеки — на 20 процентов. 

Несмотря на рост ставок, кли-
енты не теряют интерес к рынку, 
добавил управляющий директор 
Абсолют Банка Иван Любимен-
ко. Наоборот, люди быстрее 
определяются с объектами и вы-
ходят на сделки, в том числе опа-
саясь роста цен из-за отказа от 
долевого строительства.

Тенденция к росту ставки 
есть, ряд банков это уже сдела-
ли, но некоторые не сделали, «за-
крутив» свои рисковые полити-
ки, отметил руководитель ипо-
течного бизнеса управления раз-
работки новых продуктов Тинь-
кофф Банка Игорь Ларин. 

Выросшие ставки вместе с ис-
черпанием спроса и ростом цен 
на жилье не позволят ипотечно-
му рынку в 2019 году повторить 
рекорды, поставленные в по-
следние три года. Большинство 
тех, кто планирует взять ипоте-
ку, постараются сделать это до 
конца 2018 года, считают в 
RAEX. Базовый прогноз агентст-
ва на 2019 год — около 2,5 трил-
лиона рублей объема выдач. На 
этот год — 2,7—2,8 триллиона. •

ФИНАНСЫ Минфин второй раз 
подряд продал весь выпуск ОФЗ

С чувством 
выполненного 
госдолга
Роман Маркелов

Минфин понемногу наращивает 
предложение госдолга (облига-
ций федерального займа, ОФЗ) 
для инвесторов. На недельном 
аукционе в среду ведомство пол-
ностью разместило выпуск уже 
не на пять, как 10 октября, а на 
десять миллиардов рублей, и 
снова при повышенном спросе. 
Удачные итоги аукционов перео-
ценивать не стоит: минфин пока 
размещает небольшие суммы, а 
интерес инвесторов к ОФЗ оста-
ется непостоянным.

Спрос на вчерашний 10-мил-
лиардный выпуск превысил 
предложение более чем в три 
раза, составив 31,117 миллиар-
да рублей, следует из релиза 
минфина. Средневзвешенная 
доходность размещенных бумаг 
с погашением 28 февраля 2024 
года составила 8,41 процента 
годовых.

Подход минфина к аукцио-
нам по размещению ОФЗ стал 
более осторожным после того, 
как ему не удалось разместить 
трехлетний и десятилетний вы-
пуски объемами по 10 милли-
ардов рублей в начале октября 
(в одном случае — частично, в 
другом — полностью), через ме-
сяц после приостановки аукци-
онов в связи с неблагоприят-
ными рыночными условиями, 
напоминают аналитики 
Sberbank CIB.

 На прошлой неделе минфин 
предложил инвесторам на не-
дельном аукционе лишь пять 
миллиардов, прямо указав, что 
этим размещением намеревает-
ся прозондировать настроения 
покупателей в плане спроса на 
ОФЗ. По-видимому, минфин пы-

тается постепенно увеличивать 
объем предложения, чтобы не 
вызывать обеспокоенности у 
инвесторов, считают в 
Sberbank CIB.

5-миллиардный объем разме-
щенного на прошлой неделе вы-
пуска ОФЗ стал минимальным с 
2015 года. После неудачного воз-
вращения минфина к аукционам 
3 октября первый вице-премьер 
— министр финансов Антон Си-
луанов заявлял, что ведомство 
может больше и не выйти на пер-
вичный рынок ОФЗ до конца 
года, если минфин не устроят ус-
ловия размещения (в первую 
очередь — требование высоких 
премий за риск).

Объем бумаг, предложенных 
минфином 17 октября, снова 
был незначительным, поэтому 
итоги аукциона в целом можно 
трактовать в прежнем ключе — 
это оценка готовности инвесто-
ров покупать российский гос-
долг на текущих уровнях, гово-
рит руководитель рейтинговой 
службы НРА Татьяна Ковалева. 

По ее мнению, на удачное 
размещение повлияла улучшив-
шаяся за последнюю неделю об-
становка на долговом рынке, 
прошедшая на фоне позитивной 
коррекции на других развиваю-
щихся рынках и укрепления 
российской валюты. Предло-
женный вчера объем ОФЗ гово-
рит о том, что минфин продол-
жает соблюдать осторожность 
из-за колебаний спроса инве-
сторов в условиях возможного 
введения новых санкций США 
на российский госдолг в ноябре, 
отмечает Ковалева.

Вероятно, минфин продолжит 
практику заимствований малого 
объема и на следующих аукцио-
нах, чтобы держать руку на пуль-
се, но объективно сейчас мало 
шансов до конца года увидеть бо-
лее низкие ставки, считает эк-
сперт группы исследований и 
прогнозирования АКРА Дмит-
рий Куликов. В целом глобаль-
ная конъюнктура сейчас не 
очень позитивна, соглашается 
он. Ситуация на долговых рын-
ках может по-прежнему характе-
ризоваться неопределенностью 
и повышенной волатильностью 
до конца года, предупреждает 
Ковалева. •

Денег что грязи
В Республике Коми предлагался тариф 740 ру-
блей с человека, свидетельствуют данные НП 
«ЖКХ контроль». Но после волны возмущений 

был принят тариф 166 рублей. В Иркутской области об-
щественники опротестовали тариф 500 рублей с человека 
для южных районов региона, и 800 — для северных. Самый 
высокий тариф сейчас предлагается ввести в Краснояр-
ском крае для Кежемского района — 2600 рублей. «Для 
многих территорий высокие тарифы являются экономи-
чески обоснованными», — поясняет Светлана Разворотне-
ва, исполнительный директор некоммерческого партнер-
ства «ЖКХ Контроль». Однако общественник сомневает-
ся, что такой тариф действительно будет введен. Властям 
придется искать выход из ситуации, перераспределить 
расходы между территориями, применять субсидии.

Как установить тарифы для разных местностей? Мно-
гие регионы ищут ответ на этот вопрос. К примеру, в Став-
ропольском крае разработали целую линейку тарифов. 
Для большинства потребителей — 100 рублей, а для терри-
торий, где раньше не платили за вывоз мусора, — 65 рублей. 

С 1 января в ряды плательщиков за вывоз мусора во-
льются жители деревень и сел. Именно из этих территорий 
вывозить мусор стоит дороже всего. В городе мусорный 
контейнер стоит в каждом дворе. После объезда квартала 
полный мусоровоз отправляется на полигон разгружать-
ся. В сельской местности приходится объехать несколько 
деревень, потратить больше времени и топлива.

Сегодня очень сложно сравнить, насколько платеж вы-
растет для каждой квартиры, так как меняется метод расче-
та. «Вывоз мусора перестает быть жилищной услугой, кото-
рая рассчитывалась в зависимости от площади помещения, 
и переходит в коммунальные услуги — которые рассчитыва-
ются в зависимости от количества людей, проживающих в 
квартире», — поясняет Светлана Разворотнева. При этом 
регионам дали право сохранить прежний метод расчета.  

В среднем сейчас платеж за стандартную «двушку» со-
ставляет 100—200 рублей. Также 200 рублей с квартиры 
заплатят жители регионов с адекватными тарифами, если 
в квартире живут всего два человека, поясняет эксперт 

Центра передовых технологий РАНХиГС Игорь Кокин. А 
если четыре — то уже в два раза больше, чем было. Рефор-
ма сделает дороже вывоз мусора для квартир, в которых 
проживающих много, и дешевле, если на большой площа-
ди числится мало жильцов. В регионах, где цена вывоза 
мусора превысит 100 рублей на человека в месяц, цена 
этой услуги однозначно вырастет для населения.   

Регионы устанавливают тарифы, которые отличаются 
в разы. «Финальный платеж во многом зависит от расче-
та, сколько мусора накапливает каждое домохозяйство», 
— говорит Разворотнева, и отмечает, что сегодня наблюда-
ется недостаток хороших методик. Кроме того каждый 
субъект сам ищет баланс между экономически обосно-
ванной суммой и посильной для плательщиков. 

Во многих регионах рост тарифов отмечен уже в этом 
году, говорит Разворотнева. Потому что начался переход 
на использование новых полигонов для мусора или были 
обнаружены незаконные свалки и введен запрет на их ис-
пользование. Тенденция положительная, но она отражает-
ся на платежах. Легальные площадки обходятся дороже. •

ТЕНДЕНЦИЯ В России зафиксирован небывалый 
спрос на недвижимость 

Взять жильем

Юлия Кривошапко

Г
раждане скупают квар-
тиры, пытаясь спасти 
сбережения. Многие из 
тех, кто в августе-сентя-
бре вывел деньги из бан-
ковских вкладов, прио-
бретают недвижимость с 
инвестиционными целя-
ми. В результате спрос на 

квадратные метры активно рас-
тет как в новостройках, так и на 
вторичном рынке.

В третьем квартале 2018 года 
первичный рынок недвижимо-
сти Москвы поставил очередной 
рекорд. По данным столичного 
управления Росреестра, в сентя-
бре количество зарегистриро-
ванных договоров долевого уча-
стия впервые превысило отметку 
в семь тысяч. Спрос на рынке 
вторичного жилья вплотную 
приблизился к итогам аналогич-
ного периода 2014 года. Похожая 
картина и в регионах.

По словам Марии Литинец-
кой, управляющего партнера 
«Метриум», в 2018 году рынок 
жилья в новостройках оказался в 
большой зависимости от ипоте-
ки. Доля сделок, заключаемых с 
привлечением кредитов, выросла 
и продолжает увеличиваться. По-

этому новости о повышении клю-
чевой ставки ЦБ, вслед за кото-
рой тянутся не только ставки по 
вкладам, но и по кредитам, вызва-
ли ажиотаж. Граждане поторопи-
лись приобрести жилье в ипоте-
ку, чтобы успеть до подорожания.  

Марина Толстик, управляю-
щий партнер «МИЭЛЬ-Сеть офи-
сов недвижимости», называет 

еще одну причину растущего 
спроса — новости о возможной 
дедолларизации банковских де-
позитов, из-за чего владельцы 
долларовых вкладов перемести-
ли сбережения в недвижимость.

Эксперты, впрочем, сомнева-
ются, что квадратные метры сей-

час могут обеспечить быстрый 
заработок.  «Цены на жилье не 
растут и предпосылок для этого в 
будущем не наблюдается», — го-
ворит руководитель аналитиче-
ского центра «Индикаторы рын-
ка недвижимости IRN.RU» Олег 
Репченко. Стоимость квартир в 
новостройках повышается по 
мере роста стадии строительст-

ва, но не так активно, как раньше. 
Если в сытые времена за год они 
прибавляли в цене 20—25 про-
центов, то сейчас даже за весь 
срок строительства редко доро-
жают более чем на 15 процентов. 
Такая доходность вряд ли стоит 
рисков, связанных с покупкой на 
котловане, полагает Репченко.

Исключением могут быть 
проекты, которые изначально 
выводятся на рынок с дисконтом. 
В этом случае можно рассчиты-
вать, что квартира к окончанию 
строительства прибавит в цене 
примерно 30 процентов. Однако 
это не гарантированная доход-
ность, а риски все равно сохраня-
ются, уточняет эксперт. •

Те, у кого есть сбережения, стали 
присматриваться к недвижимости 
как к финансовому инструменту.

 А К Ц Е Н Т

Часть средств, выведенных из банков, 
граждане вложили в недвижимость

Сколько жители разных стран платят за переработку 
мусорных отходов — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1555292

Названы регионы, где строят 
больше всего жилья, — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1603231

Эксперты посчитали, каким 
должен быть доход для 
обслуживания ипотеки — узнайте 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1603790

Бедность не порог
Причем географически 
прогресс распространя-
ется тоже неравномер-

но: в странах Ближнего Востока, 
Северной Африки, Южной Азии 
и Африки к югу от Сахары сегод-
ня меньше чем на 5,5 доллара в 
день живет больше людей, чем в 
1990 году. «И в любом из сцена-
риев развития мировой эконо-
мики крайняя нищета по-преж-
нему будет измеряться в двуз-
начных цифрах в Африке к югу от 
Сахары», — заключили эксперты. 

Положение России в «турнир-
ной таблице» бедности выглядит 
приемлемым. Так, у нас, по оцен-
кам Всемирного банка, 40 про-
центов населения с низким уров-
нем дохода в 2015 году жили на 
10,7 доллара в день, в то время 
как население в среднем — на 

22,36 доллара. Для сравнения: в 
Казахстане 40 процентов населе-
ния с более низким уровнем до-
хода жили в среднем на 6,72 дол-
лара в день, а население в сред-
нем — на 11,36 доллара.  

На основании этих данных 
нельзя сделать вывод о том, что 
уровень бедности в России ни-
зок. По словам Вячеслава Бобко-
ва, заведующего лабораторией 
проблем уровня и качества жиз-
ни Института социально-эконо-
мических проблем народонасе-
ления РАН, страна с таким уров-
нем ВВП на душу населения, как 
наша, должна ставить для себя 
более высокие границы бедно-
сти. 

 — Мы считаем, что наш про-
житочный минимум слишком 
низок. Мы оцениваем, какой на-

бор товаров и услуг в него вклю-
чен, и видим, что в нем сегодня 
не предусмотрен целый ряд не-
обходимых товаров, без которых 
модель потребления населения 
становится маргинальной. На-
пример, он совсем не предусма-
тривает блока современной ин-
формационно-вычислительной 
техники — компьютеров, мобиль-
ных телефонов, оплаты услуг ин-
тернета и мобильной связи. Сро-
ки службы непродовольствен-
ных товаров чрезмерно высокие, 
а продовольствие, которое там 
учтено, как правило, дешевое и 
низкокачественное, — говорит 
Бобков. 

По его оценкам, россиянам 
для удовлетворения базовых по-
требностей нужно как минимум 
в два раза больше, чем 10,4 тыся-

чи рублей. Ниже этого, удвоен-
ного, порога у нас живет 35 про-
центов населения. По другому 
показателю — уровню относи-
тельной бедности — к бедным от-
носится четверть населения. 
Субъективно свое материальное 
положение оценивают как пло-
хое и очень плохое примерно 
столько же людей. Бобков заклю-
чает: да, только 6,5 процента на-
селения нашей страны живут 
меньше, чем на 10 долларов в 
день, но это не повод для опти-
мизма. При определении уровня 
прожиточного минимума и, сле-
довательно, ватерлинии бедно-
сти следовало бы учитывать 
больше показателей, а не оттал-
киваться только от абсолютного 
уровня монетарной бедности, 
как это происходит сегодня. •

1

КАК У НИХ?

Во Франции существует одна из наиболее развитых в мире 
систем сбора и переработки мусора. Именно здесь впервые 
началось разделение мусора по контейнерам (обычные отхо-
ды, пластик, стекло, батарейки и прочее). Во Франции сущест-
вует огромная сеть мусоросжигательных заводов: в стране 
перерабатывается более 350 миллионов тонн отходов в год, 
которые везут и из других стран Европы. Тем не менее Фран-
ция перерабатывает только около 25 процентов своего мусо-
ра (Германия — около 50 процентов). В среднем на каждого 
жителя страны приходится до 600 килограмм отходов каж-
дый год. Расходы на сбор мусора во Франции составляют от 
90 евро с человека в год, или 8,5 евро в месяц. Для сравнения 
— минимальная зарплата специалиста во Франции после выче-
та налогов составляет 1160 евро. Впрочем, гораздо накладнее 
обойдется сбор мусора для жителей частных домов. Так, 
аренда мусорного бака емкостью в 80 литров, включая во-
семь вывозов мусора, будет стоить 136 евро. Каждый после-
дующий вывоз, начиная с девятого, для потребителя оценива-
ется в 4,7 евро. Кстати, в последнее время во Франции стали 
выбрасывать мусор жители соседней Швейцарии. В альпий-
ской стране такие большие ставки на отходы, что швейцарцу 
проще заплатить штраф в 150 евро во Франции за брошенный 
мусор, чем платить высокий налог за утилизацию отходов в 
своей стране.
Италия за последнее десятилетие пережила череду «мусор-
ных кризисов», выйти из которых многим крупным городам не 
удается по сей день. Несколько лет подряд рейтинг «мусор-
ных неудачников» возглавляет Вечный город. Все беды с отхо-
дами у Рима начались после закрытия в 2013 году самого 
большого полигона в Европе (25 гектаров) — свалки «Малаг-
ротта», замены которой с тех пор так и не было найдено. По-
скольку местные предприятия и полигоны не справляются с 
переработкой и сортировкой отходов (около 5—6 тысяч тонн 
ежедневно), столица вынуждена отправлять мусор не только 
в другие области Италии, но даже за рубеж. Но и это, увы, не 
является панацеей — некоторые районы Рима, включая цен-
тральные, из-за проволочек с вывозом отходов время от вре-
мени (чаще всего это происходит в выходные и праздники) 
обрастают горами отходов и наполняются зловониями, о ко-
торых сообщает сайт «Отвратительный Рим». Несмотря на 
все это мусорное безобразие, римская мэрия, которая, по 
сути, не выполняет своих обязательств перед жителями столи-
цы, не забывает взимать с них налог на переработку мусор-
ных отходов (TARI). Он состоит из двух квот — фиксированной 
и переменной. Фиксированная часть относится к квадратным 
метрам жилья, переменная подсчитывается исходя из числа 
членов семьи. В среднем на семью, состоящую из трех чело-
век, проживающую в трехкомнатной квартире, ежегодный на-
лог на мусор составляет около 300—350 евро (от 27 евро в 
месяц), при этом среднемесячная заплата жителей Рима ва-
рьируется от 1200 до 1600 евро.

Подготовили Максим Макарычев, Нива Миракян (Рим)

Средний размер 

кредита вырос 

с 1,8 до двух милли-

онов рублей

Скорее всего, 

минфин будет 

занимать малыми 

объемами и на сле-

дующих аукционах 

по размещению ОФЗ
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Каждый регион рассчитал, сколько мусора приходится на одного 
человека. 
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ПРАВО КС начал 
рассмотрение дела 
о результатах выборов

Как стать 
кандидатом
Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный Суд РФ начал рассмотрение вопроса, 
как трактовать понятие «участие в выборах». Считается 
ли участником тот, кто лишь заявил о своем намерении 
баллотироваться, или обязательна регистрация в качест-
ве кандидата? И если в регистрации отказано, то как за-
щитить право гражданина быть избранным?

Эти вопросы перед судьями КС поставили представи-
тели и адвокаты петербургского отделения политиче-
ской партии «Справедливая Россия». На выборах 2014 
года они не смогли зарегистрировать своих кандидатов 
в муниципальном округе №15 из-за противодействия 
главы избирательной комиссии. По словам «эсеров», 
чтобы не допустить регистрации их кандидатов, он регу-
лярно менял часы работы комиссии и даже место ее на-
хождения, а когда избирком все же удавалось найти, у 
дверей выстраива-
лись подставные 
очереди. За такие 
махинации главу ИК 
сняли, а впоследст-
вии даже завели на 
него уголовное дело, 
которое было пре-
кращено в связи с 
амнистией к 70-ле-
тию Победы. Однако 
оспорить результа-
ты выборов «Спра-
ведливой России» не 
удалось — в соответ-
ствии со статьей 239 Кодекса административного судо-
производства РФ с административным исковым заявле-
нием об отмене решения избирательной комиссии о ре-
зультатах выборов могут обратиться только граждане 
или избирательное объединение, зарегистрированные в 
установленном порядке и участвовавшие в выборах в 
качестве кандидата.

По мнению адвоката петербургского отделения «СР» 
Антона Лебедева, такое требование закона нарушает 
пассивное избирательное право граждан и конституци-
онное право на судебную защиту. Статья 239 КАС, огра-
ничивая круг лиц, имеющих возможность обжаловать 
результат выборов, тем самым не дает возможности вос-
становить свое нарушенное право быть избранным тем, 
кто хотел участвовать в выборах, но не смог по причине 
злоупотреблений третьей стороны.

Однако представители органов власти, принявших и 
подписавших оспоренный нормативный акт, посчитали, 
что российское законодательство в подобных случаях 
предлагает эффективные механизмы защиты. Прежде 
всего, заявили они, «эсерам» необходимо было обжало-
вать в суде действия или же бездействие избирательной 
комиссии еще на этапе регистрации кандидатов. При 
этом никто не оспаривал, что нарушение прав граждан 
имело место: «Никто не оправдывает избирком» — но вот 
механизм защиты выбран неверно.

Так, по словам полномочного представителя прези-
дента РФ Михаила Кротова, решение следствия и даже 
суда о вине председателя ИК не отменяет необходимости 
через суд признать незаконным решение избиркома. 

— Мы не спорим, что нарушение было, но итоги выбо-
ров может оспорить только тот, кто участвовал в выбо-
рах, — добавил полпред от Совета Федерации Андрей 
Клишас.

Однако на этом этапе возник вопрос судьи КС Сергея 
Князева. Если в муниципальных выборах участвует один 
кандидат (закон это позволяет) и побеждает, что естест-
венно — означает ли это, что только у него есть право 
опротестовать результат? И хотя оспорить итоги выбо-
ров имеет право также прокуратура, но в каких случаях 
надзорное ведомство может вмешаться, представители 
исполнительной и законодательной власти прокоммен-
тировать не смогли. 

После окончания публичных слушаний Антон Лебе-
дев пояснил журналистам, что на этапе регистрации кан-
дидаты пытались обжаловать действия председателя ИК. 
В результате его сняли с должности, но поскольку уго-
ловное дело еще не было возбуждено, решения судов о 
признании его действий незаконными были отказными. 
На чью сторону встанет теперь КС, станет известно позд-
нее. О дате провозглашения решения объявят дополни-
тельно. •

БЕЗОПАСНОСТЬ МВД 
выявило более 180 тысяч 
нарушений в сфере 
миграции

Чужих не пустят
Дмитрий Фатигаров

Проблемы незаконной миграции, наркотрафика, торгов-
ли людьми и совместной борьбы с приграничной пре-
ступностью обсудили на Объединенной коллегии мини-
стры внутренних дел России и Таджикистана в Душанбе. 
Кстати, это двадцатое заседание коллегии.

— За эти годы рассмотрено свыше четырех десятков 
вопросов, затрагивающих различные сферы оператив-
но-служебной деятельности. Сформирована необходи-
мая нормативная правовая база. Налажен информаци-
онный обмен. Регулярно проводятся целевые операции. 
Между нашими сотрудниками установлены рабочие 
контакты, — подчеркнул министр внутренних дел России 
Владимир Колокольцев.

На коллегии обсуждались и меры по совершенствова-
нию разыскной работы. Так, при проведении межгосу-
дарственной операции «Розыск» значительно улучшил-
ся обмен разыскной, оперативно-справочной, дактило-
скопической и иной информацией.

По словам Владимира Колокольцева, безвизовый ре-
жим, существующий между двумя государствами, тре-
бует повышенного внимания к миграционным процес-
сам со стороны правоохранительных органов. 

— В первую очередь это связано со сложной и неста-
бильной обстановкой вблизи границ России и Таджикис-
тана. Миграционные потоки активно используются кри-
минальными структурами для различных видов пре-
ступной деятельности, в том числе незаконного оборота 
наркотиков, оружия, торговли людьми, — сказал ми-
нистр.

На коллегии сообщили, что по результатам скоорди-
нированной специальной операции «Нелегал» только в 
прошлом году и в первом полугодии этого года россий-
ские службы выявили более 180 тысяч нарушений в миг-
рационной сфере. •

ТОЛЬКО В «РГ» Большинство профессий будут видоизменяться изнутри

Завтра для чемпионов
Марина Гусенко 

В 
России непрерывно об-
учаются лишь 15 про-
центов взрослых, тогда 
как в Европе — 70—80 
процентов. Чем объя-
сняется этот разрыв? 
Ч е м у  н у ж н о  у ч и т ь 
взрослых людей, чтобы 
они в любом возрасте 

были востребованы на рынке 
труда? Как будут трансформиро-
ваться профессии? На эти и дру-
гие вопросы «Российской газе-
ты» ответил генеральный дирек-
тор Союза «Молодые профессио-
налы (Ворлдскиллс Россия)» Ро-
берт Уразов. 

Роберт Наилевич, что мешает 
переквалификации работни-
ков в нашей стране?

РОБЕРТ УРАЗОВ: Первое — инерция 
работодателей, в том числе уста-
новление возрастного ценза для 
работников. Плохие стереотипы 
надо ломать.

Второе — невысокая мотива-
ция самих работников к обуче-
нию, переквалификации. В стра-
не не создано ни одного продук-
та, который позволял бы взро-
слому населению сориентиро-
ваться на рынке труда. Усилия 
центров занятости направлены в 
основном на безработных. Те, кто 
туда обращается, больше рассчи-
тывают на пособия, а не на перео-
бучение. У нас нет инструментов 
просто и доступно объяснить 
взрослому населению, какие есть 
варианты для увеличения дохода. 
Все вопросы, связанные с перео-
бучением взрослых, должны рас-
сматриваться именно под этим 
углом.

Обучение должно быть корот-
ким и быстро монетизироваться. 
Человек должен понимать: сегод-
ня он фрезеровщик с зарплатой в 
20 тысяч рублей, а завтра, если 
он переучится на диагноста про-
изводственной линии, его зар-
плата будет 40 тысяч.

Мы проводим консультации с 
Рострудом по созданию пилотно-
го проекта переобучения взро-
слых. В следующем году в его 
рамках планируется переучить 
25 тысяч человек. В выстраива-
нии программ обучения мы хоте-
ли бы ориентироваться не на 
профессии, а на конкретные на-
выки, которые нужны людям, ко-
торые повышают их конкуренто-
способность на рынке труда. В 
условиях, когда технологическая 
революция преобразовывает 
многие отрасли, мы должны сти-
мулировать население быстрее 
менять профессии.

Какова роль «Ворлдскиллс» в 
этом проекте?

РОБЕРТ УРАЗОВ: Мы хотим предоста-
вить свои методики для проведе-
ния профориентационных тестов 
для взрослых. Тесты, с которыми 
работают службы занятости, не 
так эффективны. Дорого отправ-
лять взрослых людей переучи-
ваться, а только потом понимать, 
куда они движутся в профессио-
нальном плане. Нужна система 
прогнозов успешности переобу-
чения. Мы видим по работе со 
школьниками и студентами, что 
это во многом зависит от персо-
нальных предпочтений. Челове-
ку что-то нравится, что-то нет. 
Если вы дадите человеку нелюби-
мую профессию, пусть даже во-
стребованную на рынке труда, 
вероятнее всего, человек будет 
неэффективен. 

В США есть научно обосно-
ванная программа переквалифи-
кации взрослых. ОНЕТ — исследо-
вательская организация бюро 
труда в США, ведет классифика-
торы профессий. Это таблица из 
958 строк и такого же количества 
колонок. По вертикали — наиме-
нование профессий, по горизон-
тали — все треки перехода из од-
ной профессии в другую и суммы 
прибавки к зарплате в случае со-
вершения такого перехода.

У нас ничего подобного нет. 
Но надо создавать. Не делать аме-
риканскую кальку. Можно соста-
вить похожую таблицу, но вместо 

профессий записать в нее компе-
тенции. Тогда работникам проще 
будет выстраивать свои профес-
сиональные траектории, а госу-
дарству — балансы рынка труда, 
планы по подготовке и переобу-
чению кадров.

Мы готовы принять участие в 
этой работе. Кроме того, мы об-
учаем в год около 50 тысяч чело-
век — это и мастера производст-
венного обучения, и школьники 
и студенты колледжей, и участ-
ники национальных и междуна-
родных чемпионатов. Мы знаем 

все площадки, на которых можно 
учить.Чтобы научить человека 
быть сварщиком, нужен хоро-
ший сварочный аппарат, хорошо 
оборудованная площадка и хоро-
ший эксперт-тренер. Мы объеди-
няем все эти звенья в одну цепь. 
Мы знаем современные требова-
ния к профессиям, знаем, чему 
нужно учить, и умеем это делать 
быстро. 

Наверное, в идеале «правильно» 
учить взрослых должны многие 
организации…

РОБЕРТ УРАЗОВ: В России непрерыв-
но обучаются около 15 процен-
тов взрослых. Это очень мало. В 
Европе — 70—80 процентов. Там 
есть соответствующая государ-
ственная политика. Мы почему-
то всегда в качестве объекта и 
основного потребителя образо-
вательных услуг видим школьни-
ка. Государственная система иг-
норирует огромный быстрора-
стущий в мире рынок образова-
ния для взрослых. В Австралии, к 
примеру, образование занимает 
четвертое место в составе ВВП и 
третье — в экспорте. Мы такие по-
казатели даже не считаем. Хотя 
образовательная система — это 
огромный рынок. Его нужно в 
стране создать, и мотивировать 
взрослых идти учиться.

Есть ли какие-то компетен-
ции «Ворлдскилс», которых 
еще нет в России или которые 
только появляются, но им еще 
не учат?

РОБЕРТ УРАЗОВ: Если говорить про 
мировое движение, в принципе 
все компетенции, которые есть, 
мы уже либо освоили, либо осва-
иваем. В европейских и мировых 
чемпионатах мы всегда участву-
ем во всех компетенциях. Задача 
даже не получить золотую ме-
даль, а научиться чему-то новому 
в процессе участия. Когда вы по-
гружаетесь в новую для себя ком-
петенцию в стрессовом соревно-
вательном режиме, очень быстро 
ее осваиваете. Например, есть 
компетенция — бетонные работы. 

Два года назад у нас в стране ее в 
принципе не было. Казалось бы, 
льют бетон уже миллионы лет. 
Все понятно. Но у нас не было 
технологии, которая позволяла 
бы вылить пятитонный объект с 
точностью допуска не более трех 
миллиметров. Часто при строи-
тельстве зданий в России по-
грешность достигала нескольких 
сантиметров, а то и 15—20 санти-
метров. Результат: неровные 
полы, неправильное давление на 
фундамент. Чтобы избежать кри-
визны, российские компании 
приглашают лить бетон турков, 
югославов, специалистов из дру-
гих стран, где технология есть.

Мы два года учились этой ра-
боте. Сейчас мы конкурируем с 
австрийцами, французами, шве-
дами. Пока в России этой техно-
логией овладели единицы, но уже 
можно тиражировать их опыт.

По флористике в 2015 году мы 
не смогли найти ни одного участ-
ника от России в мировом чемпи-
онате. У нас в принципе не гото-
вили флористов и не было про-
фессионалов в этой сфере. В этом 
году девушка из России получила 
серебряную медаль на европей-
ском чемпионате.

Даже в компетенциях, кото-
рые давно известны, всегда есть 
решение, которое позволяет 
улучшить результат. Если вы пе-
рестанете расти, то через 4—5 лет 
получите неконкурентоспособ-
ную систему подготовки. И это 
напрямую сказывается на эконо-
мике — специалисты не способны 
сделать продукт лучше, чем ос-
новные конкуренты.

У вас есть проект FutureSkills — 
навыки будущего. Какие они?

РОБЕРТ УРАЗОВ: Проект FutureSkills 
состоит из нескольких блоков. 
Один из них — исследования. Важ-
но понимать, куда движется мир 
в профессиональном смысле.

Пока в мире складывается та-
кая картина: компетенции буду-
щего будут нескольких видов. 
Цифровые, основанные на высо-
котехнологичных решениях. 
Речь идет, например, о суперква-
лифицированных инженерах но-
вого поколения, которые будут 
настраивать цифровое простран-
ство на производстве. Таких спе-
циалистов будет не более десяти 
процентов от числа занятых.

Следующий тип профессий — 
трансформирующиеся, видоиз-
меняющиеся изнутри. Напри-
мер, раньше допуск при литье бе-
тона был шесть сантиметров, те-

перь - три миллиметра, а дальше 
появятся новые цифровые техно-
логии, и он еще уменьшится. Или 
сварщик постепенно трансфор-
мируется в оператора сварочно-
го робота. Такое преображение 
будет происходить примерно с 
20 процентами профессий.

Еще один блок — массовой за-
нятости. Это блок сервисный и 
творческий, который во многом 
тоже будет завязан на цифровые 
технологии. Он будет быстро ра-
сти, как и спрос на индивидуаль-
ное решение. Увеличится вирту-
альная занятость.

Никуда не исчезнут профес-
сии, где касание человека невоз-
можно заменить. Мы все равно 
будем ходить к натуральному 
массажисту, парикмахеру, кос-
метологу, а не к роботу. В ресто-
ране мы хотим поговорить с жи-
вым официантом, а не с маши-
ной. А придя в театр, посмотреть 
спектакль, в котором играют на-
стоящие актеры, и послушать 
живой голос в опере.

Наша задача — сориентиро-
вать общество, как будут менять-
ся виды занятости, чтобы люди 
могли к этому подготовиться. В 
следующем году в Казани будет 
проходить мировой чемпионат 
«Вордскиллс», и там мы подгото-
вим большую зону «фьючерс», в 
которой покажем на примере ум-
ного города, какие профессии в 
нем могут быть, начиная с умной 
медицины, новых форматов об-
разования и заканчивая цифро-
вой занятостью. Мы будем про-
водить соревнования по профес-
сиям будущего, потому что это 
самый быстрый способ обучения 
новым компетенциям. 

Я так поняла, что роботы нас 
не вытеснят и людям будет 
чем заняться в новом техноло-
гическом укладе?

РОБЕРТ УРАЗОВ: Если вы посмотрите 
станки на многих предприяти-
ях, увидите, что человек вруч-
ную ставит детали, хотя еще 
пять-семь лет назад это научи-
лись делать роботы. Но труд че-
ловека обходится дешевле. Че-
рез какое-то время мы будем 
сталкиваться с роботами каж-
дый день. Но даже если жизнь 
будет быстро меняться, робот 
не заместит все. 

Раньше по одной технологии 
м о ж н о  б ы л о  р а б отат ь  в с ю 
жизнь. Современной молодежи 
придется пережить две-три тех-
нологические волны. Это огром-
ный вызов системе подготовки.

 То есть технологическая рево-
люция и изменения на рынке 
труда — это не далекая пер-
спектива, а сегодняшний день? 

РОБЕРТ УРАЗОВ: Да, это текущая си-
туация. Это уже происходит. 
Если вы сейчас, например, в сво-
ей компании не способны нака-
пливать данные и анализировать 
их, вероятнее всего, в ближайшее 
время начнете проигрывать. 
Продержитесь по инерции три-
пять лет, но лидером не будете.

И еще, если мы в условиях те-
кущего технологического укла-
да начнем копировать других, 
неизбежно проиграем. Раньше в 
классических отраслях было на 
пьедестале 5—10 глобальных 
компаний. Сейчас — одна-две. 
Сегодня тот, кто первым вне-
дрил решение, занимает выс-
шую позицию. Вложил усилия, 
занял 80 процентов рынка. А 
всем остальным останется 20 
процентов.

В России есть особенность — 
здесь многие дела не доводят до 
конца. В итоге это делают дру-
гие страны. Хороший пример с 
Wi-Fi и 4G. Мало кто знает, но 
большинство решений, которые 
лежат в основе этих стандартов, 
были разработаны в Томске. А 
до промышленного образца их 
довели за границей, после чего 
начали экспортировать в Рос-
сию. И мы вынуждены покупать 
у них свои же собственные изо-
бретения. Сейчас образование и 
экономика страны должны пе-
рестроиться так, чтобы мы не 
наступали на эти же самые гра-
бли.

Недавно в Москве прошел чем-
пионат рабочих профессий для 
людей старшего возраста. Рас-
скажите о нем подробнее.

РОБЕРТ УРАЗОВ: Это был пилотный 
проект. Нас нередко спрашива-
ют, почему молодые профессио-
налы только до 25 лет? Люди ведь 
и в 50, 60, 70 лет работают. Ситу-
ацию с ограничениями по возра-
сту для профессионалов можно 
сравнить с плотиной, на которую 
увеличилось давление и которую 
начало прорывать.

Например, крупные промыш-
ленные компании в России, такие 
как «Ростех», «Росатом», ежегод-
но проводят корпоративные чем-
пионаты для своих работников 
по методикам Ворлдскиллс. Это 
позволяет не просто выявить 
лучшего работника, но и подтя-
нуть уровень специалистов на 
предприятии. И если раньше их 
участниками были молодые спе-
циалисты, то в этом году возраст-
ные ограничения были отмене-
ны. И оказалось, что желающих 
принять участие в чемпионатах 
среди людей старших возрастов 
даже больше, чем среди молоде-
жи. И с заданиями они справи-
лись в основном не хуже.

Пилотный национальный чем-
пионат для людей старше 50 лет 
был задуман и реализован нами 
совместно с правительством Мо-
сквы. Прошел он в Технограде в 
сентябре. В нем приняли участие 
130 человек. Конкурсанты сорев-
новались по тем же стандартам, 
что молодежь на региональных и 
национальном чемпионатах Вор-
лдскиллс. Самой взрослой кон-
курсантке было 75 лет.

Откуда взялись участники?
РОБЕРТ УРАЗОВ: 26 крупных компа-
ний выдвинули своих работни-
ков. Плюс любой желающий мог 

принять участие. Всего на чемпи-
онат приехали профессионалы 
из 18 регионов.  География участ-
ников — от Хабаровска до Сочи.  
Соревновались они по 26 компе-
тенциям. В том числе токарные 
работы, флористика, админи-
стрирование отеля, парикмахер-
ское искусство.

Вас что-то удивило в процессе 
соревнований?

РОБЕРТ УРАЗОВ: Есть компетенции, 
про которые все думают, что они 
подходят исключительно для мо-
лодежи. А на самом деле они лег-
ко осваиваются взрослыми, и 
взрослые могут выполнять эту 
работу лучше. Например, управ-
ление беспилотными летатель-
ными аппаратами. Можно полу-
чить механические навыки и на-
выки элементарного программи-
рования, и на этом зарабатывать. 
Это понятная и простая профес-
сия, достаточно маржинальная. 
Количество людей, желающих 
нанять специалиста, который 
сделает аэрофотосъемку Земли, 
разметку дачных участков или 
снимет с воздуха какое-то торже-
ство, скажем, свадьбу, много. Но 
ни сами люди не спешат осваи-
вать эту компетенцию, ни рабо-
тодатели не проявляют заинтере-
сованности в кадрах постарше.

Или еще пример: для участия в 
чемпионате трудно было найти 
конкурсантов по специальности 
«администрирование отеля». По-
чему-то эта профессия тоже счи-
тается молодежной. Хотя главное, 
что должен уметь администратор 
отеля, — это коммуницировать. И 
взрослое население может это де-
лать лучше молодежи. Знание ан-
глийского — проблема для людей 
старшего возраста. Но базовый 
курс английского языка для адми-
нистратора отеля — небольшой, 
его можно выучить практически в 
любом возрасте. Еще нужна пси-
хологическая стрессоустойчи-
вость, но это качество не зависит 
от возраста. И человек должен 
владеть различными системами 
бронирования, чему не сложно 
научиться. А значит, ограничения 
на вход в эту профессию людей 
старшего возраста обусловлены 
некими мифами. Мы почему-то 
записали в «молодежку» много 
секторов экономики, установив 
психологические и социальные 
барьеры для входа в них взросло-
го населения. И это странно.

Чем отличаются специали-
сты разных возрастов?

РОБЕРТ УРАЗОВ: У взрослых людей 
есть несколько сильных сторон. 
Во-первых, у них нет мандража, 
который часто овладевает моло-
дежью при выполнении сложных 
заданий и из-за которого нередко 
совершаются ошибки. Во-вто-
рых, молодые специалисты, по-
лучив задание, сразу приступают 
к исполнению, не составляя пла-
на действий. Взрослые люди сна-
чала обдумывают действия, по-
том их совершают. В-третьих, 
если человек в возрасте видит но-
вое оборудование, он сначала из-
учает инструкцию. Молодежь, 
как правило, сразу начинает про-
бовать, не задумываясь о воз-
можных последствиях. •

Большинство профессий будут «завя-
заны» на цифровые технологии. 

Роберт Уразов: У взрослых работников есть преимущества перед молодыми. 

А К Ц Е Н Т

Даже в компетенциях, которые давно 
известны, всегда есть решение, которое 
позволяет улучшить результат

А К Ц Е Н Т

Ситуацию с ограничениями по возрасту 
для профессионалов можно сравнить 
с плотиной, на которую увеличилось 
давление и которую начало прорывать

Решение суда 

о вине главы избир-

кома не отменяет 

признание в суде 

неправильным 

вывод комиссии

Названы самые востребованные 
профессии в России — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1600909
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ИНИЦИАТИВА Следователей 
лишат права выбирать 
удобных адвокатов

Защита усилена 
Владислав Куликов

Министерство юстиции России обнародовало проект по-
правок в УПК, которые лишают следователей возможно-
сти приглашать в дело удобных адвокатов. Когда возникает 
необходимость вызвать адвоката по назначению (то есть 
предоставляемого человеку государством), следователь 
будет обязан работать с тем, кого пришлет адвокатская па-
лата. Иначе полученные доказательства будут признаны 
незаконными.

Помимо прочего в УПК планируется закрепить норму, 
что назначение защитника осуществляется с помощью ав-
томатизированной информационной системы, исключаю-
щей влияние любых заинтересованных лиц на распределе-
ние поручений между адвокатами. Кого выберет програм-
ма, тот и придет.

Специализированные компьютерные программы для 
распределения поручений уже успешно используются ад-
вокатурой в семи регионах. Еще в девяти регионах распре-
деление осуществляется сотрудниками Сall-центров. 
Как сообщают разработчики проекта, Федеральная палата 
адвокатов заканчивает работы по созданию единой про-
граммы АС «АдвокатураПлюс», которая позволит осу-
ществлять автоматическое распределение поручений 
по назначению между защитниками как с использованием 
Call-центра, так и полностью в автоматическом режиме.

После апробации системы на площадках ряда адвокат-
ских палат в регионах программа будет скорректирована. 
Одновременно с этим, как рассказывают авторы проекта, 
«будут скорректированы соответствующие положения 
в целях использования автоматизированной информаци-
онной системы в качестве единственного способа назначе-
ния адвокатов (исключение предусмотрено только для от-
даленных и труднодоступных районов страны)».

Также предлагается внести в УПК норму, по которой по-
казания обвиняемого, данные следствию с участием за-
щитника, назначенного с нарушением требований, и не 
подтвержденные человеком в суде, являются недопусти-
мыми доказательствами. Проще говоря: надавить на чело-
века при молчаливом присутствии удобного (или, как еще 
говорят, карманного) адвоката будет бессмысленно. В суде 
обвиняемый сможет отказаться от показаний, и судья бу-
дет обязан отбросить прежние протоколы. •

ПРАКТИКА Эксперты считают необходимым продление государственных программ 
поддержки солнечной и ветроэнергетики

Принесенные ветром
Никита Иванов

В России началось активное 
внедрение возобновляе-
мой энергетики:  когда 

электричество вырабатывается 
из ветра, солнечного света, при-
ливов и других естественных 
источников. Развитие подобных 
систем сегодня — мировой тренд. 
Поэтому необходима дальновид-
ная государственная политика 
по поддержке новой индустрии, 
возникающей буквально на на-
ших глазах.

Сейчас программа развития 
отрасли идет высокими темпа-
ми, и это хорошая новость. Госу-
дарству удалось привлечь к ин-
новационным проектам в обла-
сти возобновляемой энергетики 
несколько крупных частных ин-
весторов и мировых лидеров по 
производству оборудования. 
Еще в 2013 году стартовала госу-
дарственная программа стиму-
лирования использования воз-
обновляемых источников энер-
гии, рассчитанная до 2024 года. 
Она была направлена на привле-
чение в отрасль частных инве-
сторов. По итогам проведенных 
конкурсов инвесторы обязались 
построить 1,76 ГВт солнечной 
энергетики, 3,35 ГВт — ветроэ-
нергетики. 

По итогам реализации этой 
программы в России сложится 
новая высокотехнологичная от-
расль экономики размером до 1 
трлн руб., или 0,1% ВВП. Но для 
дальнейшего качественного рыв-
ка необходимо уже сейчас заду-
маться о продлении данной про-
граммы. Нельзя забывать, что мы 
пока здесь находимся в роли дого-
няющих как раз из-за того, что в 
России долгое время не хотели 
обращать внимание на глобаль-
ный тренд — развитие возобнов-
ляемых источников энергии. 
Только когда энергетическая от-
расль в развитых странах вплот-
ную приблизилась к технологи-
ческой трансформации, стало по-
нятно, что игнорировать альтер-
нативную энергетику уже невоз-
можно. 

По итогам 2017 года количест-
во электроэнергии в Евросоюзе, 
получаемой из возобновляемых 
источников, впервые в истории 
оказалось больше, чем количест-

во электроэнергии, получаемой 
от угольных электростанций. В 
будущем страны, которые смогут 
грамотно создать энергосистему, 
максимально эффективно ис-
пользующую «бесплатную» 
энергию ветра, солнца и воды, по-
лучат конкурентное преимуще-
ство перед странами, опирающи-
мися лишь на традиционную 
энергетику.

Россия с ее сильной инженер-
ной школой и высоким научным 
потенциалом не имеет права упу-
стить появление очередной нау-
коемкой отрасли, не использо-
вать шанс занять в ней свою 
нишу. Разумная реализация стра-
тегии развития возобновляемых 
источников энергии способна не 
только стать инновационным 
драйвером для отечественной 
экономики, но и сделать Россию 
одним из серьезных игроков на 
мировом рынке оборудования. 

«Нам в РФ нужен целостный, 
самопроизводимый, сбалансиро-
ванный кластер с экспортным по-
тенциалом к 2035 году», — заявил 
недавно председатель правления 
«Роснано» Анатолий Чубайс на 
открытой лекции в рамках меж-
дународного форума «Россий-
ская энергетическая неделя».

Примеры в регионах показы-
вают, что внедряемые проекты 
«зеленой» генерации несут мощ-
ные инвестиционные импульсы, 
компании стремятся на своих 
предприятиях усовершенство-
вать применяемые технологии. 

Так в Ульяновске появление сов-
ременных ветряных электро-
станций привело к появлению но-
вых наукоемких производств и 
научно-исследовательских про-
грамм. Первый в России ветро-
парк промышленного масштаба 
заработал в Ульяновске в январе 
2018 года.

«В Ульяновской области мы 
фактически «с нуля» создаем но-
вую отрасль экономики, — отме-
тил губернатор Сергей Морозов. 
— Строим мощный ветропарк и 
формируем производственную 
цепочку создания ветроустано-
вок. Самая главная и сложная за-
дача этого проекта — сконцентри-
ровать и локализовать в регионе 
компетенции, связанные с созда-
нием ветроустановок, разработ-
кой и производством их компо-
нентов. Мы получаем не только 
технологии и рабочие места, но 
также открываем огромные воз-
можности для российских произ-
водителей встроиться в сложные 
высокотехнологичные коопера-
ционные производственные це-
почки».

Программа достигает комплек-
сного эффекта: приводит к разви-
тию машиностроения, производ-
ства высокопрочных материалов, 
развитию научной базы, сферы об-
разования. На базе Ульяновского 
технического университета от-
крыта специализированная кафе-
дра ветроэнергетики. В Ульяновс-
ке также создано производство ло-
пастей ветроэнергетических уста-
новок, не имеющих аналогов в Рос-
сии. Производство лопастей рас-
положено на территории авиаци-
онного кластера в Ульяновске. Ло-
пасти будут поставляться на про-
екты ветроэнергетики в другие ре-
гионы. Как сообщил генеральный 
директор Vestas Russia и Vestas 
Manufacturing Russia Кимал Юсу-
пов, у завода уже появились обяза-
тельства по экспорту лопастей за 
пределы России. Объем инвести-
ций в создание производства со-
ставит 1,4 млрд рублей, будет со-
здано более 200 новых высокотех-
нологичных рабочих мест для жи-
телей региона.

Ульяновск — самый яркий и 
масштабный пример, как «зеле-
ная энергетика» меняет жизнь 

страны. Есть, например, еще Но-
вочебоксарск, незаметно став-
ший центром производства од-
них из самых эффективных сол-
нечных панелей в мире. Или По-
дольск, где химико-металлурги-
ческий завод сумел переориен-
тироваться и войти в тройку ли-
деров по объемам производства 
кремния для солнечной энерге-
тики, что позволило вновь тру-
доустроить инженеров, сокру-
шенных во время остановки про-
изводства. Проекты развития 
возобновляемых источников 
энергии очень перспективны для 
освоения Арктики, Дальнего 
Востока.

Будет ли эта вспышка иннова-
ционной активности временной 
или мы наблюдаем восходящую 

тенденцию российской промыш-
ленности, зависит от дальнейших 
действий государства. Если про-
грамма стимулирования исполь-
зования возобновляемых источ-
ников энергии (ДПМ ВИЭ) про-
длится после 2024 года, это со-
здаст стимулы для дальнейших 
инвестиций. Отрасль сможет 
продолжить нарабатывать ком-
петенции, развивать и оптимизи-
ровать производственные про-
цессы и технологии. Ведь одно из 
важных условий программы — 
развитие производства оборудо-
вания именно на территории на-
шей страны. Без продления под-
держки ВИЭ-генерации положи-
тельный эффект от созданного на 
первом этапе инновационного 
импульса может быть утрачен, а 
энергетика страны вновь окажет-
ся в ситуации технологического 
отставания.

«Компаниям нужны гарантии 
рынка в том, что ветроэнергетика 
будет развиваться дальше», — от-
метил генеральный директор 
Корпорации развития Ульянов-
ской области Сергей Васин. По 
его словам, если программа будет 
продлена до 2030 года, в ветроэ-
нергетике будут созданы допол-
нительные мощности, это позво-
лит привлечь новых инвесторов, 
которые разместят в России вы-
пуск компонентов.

Эксперты подчеркивают: ни в 
одной стране мира развитие воз-
обновляемых источников энер-
гии не было успешным без систе-
мы государственной поддержки. 
В 2006 году 45 стран в мире созда-
ли у себя системы поддержки воз-
обновляемой энергетики. А в 
2018 году таких стран более 170. 

«Решение о пролонгации про-
граммы пока не принято, но мы 
считаем, что ее необходимо про-
длить, прежде всего, в части меха-
низма договора поставки мощно-
сти, — отметил заместитель ди-
ректора департамента станко-
строения и инвестиционного ма-
шиностроения Министерства 
промышленности и торговли РФ 
Олег Токарев. — Проекты по стро-
ительству ветропарков по ряду 
объективных причин стартовали 
позже, чем планировалось, поэ-
тому дальнейшая поддержка 
нужна, по крайней мере, до 2030 
года». •

КОШЕЛЕК 

Страховщики 
посчитали, 
сколько будет 
стоить 
автогражданка

КТО ЗАПЛАТИТ 
МЕНЬШЕ 
ЗА ОСАГО
Владимир Баршев

В преддверии либерализации 
обязательной автостраховки 
все яростнее становятся споры 
о том, как все эти новации ска-
жутся на кошельке автовладель-
цев. Одна из крупнейших ком-
паний на рынке ОСАГО посчи-
тала, как изменятся полисы 
в цене. 

Напомним, что либерализа-
ция будет проходить в несколько 
этапов. На первом будет увели-
чен тарифный коридор. Базовый 
тариф вырастет от максималь-
ной планки на 20 процентов 
и снизится на те же 20 процентов 
от минимальной. 

Также на первом этапе будет 
изменен расчет коэффициента 
бонус-малус, который дает скид-
ку за безаварийную езду. Он бу-
дет присваиваться автовладель-
цу раз в год. И он будет один, не-
зависимо от количества полисов 
этого автовладельца. 

Изменится и коэффициент 
возраст-стаж. Если сейчас он 
предусматривает пять позиций, 
то с момента вступления в силу 
поправок их количество выра-
стет до 50. 

Как утверждают в страховой 
компании, согласно расчетам 
уже первый этап либерализации 
тарифов ОСАГО позволит сни-
зить стоимость полиса обяза-
тельной автогражданки для ряда 
категорий водителей в среднем 
на 6—14 процентов. 

В первую очередь снижение 
базового тарифа страховщик 
планирует реализовать в таких 
регионах, как Удмуртская Респу-

блика, Пермский край, Тульская, 
Вологодская и Костромская об-
ласти, а также Республика Коми. 

Водители этих регионов 
в возрасте от 30 лет со стажем 
вождения не менее 5 лет, имею-
щие коэффициент бонус-малус 
не ниже 6-го класса и владею-
щие автомобилем, мощность 
двигателя которого составляет 
100 л.с., смогут рассчитывать 
на снижение стоимости полиса 
на 7 процентов.

Для более опытных водителей 
старше 50 лет со стажем управ-
ления более 10 лет и с макси-
мальной скидкой по коэффици-
енту бонус-малус, соответству-
ющей 13-му классу, средняя пре-
мия по ОСАГО может снизиться 
на 14 процентов.

По подсчетам страховой ком-
пании на снижение стоимости 
ОСАГО смогут рассчитывать 
даже молодые водители с неболь-
шим стажем вождения. А именно 
в возрасте 23 лет со стажем от 1 
года. Для них полис может под-
ешеветь на 6 процентов.

— Либерализация тарифов 
ОСАГО в несколько этапов с од-
новременным пересмотром не-
которых дополнительных коэф-
фициентов даст возможность 
страховым компаниям устанав-
ливать более справедливые та-
рифы на ОСАГО, — утверждает 
генеральный директор страхо-
вой компании Олег Овсяниц-
кий. — Это в конечном итоге сде-
лает полисы более доступными. 
Важно понимать, что основная 
цель либерализации — персона-
лизированные тарифы для каж-
дого водителя. Именно такой по-
рядок расчета стоимости ОСАГО 
позволит добиться того, чтобы 
аккуратные водители не плати-
ли за аварийных.

Напомним, что следующие 
этапы либерализации будут вво-
диться поправками в закон об 
ОСАГО. Они предусматривают 
еще большее расширение тариф-
ного коридора, отмену коэффи-
циента по мощности двигателя, 
а также введение коэффициента 
за грубые нарушения правил. • 

ПРОЕКТ Депутаты предлагают упорядочить установку приборов 
фотовидеофиксации нарушений на дороге

Фокус с камерой
Владимир Баршев 

Д
епутаты предлагают 
установить порядок 
определения мест для 
размещения камер фо-
товидеофиксации на-
рушений на дорогах.

Соответствующий 
законопроект разра-
ботал зампред Коми-

тета Госдумы по транспорту и 
строительству Сергей Бидонько 
совместно с членом этого коми-
тета Сергеем Теном.  Предпола-
гается, что в скором времени 
этот проект будет внесен в Гос-
думу. 

По мнению авторов проекта, 
сейчас законом не предусмотре-
ны требования к местам установ-
ки камер. В итоге собственники 

автодорог ставят их не на опа-
сных участках, с целью снижения 
числа аварий, а в бессистемном 
порядке, как правило, с целью по-
лучения прибыли. Таким обра-
зом, установка камер видеофик-
сации не выполняет свою основ-
ную функцию, а их деятельность 
больше похожа на коммерче-
скую, говорится в пояснитель-
ной записке к документу. 

Недавно получил распростра-
нение новый способ установки 
камер. Их ставит коммерческая 
фирма по концессионному согла-
шению с местной властью. Для 
бюджета это бесплатно. 

Но фирма получает доход с ка-
ждой камеры — 230 рублей за 
каждый выписанный штраф. При 
этом не важно, сколько наруши-
тель заплатил — тысячу, полторы 
или 250 рублей. Свой доход фир-
ма имеет. 

Понятно, что при таком под-
ходе фирме удобнее ставить ка-
меры не на опасных участках, а 

на тех, где гарантированно мож-
но поживиться. 

Правда, как утверждают в 
ГИБДД, все места установки 
даже мобильных устройств со-
гласуются и утверждаются ди-
слокацией. Но тогда непонятно, 
откуда берутся хорошо замаски-
рованные камеры, стоящие в ме-
стах, которые не славятся ава-
рийностью, зато в которых води-
тели точно предпочтут разо-
гнаться. 

Так вот, депутаты предлагают 
органам федеральной власти раз-
работать порядок и определить 
критерии мест установки камер . 

Кроме того, предлагается при-
равнять камеры к техническим 
средствам организации дорож-
ного движения. То есть к знакам, 
разметке и отбойникам. 

Напомним, что в конце декаб-
ря должен вступить в силу закон 
об организации дорожного дви-
жения. Согласно ему установить 
даже временный знак будет воз-
можно только после подготовки 
проекта организации дорожного 
движения. Точно таким же обра-
зом должны будут устанавли-
ваться и камеры, если поправки 
примут.  В том числе и мобиль-
ные. 

Правда, у этого проекта есть 
одно «но».  Разработкой проек-
тов занимаются местные власти. 
ГИБДД имеет только совещатель-
ный голос. Поэтому новый про-
ект усложнит задачу установки 
камер для заработка, но пробле-
му вряд ли решит. Если бы у 
ГИБДД были полномочия, чтобы 
завернуть тот или иной проект 
организации дорожного движе-
ния, то, может, и ловушек, и опа-
сных мест на дорогах было бы 
меньше. И задача у камер была 
бы отнюдь не коммерческая. • Депутаты предлагают федеральным министерствам разработать порядок установки камер фотовидеофиксации.

Инвесторы обязались построить 1,76 ГВт солнечной энергетики, 3,35 ГВт — 
ветроэнергетики.

А К Ц Е Н Т

Чтобы установить камеру 
фотовидеофиксации нарушений, 
потребуется подготовить проект 
организации дорожного движения
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Назначаемым адвокатам повысят вознаграждение 
— узнайте подробнее на сайте 
rg.ru/art/1602407

А К Ц Е Н Т

Компаниям нужны гарантии рынка 
в том, что ветроэнергетика будет 
развиваться дальше

W
W

W
.P

E
X

E
L

S
.C

O
M

В
Я

Ч
Е

С
Л

А
В

 П
Р

О
К

О
Ф

Ь
Е

В
/Т

А
С

С

ПРАВО 

КС РФ разъяснил 
порядок увольнения 
членов правления 
банков-банкротов

На основании 
договора
Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

В соответствии с законом о несостоятельности членов 
правления финансовой организации можно освободить 
от должности только в том случае, если с работником 
был заключен соответствующий трудовой договор. Та-
кое разъяснение дал Конституционный суд РФ, проверив 
статью 281 ТК РФ на соответствие Основному Закону 
страны.

С жалобой обратилась бывший начальник финансо-
во-аналитического отдела ростовского коммерческого 
банка «РУБанк» Ольга Третьякова. Она входила в состав 
правления банка, однако договор как с членом правле-
ния с ней заключен не был и зарплата в этом качестве не 
начислялась. Поэтому когда банк был признан банкро-
том, Третьякова сначала получила уведомление о сокра-
щении. Но потом 
была уволена по 
пункту 1 статьи 
278 Трудового ко-
декса РФ — в связи 
с отстранением от 
должности руково-
дителя организации-
должника. Экс-со-
трудница банка 
в этом случае лиша-
лась всех социаль-
ных выплат и гаран-
тий. Суды впослед-
ствии сослались на 
статью 281 ТК, кото-
рая разрешает рас-
пространять особен-
ности регулирова-
ния труда, установленные для руководителя организа-
ции, на членов коллегиального исполнительного органа 
организации, заключивших договор.

Последний пассаж этой статьи ТК, по мнению Третья-
ковой, содержит неопределенность — заключивших тру-
довой договор как член исполнительного органа органи-
зации или в принципе трудовой договор с этой организа-
цией? Изучив вопрос, КС напомнил, что «в сфере трудо-
вых отношений свобода труда проявляется прежде всего 
в его договорном характере, и именно в рамках трудово-
го договора на основе соглашения гражданина и работо-
дателя решается вопрос о работе по той или иной про-
фессии, специальности, квалификации или должности». 
И хотя закон не препятствует введению работника по-
дразделения в члены правления финансовой организа-
ции без договора, но в этом случае возлагать на него от-
ветственность как на руководителя организации нельзя.

— Руководитель подразделения организации, на кото-
рого наряду с работой по должности возложены функции 
члена коллегиального органа без заключения трудового 
договора, по своему положению не может быть прирав-
нен к лицу, осуществляющему в качестве члена коллеги-
ального исполнительного органа юридического лица 
управленческую деятельность на основании трудового 
договора, — указал КС РФ в официальном постановлении 
по делу Третьяковой. 

Значит, статья 281 ТК не противоречит Конституции, 
но «не предполагает возможность увольнения по основа-
ниям, предусмотренным данным кодексом для руково-
дителя организации, работника, занимающего долж-
ность руководителя подразделения и осуществляющего 
наряду с выполнением возложенных на него трудовым 
договором обязанностей по должности функции члена 
коллегиального исполнительного органа организации 
без заключения соответствующего трудового договора». 
Дело Ольги Третьяковой подлежит пересмотру. •

КС напомнил: 

в сфере трудовых 

отношений

свобода труда

проявляется

прежде всего

в его договорном 

характере
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ПРАВО Конвойные машины 
тюремного ведомства 
получили мигалки

Арест 
без пробок
Владислав Куликов

Глава государства подписал указ, согласно которому 
 автомобили Федеральной службы исполнения наказа-
ний для перевозки заключенных оборудуют спецсигна-
лами.

Вопрос о том, что автомобилям тюремного конвоя 
необходимы спецсигналы, обсуждался уже несколько 
лет. До принятия указа — то есть еще несколько дней на-
зад — авто с арестантами,  так называемые автозаки, пе-
редвигались в общем потоке. И, естественно, время от 
времени попадали в пробки. 

Между тем скорость в данном случае — это вопрос 
безопасности. Пока автозак стоит без движения в пото-
ке машин, на него 
легко напасть. К сча-
стью, истории, ког-
да бандиты в лихой 
перестрелке отбива-
ют дружков у кон-
воя, случаются в 
основном в кино. 
Однако лучше не да-
вать преступникам 
шанса воплотить ки-
ношный сюжет в 
жизни. Кроме того, 
вырастает риск и 
обычного побега: 
когда сидельцы в ползущей по пробкам машине найдут 
какую-то лазейку. Такие истории бывали и в жизни.

По словам представителей правоохранительных ор-
ганов, доля граждан, совершивших тяжкие и особо тяж-
кие преступления, среди пассажиров автозаков сейчас 
составляет более 70 процентов. Так что в фургонах си-
дит опасный народ. Подчеркнем: конвой тюремного ве-
домства в большинстве своем перевозит уже осужден-
ных граждан, то есть юридических сомнений в том, что 
они виновны, нет. Они преступники.

«Длительное нахождение в машине социально опа-
сных лиц, особо опасных преступников и фигурантов 
громких уголовных дел, по мнению ведомства, много-
кратно увеличивает возможность совершения побегов, 
при которых жизнь и здоровье окружающих могут быть 
подвержены опасности», рассказывают эксперты.

Есть и другой вопрос — экономический. Из-за пробок 
машины с арестантами порой опаздывают к отправле-
нию поезда. Значит, людей приходится возвращать в ка-
зенный дом, а потом вновь повторять попытку отпра-
вить по этапу, надеясь, что пробки в этот раз не поме-
шают. 

При этом конвойные автомобили полиции давно 
имеют мигалки. Напомним, полицейский конвой поли-
ции перевозит подследственных и подсудимых. Допу-
стим, когда надо из СИЗО доставить человека в суд. По-
лучался парадокс: пока гражданин находится под аре-
стом, в суд его могут доставить мимо пробок и вовремя. 
После приговора он уже вынужден ехать в автозаке, не 
имеющем преимущества на загруженных дорогах. В ре-
зультате он может и не попасть на этап с первого раза, 
так как из-за пробок автомобиль не успеет к поезду. 
Опоздание обычного пассажира — проблема самого пас-
сажира. Опоздание заключенного — проблема бюджета. 
Поэтому автозаки обязаны ездить без опозданий. •

ОБЩЕСТВО Порошенко хочет передать Константинополю 
Андреевскую церковь

Лицензия на веру

Елена Яковлева 

З
наменитую Андреев-
скую церковь, краси-
вый барочный храм на 
Андреевской горе в Ки-
еве, символ русской 
истории, президент Ук-
раины Петр Порошен-
ко решил передать в по-
стоянное пользование 

Константинопольскому патри-
архату. Об этом он заявил вчера, 
уточнив, что согласовал это ре-
шение с теми, кому храм принад-
лежал. Шокирующие политиче-
ские вмешательства в церков-
ную жизнь на Украине продол-
жаются.

«Взрыва» протестов не воз-
никнет, но только потому, что 
Андреевская церковь принадле-
жала не канонической УПЦ, а ни-
кем не признанной Украинской 
автокефальной церкви (УАПЦ) 
во главе с так называемым ми-
трополитом Макарием.

Был невероятный диссонанс в 
том, что красивый и известный 
на всю Россию храм, дар и плод 
русского православия и символ 
культурной мощи дореволюци-
онного русского Киева, после 
90-х попал в руки  маргиналь-
ной, непризнанной церкви, но 
практикующей религиозную 
«разномастность». Украине это, 
в общем, свойственно.

Законопроект о передаче хра-

ма Константинополю еще будет 
рассматривать Рада, но так назы-
ваемые митрополит Макарий 
(глава УАПЦ) и патриарх Фила-
рет поспешили согласиться с 
предложением Порошенко.

А что Константинополь мо-
жет предложить в ответ Киеву? 
Томос, который Константино-
польский патриархат должен пе-
редать Украине, передавать пока 
некому. Придуманная Петром 
Порошенко «Единая» церковь 
Украины должна продемонстри-
ровать начала «единения» хотя 
бы на молекулярном уровне. 
Объединиться должны для нача-
ла два легитимизированных ре-
шениями Константинопольско-
го синода неканонических цен-
тра — УАПЦ и так называемый 
Киевский патриархат. Но это 
пока не получается.

Глава УАПЦ рассказывает о 
немалых разногласиях между 

лидерами неканонических цер-
квей. У них явно нет единой по-
зиции и представлений о том, 
как будет выглядеть объединен-
ная церковь.

«Когда мы встретились, — ци-
тирует слова главы УАПЦ митро-
полита Макария, сказанные те-
леканалу ZIK, агентство РИА Но-
вости,  —  патриарх Филарет 
(предстоятель неканонической 
церковной структуры Украины. 
— Прим. ред.) обратился ко мне, 
что срочно нужно собор созы-
вать. Я говорю: «Ваше преосвя-
щенство, собор собирать нет 
устава». «А устав у меня есть». «У 
меня тоже есть, но из двух уста-
вов надо сделать один». «Нет, бу-
дет мой устав».

Диалог отсылает нас к произ-
ведениям бессмертного русско-
го гения украинского происхож-
дения Николая Васильевича Го-
голя.

Высказываются предположе-
ния, что задуманный томос мо-
жет получить «параллельная 
структура», созданная Констан-
тинополем на Украине. То есть 
томос Константинополь даст 
себе самому, а к его представи-
тельству в Киеве начнут присое-
диняться остальные.

Раж присоединения, впрочем, 
как проявляется, так и гаснет. 
Появился официальный коммен-
тарий канонической Украин-

ской православной церкви, что 
намерения митрополита Пере-
яслав-Хмельницкого и Вишнев-
ского Александра Драбинко 
стать клириком Константино-
польского патриархата офици-
ально не подтверждены. •

Станет Андреевская церковь — сим-
вол русской истории — символом 
Константинопольского патриархата?  

А К Ц Е Н Т

Ситуация уникальная: группа 
политических и религиозных 
авантюристов пытается создать 
фейковую религиозную структуру 
и вручить ей томос
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Событие дня комментирует заместитель председателя Синодального отде-
ла по взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ Вахтанг Кипшидзе. 
Решение Петра Порошенко о передаче Константинопольскому патриарха-
ту знаменитой Андреевской церкви в Киеве обнаруживает не только абсо-
лютно неприкрытое политическое вмешательство в церковную жизнь, но и  
прямое управление расколом со стороны украинских властей. В современ-
ной европейской истории светские политические лидеры никогда не дела-
ют заявлений о передачах храмов другой конфессии именно потому, что 
это вопиющее вмешательство государства в церковные дела. С объявлени-
ем о передаче Андреевской церкви, это вмешательство на Украине прио-
брело неприкрытый характер. Украинские власти совершают такие вещи, 
которые обычно попадают в доклады Госдепартамента США о нарушении 
религиозных свобод в мире. 
При этом остается открытым вопрос - кому все-таки Константинополь со-
бирается дать томос при столь больших разногласиях среди его потенци-
альных получателей? Этот вопрос следует задать человеку, который иници-
ировал абсолютно беззаконный, не основанный ни на каких церковных ка-
нонах процесс, — патриарху Варфоломею. В истории церкви томосы пре-
доставлялись, но уже существующим церковным структурам. В данном 
случае ситуация уникальная: группа политических и религиозных авантю-
ристов пытается создать фейковую религиозную структуру и вручить ей до-
кумент, который они почему-то называют томос. На самом деле это скорее 
«лицензия на осуществление религиозной деятельности».

НОВАЦИЯ

Лишение прав
можно будет 
обжаловать 
в режиме 
видеосвязи

СПОР 
НА КАМЕРУ
Владислав Куликов

Госдума приняла во втором чте-
нии законопроект, разрешаю-
щий рассматривать в режиме ви-
део-конференц-связи дела об ад-
министративных правонаруше-
ниях.

Как пояснил председатель Ко-
митета Госдумы по государст-
венному строительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников, предусматривается вве-
дение новой статьи в КоАП РФ, 
определяющей правила участия 
лиц в судебном заседании по-
средством системы видео-кон-
ференц-связи. Это будет касать-
ся случаев, когда присутствие на 
процессе участника признано 
судьей обязательным, но по объ-
ективным причинам такой воз-
можности нет. 

— Например, в отношении лиц 
с ограниченными физическими 
возможностями, нетрудоспособ-
ных граждан, а также лиц, нахо-
дящихся в местах содержания 
под стражей или местах лишения 
свободы, — сказал Павел Краше-
нинников.

В таких случаях будут ис-
пользоваться системы видео-
конференц-связи судов, распо-
ложенных по месту жительства 
участника процесса, по месту 
его пребывания или по месту на-
хождения.

В свою очередь многие эк-
сперты обращают внимание, что 
одними из массовых пользовате-
лей новой системы станут води-
тели. С помощью новой системы 
можно будет, например, обжало-
вать штраф за нарушение правил 
или даже лишение прав, когда 
следующая инстанция находится 
в другом городе или регионе. 

Как поясняют эксперты, ви-
део-конференц-связь может при-
годиться, например, водителю, 
который во время поездки на Юг 
попал под камеры автоматиче-
ской видеофиксации нарушений, 
и ГАИ другого региона его оштра-

фовало. Постановление придет 
по почте, но что делать, если гра-
жданин не согласен? У него есть 
право обратиться в суд, но при-
дется ехать в тот регион, откуда 
пришла бумага. Новые техноло-
гии позволят провести такой 
процесс в удаленном режиме — по 
электронным каналам. 

Также видео-конференц-
связь, по словам экспертов, сэко-
номит водителю время и деньги 
на дорогу, если надо обжаловать 
решение в вышестоящих инстан-
циях — апелляции, кассации 
и даже надзоре в Верховном суде 
России.

Напомним, сейчас проходит 
большая судебная реформа. Со-
здаются отдельные апелляцион-
ные и кассационные суды. Поэто-
му сейчас уже не будет ситуаций, 
когда одно дело проходит почти 
все инстанции в одном регионе 
или даже одном городе. 

Разные инстанции будут раз-
делять многие километры. Что-
бы гражданину не пришлось да-
леко ездить, планируется актив-
но использовать системы видео-
конференц-связи. Не только в де-
лах об административных право-
нарушениях, конечно. Но до сих 
пор на процессах по нарушению 
каких-то норм КоАП видеоре-
ж и м  н е  б ы л  п р е д ус м от р е н 
в принципе. 

Теперь человек, проходящий 
по делу об административном 
правонарушении, сможет прий-
ти в ближайший суд и по видеос-
вязи принять участие в заседа-
нии в другом городе.

Судья, осуществляющий ор-
ганизацию видео-конференц-
связи, должен проверить явку, 
установить личность участни-
ков и выполнить иные процессу-
альные действия. •

ПРАВО Суд признал законным решение об освобождении сестер Хачатурян из СИЗО

Под арест не вернули
Иван Егоров

Мосгорсуд признал закон-
ным освобождение из 
СИЗО Крестины и Анге-

лины Хачатурян  — старшей 
и средней из трех сестер, обвиня-
емых в убийстве отца.

На возвращении сестер под 
арест настаивали потерпевшие — 
родственники убитого Михаила 
Хачатуряна. По их мнению, де-
вушки «демонизируют» погиб-
шего отца. 

Ранее Басманный суд Москвы 
освободил всех троих сестер из 
СИЗО, удовлетворив ходатайство 
следственных органов об измене-
нии им меры пресечения. Се-
страм избрали новую меру пресе-
чения — запрет на совершение 
определенных действий. Измене-
ние в Уголовно-процессуальный 
кодекс РФ в части избрания 
и применения мер пресечения 
в виде запрета определенных дей-
ствий, залога и домашнего ареста 
было внесено в апреле 2018 года. 
По закону, запрет определенных 

действий избирается по судебно-
му решению «при невозможно-
сти применения иной, более мяг-
кой, меры пресечения». 

Такой запрет заключается 
в возложении на подозреваемого 
или обвиняемого обязанностей 
своевременно являться по вызо-
вам дознавателя, следователя 
или в суд и некоторые другие ог-
раничения. 

В частности, сестрам запре-
щено общаться с кем-либо, кроме 
следователя и близких родствен-
ников, а также между собой. 

Кроме того, им нельзя пользо-
ваться интернетом и мобильной 
связью.

В свою очередь защита проси-
ла разрешить разговаривать се-
страм по телефону, а также об-
щаться с представителями СМИ. 
В итоге суд отказал адвокатам 
в этой просьбе, но незначительно 
изменил решение суда первой 
инстанции, разрешив общаться 
с разрешения следователя с ли-
цами, имеющими отношение 
к уголовному делу.

Останкинский районный суд 
2 августа заключил сестер Хача-
турян — старшую Крестину, сред-
нюю Ангелину и  младшую, 
17-летнию Марию, под стражу до 
28 сентября. 

Все они были помещены под 
арест в СИЗО-6. Девушкам предъ-
явили обвинение в убийстве 
57-летнего отца, тело которого 
с множественными колото-реза-
ными ранениями в области шеи 
и груди было обнаружено 27 июля 
в доме на Алтуфьевском шоссе 
в Москве. 

Об убийстве отца в полицию 
сообщили сами дочери. На допро-
се девушки признали вину и поя-
снили, что у них сложились лич-
ные неприязненные отношения 
с отцом из-за того, что он на протя-
жении длительного времени при-
чинял им моральные страдания.

 Также, как стало известно 
у прокуратуры, «имеются сведе-
ния о применении в отношении 
сестер Крестины и Ангелины Ха-
чатурян их отцом сексуального 
насилия». •

Защита просила разрешить сестрам Хачатурян общаться между собой
по телефону. Суд не разрешил.
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Человеку 

не придется ехать 

в другой город, 

чтобы принять 

участие в судебном 

заседании

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Росгвардии рассказали 
о своем официальном 
представителе

Всегда на связи
Михаил Фалалеев

Сообщать важнейшие новости, поступившие из Росгвар-
дии, комментировать происшествия и давать професси-
ональную оценку тем или иным событиям, как положи-
тельным так и негативным, будет Валерий Викторович 
Грибакин.

Первый заместитель директора Росгвардии генерал-
полковник Сергей Меликов сообщил журналистам, что 
генерал-майор вну-
тренней службы Ва-
лерий Грибакин на-
значен на должность 
советника директо-
ра — официального 
представителя 
Росгвардии. Впро-
чем, особо представ-
лять Валерия Гриба-
кина не надо. Жур-
налисты и читатели 
знают его почти два 
десятка лет. Он ком-
ментировал ход 
контртеррористиче-
ской операции в 
Чечне, работал в 
пресс-службах ГУВД 
Москвы и МВД, дол-
гое время возглав-
лял Управление ин-
формации и общест-
венных связей российской полиции. Затем был советни-
ком руководства ФГУП «Охрана». И заявление о его но-
вом назначении журналисты восприняли с радостью: 
«Наконец-то Валерий вернулся». Кстати, его контактные 
телефоны не изменились и он всегда на связи.

По словам генерала Меликова, задача Грибакина — не 
просто озвучивание каких-то текстов. Кандидат полити-
ческих наук (его работа — «Информационное обеспече-
ние антитеррористической деятельности Российского 
государства»), он будет организовывать со СМИ и обще-
ственностью открытый диалог, зачастую в прямом эфи-
ре, в режиме онлайн. •

Генерал Валерий Грибакин хорошо 
известен журналистам, пишущим 
о силовых структурах.
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СУД Начался процесс 
по делу «Седьмой студии»

Попросили 
вернуть 
прокурору
Иван Егоров

В Мещанском суде вчера начались предварительные слу-
шания по делу «Седьмой студии». 

В начале заседания, которое проходило в закрытом 
режиме, адвокаты фигурантов выступили с ходатайст-
вом о возвращении дела в прокуратуру. После чего суд 
удалился в совещательную комнату для вынесения ре-
шения.

Руководителя программы «Платформа» режиссера 
Кирилла Серебренникова обвиняют в хищении 133 млн 
бюджетных рублей, выделенных в 2011—2014 годах на 
проект «Платформа». 

Кроме него по 
делу проходят быв-
ший генпродюсер 
«Седьмой студии» и 
экс-директор «Го-
голь-центра» Алек-
сей Малобродский, 
экс-гендиректор 
«Седьмой студии» 
Юрий Итин, продю-
сер Екатерина Воро-
нова, а также быв-
ший руководитель 
департамента господдержки искусства и народного твор-
чества Минкультуры России, директор Российского ака-
демического молодежного театра Софья Апфельбаум. 

По данным предварительного следствия, обвиняемые 
с 2011 по 2014 год похитили часть бюджетных денежных 
средств, выделенных министерством культуры Сере-
бренникову на финансирование его творческого проек-
та «Платформа» по поддержке развития и популяриза-
ции современного искусства.

Как установили следователи, по указанию Серебрен-
никова соучастники от имени автономной некоммерче-
ской организации «Седьмая студия» заключали с под-
контрольными коммерческими организациями фиктив-
ные договоры на выполнение работ по обеспечению ху-
дожественной деятельности проекта. И под видом опла-
ты мнимых услуг на счета этих контрагентов перечисли-
ли в общей сумме более 133 миллионов рублей, которые 
были обналичены и возвращены участникам преступ-
ной группы.

По данным Генпрокуратуры, эти деньги Серебренни-
ков и другие лица обратили в свою пользу и распоряди-
лись ими по своему усмотрению.

При этом, как отметили в надзорном ведомстве, соу-
частники предоставляли в минкультуры подложные фи-
нансовые отчеты о якобы выполненных работах, кото-
рые без надлежащей проверки согласовывались руково-
дителем департамента министерства Апфельбаум и слу-
жили основанием для перечисления средств федераль-
ного бюджета. •

Взрыв в колледже
Кстати, она была ране-
на в ногу, но даже ра-
ненная она помогала 

выводить детей из здания. Вах-
тершу спасла тумбочка, она сей-
час в больнице с огнестрельным 
ранением. Другой охраны в кол-
ледже не было.

— Я сидел в кабинете, когда 
прозвучал громкий взрыв на пер-
вом этаже, — рассказывает нахо-
дившийся в колледже студент Да-
нила. — Мы спрятались в каморке. 
А наш куратор хотела закрыть 
дверь, и, когда она вышла, ее за-
стрелили. Вышли минут через 15, 
когда все прекратилось.

— Мы открыли мероприятие 
«Ворлдскиллс», после чего уеха-

ла подписывать договор по прак-
тике, — говорит, не сдерживая 
слезы, директор Керченского по-
литехнического колледжа Ольга 
Гребенникова. — Если бы оста-
лась — наверное, была бы трупом. 
Потому что Настьку мою убили 
насмерть, ее мать убили на-
смерть. Взорвали — повылетали 
стекла. Взорвали холл, потом кто-
то бросал какие-то взрывные па-
кеты, потом бегал по второму 
этажу, открывал кабинеты и уби-
вал всех, кто попадался.

По словам учащихся, первы-
ми начали спасать пострадавших 
сотрудники ГАИ. Еще до прибы-
тия первых машин «скорой по-
мощи» они останавливали част-
ные машины и просили водите-
лей отвезти раненых в городскую 
больницу.

Через пять—десять минут 
у школы уже было несколько де-
сятков автомобилей экстренных 
служб, полиции и «скорой помо-
щи». Вскоре к ним подключились 
психологи.

Тело того, кого подозревают 
в совершении этого страшного 
преступления, было обнаружено 
во время разбора завалов в би-
блиотеке на втором этаже.

Молодой человек, устроив-
ший стрельбу, открыл огонь по-

сле взрыва в здании, сообщил ви-
це-премьер Крыма Игорь Михай-
личенко: «Стрельба была после 
взрыва. Тот, кто стрелял, делал 
это из охотничьего оружия. Мо-
тивы неизвестны, работают сле-
дователи».

Сотрудники правоохрани-
тельных органов пришли с про-
веркой в квартиру, в которой 
жил открывший стрельбу в кер-
ченском колледже студент, сооб-
щил «Интерфаксу» в среду осве-
домленный источник. Он не 
исключил, что в квартире может 
находиться оружие и элементы 
взрывчатых веществ. 

Вчера поздно вечером глава 
Крыма Сергей Аксенов заявил, 

что преступник, по вине кото-
рого произошла трагедия в Кер-
чи, действовал в оди ночку, о на-
личии сообщников пока неиз-
вестно.

«Преступник был один, чет-
вертый курс, что его толкнуло — 
разбираемся. Я гарантирую — 
преступник здесь на месте был 
один, были ли у него сообщни-
ки — выясняет следствие», — зая-
вил Аксенов журналистам. По 
его словам, четверокурсник ха-
рактеризовался положительно, 
никогда на педсовет не вызывал-
ся, замечаний не имел. Кроме 
того, на своей странице в соцсе-
ти то, что публиковал, в откры-
тый доступ не выкладывал — 
страница была закрыта, друзей 
не имел. Также, как сообщил гла-
ва Крыма, четверокурсник был 
вооружен помповым ружьем 
с  более чем 150  патронами 
к нему. При этом оружие было 
официально зарегистрировано — 
разрешение на него он получил 
в сентябре. 

В свою очередь председатель 
Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин заявил, 
что следствие проверит, нахо-
дился ли молодой человек, 
устроивший стрельбу в керчен-
ском колледже, под чьим-то вли-

янием и могли ли его действия 
стать результатом чьего-то без-
действия. 

«Если же выяснится, что к со-
вершению этого преступления 
привели действия определенных 
лиц, под влияние которых попал 

молодой человек, либо чье-то 
бездействие, следствие непре-
менно даст им правовую оцен-
ку», — заявил Бастрыкин.

Председатель ведомства под-
черкнул, что для установления 
всех причин трагедии будут при-
няты исчерпывающие меры, 
и все, кто к ней так или иначе 
причастен, понесут наказание.

Что касается студентов кер-
ченского колледжа, где прогре-
мел взрыв, то их переведут в дру-
гие учебные заведения. Об этом 
«РГ» рассказали в пресс-службе 
министерства просвещения.

— Образовательный процесс 
не пострадает, переведем всех из 
пострадавшего колледжа в соот-
ветствующие близлежащие заве-
дения, — рассказали в ведомстве. 
Министр Ольга Васильева экс-
тренно вылетела на место ЧП.

По информации минздрава 
Республики Крым, в эпицентре 
катастрофы работали девять 
бригад «скорой помощи». Было 
развернуто восемь операцион-
ных в медучреждениях Керчи, 
две операционные в Ленинской 
ЦРБ. 

В помощь крымским медикам 
направлены специалисты и из 
других регионов РФ. Всего в боль-
ницы Крыма, по последним дан-
ным, госпитализированы 37 по-
страдавших. Остальным оказана 
амбулаторная помощь. Для экс-

тренной эвакуации раненых 
были привлечены вертолеты са-
нитарной авиации Крымского 
и Краснодарского центров меди-
цинских катастроф.

Глава Крыма Сергей Аксенов, 
немедленно вылетевший на ме-
сто трагедии, объявил в Крыму 
трехдневный траур.

Генеральный прокурор Рос-
сии Юрий Чайка и коллектив ра-
ботников органов прокуратуры 
выразили глубокие соболезнова-
ния родным и близким учащихся 
и сотрудников Керченского по-
литехнического колледжа.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в надзорном ведомстве, 
прокурор Республики Крым Олег 
Камшилов находится на месте 
происшествия и координирует 
работу правоохранительных ор-
ганов. Расследование уголовного 
дела поставлено на особый кон-
троль органов прокуратуры. •

Подготовили Иван Егоров,
Илья Изотов, Юлия Суконкина, 
Тимофей Борисов, Наталья 
Козлова, Ксения Колесникова

Директор Керченского политехниче-
ского колледжа Ольга Гребенникова 
рассказала, как разыгралась трагедия.

А К Ц Е Н Т

Тело того, кого подозревают в совершении 
этого страшного преступления,
было обнаружено во время разбора
завалов в библиотеке на втором этаже

Серебренникова 

и других фигуран-

тов обвиняют 

в хищении 133 млн 

бюджетных рублей

Фоторепортаж с места трагедии 
и последние новости на сайте 
rg.ru/sujet/6093

Дело режиссера Кирилла Серебренникова: 
следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/5920
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ВЫБОРЫ Премьер Армении 
ушел в отставку, 
чтобы получить 
всю полноту власти. 
Получится ли у него это?

Ставка 
на популярность
Константин Волков

Отставку премьер-министра Никола Пашиняна, о которой 
он объявил в прямом эфире армянского телевидения, ут-
вердил президент Армении Армен Саркисян. Теперь стра-
на вступает в новый переходный период, хотя Пашинян 
продолжит возглавлять кабинет министров.

Теперь Армению ожидает интрига — получится ли у Па-
шиняна и его партии 
«Гражданский дого-
вор» сделать то, что 
он задумал, чтобы 
вернуться к власти 
уже в качестве не 
только народного во-
ждя, но и премьера, 
поддерживаемого 
большинством в пар-
ламенте. Сегодня 
блок «Елк» сторон-
ников Пашиняна за-
нимает лишь девять мест из 105 в законодательном собра-
нии. Если Пашиняну будет сопутствовать успех, он сможет 
начать обещанные ранее реформы. Если же нет, то Арме-
нию ждут массовые акции протеста, поскольку Пашинян 
уже доказал в начале октября, когда оппозиционные депу-
таты попытались помешать его планам, что способен в те-
чение часа вывести на улицу несколько десятков тысяч 
своих сторонников.

Как заявил сам Пашинян, выступая по телевидению, 
своей отставкой он намерен создать формальный повод 
для роспуска Национального собрания (парламента) и для 
новых выборов. Согласно конституции Армении, если 
парламент в течение двух недель два раза не сможет вы-
брать нового премьера, то законодательный орган должен 
быть распущен и назначены досрочные выборы. Пашинян 
договорился с оппозиционными фракциями в Националь-
ном собрании, что они не будут выдвигать своих кандида-
тур на премьерский пост. С партией «Процветающая Ар-
мения» был даже подписан на этот счет специальный ме-
морандум.

Если все пойдет, как задумал Пашинян, то парламент 
никого не изберет, после чего будет распущен. Скорее все-
го, это произойдет в ближайшие недели — по конституции 
внеочередные выборы в Нацсобрание могут пройти не ра-
нее чем через 30 и не позже чем через 45 дней после роспу-
ска парламента. Между тем сам Пашинян ранее заявлял, 
что, скорее всего, голосование будет назначено на 9—10 де-
кабря плюс-минус несколько дней. •

ФИНАНСЫ Трамп прислал на Украину опытных аудиторов

У Киева просят «чеки» 
Павел Дульман 

Во вторник в Киев прибыли 
два известных американ-
ских юриста, которые пред-

положительно должны оценить 
коррумпированность руководст-
ва Украины и выяснить судьбу 
предоставленной ранее финансо-
вой и материально-технической 
помощи США. Такую информа-
цию со ссылкой на дипломатиче-
ские источники в Вашингтоне и 
Киеве опубликовало издание 
«Страна».

Визит носит неофициальный 
характер, но биографии и статус 
прибывших с проверкой гостей 
из-за океана позволяют сделать 
выводы об их намерениях. Один 
из них — Джон Паппалардо, чело-
век из окружения экс-мэра Нью-
Йорка Рудольфа Джулиани, бли-

жайшего соратника и обществен-
ного защитника Дональда Трам-
па. Юридическая практика Пап-
палардо связана в первую оче-
редь с делами о мошенничестве, 
отмывании денег, инсайдерской 

торговле и — коррупции за рубе-
жом (этому явлению посвящен 
американский закон FCPA — 
Foreign Corrupt Practices Act. — 
Прим. «РГ»). Он также неодно-
кратно работал по контракту с 
правительством США. Второй ау-

дитор — Джо Ридер, во времена 
президентства Билла Клинтона 
был заместителем министра обо-
роны, а сегодня регулярно пред-
ставляет в судах интересы амери-
канской армии.

Собеседники «Страны» в Ва-
шингтоне затруднились назвать 
главную цель визита Ридера и 
Паппалардо на Украину, дав по-
нять, что задачи перед юристами 
могут стоять комплексные — от 
сбора информации о коррупции 
в киевских верхах до расследова-
ния связей представителей пре-
дыдущей демократической адми-
нистрации и непосредственно 
Хиллари Клинтон с украинскими 
политиками. Причем как в пери-
од подготовки и проведения го-
спереворота, так и после него, во 
время президентской кампании 
в США. Специализация же Риде-
ра позволяет «Стране» сделать 
вывод, что тот займется провер-
кой расходов украинского мини-
стерства обороны, а также дея-
тельностью компании «Укробо-
ронпром». В этой сфере, если ве-
рить украинским СМИ и оппози-
ционным политикам, сложно 
найти контракт, где не было бы 
коррупционной составляющей 
или финансового интереса пре-
зидента Петра Порошенко и биз-
несменов, близких к партии «На-
родный фронт», и секретарю 

Совбеза Александру Турчинову. 
Украинского лидера, в частно-
сти, подозревают в продаже по 
завышенным ценам техники для 
армии, производимой на принад-
лежащих ему заводах, — по одно-
му из таких случаев уже год ведет 
расследование Национальное ан-
тикоррупционное бюро (НАБУ), 
подконтрольное США. Наверня-
ка встреча с главой этого ведом-
ства Артемом Сытником входит 
в программу пребывания Паппа-
лардо и Ридера на Украине.

О том, что американские 
спецслужбы давно собирают до-
сье на украинских политиков, ра-
нее неоднократно сообщали бе-
жавшие с Украины депутаты 
Онищенко и Артеменко. По сло-
вам обоих, ФБР, госдеп и админи-
страция Трампа не испытывает 
недостатка в желающих проин-
формировать их о коррупции По-
рошенко, его окружения и всей 
киевской верхушки — «в Вашинг-
тоне уже очереди из украинских 
политиков и бизнесменов стоят». 
Возможно, количество жалоб на 
воровство, сомнительные опера-
ции и компрометирующие связи 
нынешнего руководства Украи-
ны перешло в качество, и Трамп 
действительно прислал доверен-
ных лиц для проверки имеющей-
ся информации на месте. Тем бо-
лее что лично с Порошенко он ни-
чем, кроме двух коротких прото-
кольных встреч, не связан, тогда 
как с его политическими против-
никами украинский президент за 
четыре года успел сблизиться на-
столько, что был приглашен по-
стоять у гроба Джона Маккейна. 
Каковой чести, напомним, сам 
президент США был демонстра-
тивно лишен. •

РЕЗОНАНС США 
могут остаться 
в анклаве на 
Кубе минимум 
на 25 лет 

БАРСКИЕ 
ЗАМАШКИ
Максим Макарычев

США не намерены покидать базу 
в Гуантанамо на Кубе еще мини-
мум на 25 лет. Об этом сообщает 
Агентство Франс-Пресс со ссыл-
кой на источники в военных кру-
гах США.

Власти Кубы позиционирова-
ли уход североамериканцев с ча-
сти острова, оккупированной 
ими в 1903 году после окончания 
американо-испанской войны в 
качестве одного из основных ус-
ловий нормализации отношений 
между двумя странами. Однако 
продвигавший эту идею прези-
дент США Барак Обама так и не 
смог заручиться поддержкой 
конгресса, где очень сильны по-
зиции антикастровского лобби. 
Дональд Трамп, известный своей 
«особой любовью» к наследию 
Обамы, дал понять, что даже не 
будет обсуждать вопрос о закры-
тии американского анклава на 
Кубе. Более того, он говорил о 
том, что в Гуантанамо будут по-
прежнему доставлять террори-
стов со всего мира. В Вашингтоне, 
продолжая наплевательски отно-
ситься к нормам международно-
го права, «по-хозяйски» заявля-
ют о том, что американские воен-
ные будут находиться в Гуантана-
мо еще минимум четверть века.  
«Нам сказали, что мы будем на-
ходиться здесь (в Гуантанамо) 25 
и более лет», — с армейской пря-
мотой заявил адмирал Джон Ринг, 
командующий центром содержа-
ния под стражей подозреваемых 
в терроризме.

Тюрьма в Гуантанамо была от-
крыта в 2002 году. Сюда везли бо-
евиков, подозреваемых в при-
частности к терактам в США 11 
сентября 2001 года, а также джи-
хадистов, захваченных в плен во 
время американской интервен-
ции в Афганистан. В первой поло-
вине 2000-х годов здесь находи-
лось до 780 заключенных, в отно-
шении которых проводились 
пытки со стороны ЦРУ. База в Гу-
антанамо стала символом поли-

тики двойных стандартов, прово-
димых США. Вашингтон на лю-
бых мировых площадках обвинял 
Кубу и Россию в ущемлении прав 
человека, находя для этого «ми-
фические поводы», а сам содер-
жал в нечеловеческих условиях 
до суда подозреваемых в терро-
ризме: заключенных подвешива-
ли к потолку, оставляли без сна 
несколько суток, практиковали 
потопление в воде, одному из 
них, для «усмирения», выкололи 
глаз.

Сейчас в центре осталось все-
го 40 заключенных в возрасте от 
37 до 71 года. Самый известный 
из них — гражданин Йемена Али 
Хамза Ахмад аль-Бахлул, адъю-
тант Усамы бен Ладена, который 
был приговорен к пожизненному 
заключению.  В отношении семи 
человек больше 10 лет продолжа-
ются судебные разбирательства. 
При этом последний заключен-
ный переступил порог тюрьмы 
еще 10 лет назад. Новые подозре-
ваемые в терроризме, несмотря 
на утверждения Трампа отпра-
вить в Гуантанамо «как можно 
больше плохих парней», здесь не 
появляются. При том, что амери-
канцы захватили в Сирии и Ира-
ке достаточное количество бое-
виков ИГ (группировка запреще-
на в РФ). 

При этом ни в какой другой 
стране мира нет такого огромно-
го разрыва в пользу служащих 
тюрьмы перед заключенными. 
Штат тюрьмы в Гуантанамо раз-
дут до 1800 человек: от охранни-
ков до сотрудников патрулей 
морского надзора, которые сте-
регут акваторию вдоль базы. Они 
по-прежнему размещаются в ста-
рых бараках начала ХХ века, ко-
торые не ремонтировались деся-
тилетиями. Что тогда говорить об 
узниках тюрьмы? Работают здесь 
служащие по контракту, в сред-
нем по девять месяцев, изнывая в 
смертной тоске, без семьи и ка-
ких-либо вариантов расслабить-
ся. Выход за забор, на кубинскую 
территорию, им, по понятным 
причинам, запрещен. Годовой 
бюджет тюрьмы составляет 78 
миллионов долларов США, но 
даже, несмотря на столь внуши-
тельную сумму, на базе по-преж-
нему не удается создать нормаль-
ные бытовые условия и облег-
чить жизнь заключенным и воен-
нослужащим. •

ИДЕЯ  Италия 
поставит 
вопрос 
об ослаблении 
санкций 
в отношении РФ

РИМ НАЧИНАЕТ 
ПЕРВЫМ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Италия на саммите ЕС 18 октя-
бря намерена поднять вопрос об 
ослаблении санкций европей-
ского сообщества в отношении 
России, вопрос о продлении ко-
торых будет решаться в декабре.

Как сообщают итальянские 
СМИ, премьер-министр Италии 
Джузеппе Конте  предложит ли-
дерам ЕС возобновить кредито-
вание Европейским инвестици-
онным банком (ЕИБ) и Европей-
ским банком реконструкции и 
развития (ЕБРР) малых и сред-
них предприятий в России, ко-
торые лишились финансовой 
поддержки в связи с введением 
санкций в 2014 году. Предложе-
ние Рима основано на том, что в 
отличие от крупных госкорпо-
раций небольшой частный рос-
сийский бизнес в меньшей сте-
пени связан с правительством 
РФ. Италия — единственная 
страна в Европе, руководство 
которой перед формированием 
кабмина заключило «прави-
тельственный контракт», вклю-
чив в него отдельный пункт о не-
обходимости отмены санкций в 
отношении России. А Конте с 
первых дней премьерства при-
зывал Брюссель занять более 
взвешенную позицию по вопро-
су санкций.•

СКАНДАЛ В Варшаве сносят последний 
«памятник благодарности» вне зоны захоронений

Короткая память 

Ариадна Рокоссовская

П
оследний мемориал 
в честь советских 
воинов, установлен-
ный в Варшаве вне 
территорий клад-
бищ и захоронений, 
ликвидируют по ре-
ш е н и ю  в л а с т е й 
польской столицы.  

Памятник благодарности 
солдатам Красной армии в вар-
шавском парке Скарышевского 
был установлен еще в 1946 году. 
На монументе начертаны строки 
известного польского поэта Та-
деуша Кубяка: «Земля, с которой 
не вернусь, земля, на которой я 
пал, приветствую тебя и проща-
юсь с тобой, город! Это за камни 
твоих мостов, за твои кирпичи, 
за то, чтобы Висле Волга, а Висла 
Волге отдала последнюю каплю 
своей воды, как я тебе — кровь 
моего тела». Строки эти напоми-
нают о том, какой ценой был воз-
вращен варшавянам этот район: 
в боях за предместье польской 
столицы под названием Прага 
советские войска, по некоторым 

данным, потеряли убитыми, ра-
неными и пропавшими без вести 
235 тысяч человек. На месте за-
хоронения 26 из них и был уста-
новлен памятник. Однако их 
останки были эксгумированы и 
перенесены на кладбище в 1968 
году, а сам обелиск остался и 

стал источником головной боли 
для властей города. Он система-
тически подвергался нападени-
ям хулиганов: то рисовали сва-
стику, то обливали его красной 
краской.

В прошлом году в Польше 
было принято обновленное зако-
нодательство о декоммуниза-
ции, в рамках которого следует 
убрать из общественных мест в 
том числе монументы и памят-

ные знаки, увековечивающие 
подвиг воинов Красной армии. 
Директор польского бюро по ме-
мориальным вопросам Институ-
та национальной памяти Адам 
Щивек сообщил корреспонденту 
«РГ», что в обновленном законе 
есть довольно много исключе-

ний. К подлежащим сносу мемо-
риалам не относятся памятники, 
расположенные на кладбищах 
или других захоронениях, объ-
екты, которые не выставлены на 
всеобщее обозрение, или же де-
монстрируемые в научных и 
образовательных целях в качест-
ве произведения искусства, ча-
сти коллекции, а также мону-
менты или части мемориальных 
комплексов, внесенных в реестр 

памятников архитектуры. Он 
признал, что на данный момент 
невозможно сказать точно, 
сколько таких монументов еще 
осталось на территории Польши. 
По данным представительства 
Министерства обороны Россий-
ской Федерации по организации 
и ведению военно-мемориаль-
ной работы в Республике Поль-
ша, до конца года должны быть 
снесены около 85 таких памят-
ников.

При этом в соответствии с со-
глашением между правительст-
вами РФ и Польши «О захороне-
ниях и местах памяти жертв 
войн и репрессий» от 22 февраля 
1994 года «стороны содержат 
места памяти и захоронения, 
обеспечивая сохранность захо-
ронений, надгробий, памятни-
ков, других мемориальных соо-
ружений, а также озеленение и 
поддержание их в надлежащем 
порядке». Но в последние годы 
польская сторона начала интер-
претировать эти строки по-но-
вому. Теперь, по мнению поль-
ских властей, оно касается толь-
ко тех мемориалов, которые на-

ходятся на местах захоронений. 
В России не согласны с такой 
трактовкой, каждый раз, когда 
становится известно об очеред-
ном запланированном сносе, 
пытаются вмешиваться в ситуа-
цию. В представительстве мино-
бороны в Польше «РГ» сообщи-
ли, что партнером по выполне-
нию соглашения является мини-
стерство культуры, но там остав-
ляют без должного внимания 
протестные письма российской 
стороны. Памятник в парке Ска-
рышевского — еще один пример 
такого легального вандализма. 
Адам Щивек сообщил «РГ», что 
было решено отказаться от идеи 
создания парка памятников. 
Большинство из них будет по-
просту утилизировано. «Некото-
рые такие монументы попадут в 
музей польского оружия в Ко-
лобжеге, причем речь идет не 
только о воинских памятниках, 
но и в целом о мемориальных 
объектах коммунистической 
эпохи», — пояснил он. •

В четверг от памятника благодарно-
сти освободителям Варшавы не оста-
нется и следа.

Ушедший в отставку Пашинян рассчитывает, что на новых парла-
ментских выборах его движение наберет 85 процентов голосов.

По одной из версий, украинский Су-27 разбился из-за отсутствия техобслужи-
вания. В результате аварии погиб военнослужащий США.  Так что американ-
ским аудиторам, возможно, предстоит также выяснить, выделялись ли на 
ремонт самолета деньги.

А К Ц Е Н Т

Памятник благодарности советским 
солдатам в парке Скарышевского 
был установлен в 1946 году

А К Ц Е Н Т

Спецслужбы США давно и не без успеха 
собирают досье на украинских политиков

Сейчас в тюрьме 

содержится всего 

40 заключенных, 

которых охраняют 

1800 человек 

Сторонники 

Пашиняна макси-

мум смогут занять 

две трети мест 

в парламенте 

Авторитетно
Степа Сафарян, Глава Армянского института между-
народных отношений и безопасности, экс-депутат 
Нацсобрания Армении: 

— Полагаю, что оппозиция сейчас не станет мешать Николу 
Пашиняну реализовывать его планы. Она попыталась это 
сделать 2 октября, но тогда Пашинян показал, что его поддер-
живают широкие слои населения и что выступать против 
него может оказаться опасным делом.
Кроме того, заявлению об отставке с поста премьера пред-
шествовали переговоры Пашиняна с лидерами оппозицион-
ных партий. В результате «Процветающая Армения», напри-
мер, открыто объявила, что не будет противодействовать 
планам ушедшего в отставку премьера. Что касается Респу-
бликанской партии, с ней, конечно, договариваться сложнее, 
она не столь монолитна, как «Процветающая Армения». Кто-
то из республиканцев надеется на реванш, кто-то хочет от-
страниться от происходящего. Но вряд ли они нарушат согла-
шение с Пашиняном и выдвинут свою кандидатуру на пост 
премьера, тем более что у них одних не хватит голосов, что-
бы провести свою креатуру. То же самое относится и к пар-
тии «Дашнакцутюн». Надо отметить, что, согласно конститу-
ции, «Гражданский договор» Пашиняна максимум сможет за-
нять две трети  мест в парламенте, то есть оппозиция не бу-
дет полностью вытеснена. Популярность Пашиняна придает 
ему силу — на любой жест противников он сможет ответить с 
помощью своих сторонников. 

Джонни Меликян, Глава Центра политических 
и правовых исследований в Ереване:

— Уход в отставку Никола Пашиняна был ожидаем, он заявлял 
неоднократно об этом раньше. Но, разумеется, у него есть 
озабоченность, что на каком-то этапе все может пойти не 
так, как было запланировано. Поэтому он подписал мемо-
рандум с «Процветающей Арменией» и ведет консультации с 
остальными партиями в парламенте. Но все же недоверие к 
другим политическим силам есть, поэтому Пашиняна и его 
команда станут использовать запасные механизмы. Ну, а 
главная поддержка Пашиняна — доверие со стороны населе-
ния, и это его главная гарантия того, что договоренности с 
оппозицией не будут сорваны. Но все же есть проблемы с из-
менениями в избирательный кодекс. Венецианская комиссия 
(консультативный орган по конституционному праву при Со-
вете Европы. — «РГ») хотя и рассмотрела предложенный сто-
ронниками Пашиняна пакет изменений в закон о выборах, но 
нельзя сказать, что она всецело его одобрила, особенно на-
мерение провести выборы как можно скорее. Что касается 
ожиданий на парламентских выборах, то, скорее всего, 75—
85 процентов наберут сторонники Пашиняна. «Процветаю-
щая Армения» тоже пройдет. Интрига — сможет ли Республи-
канская партия, возглавляемая бывшим премьером Сержем 
Саргсяном, провести ребрендинг и набрать хотя бы мини-
мальные 5—6 процентов голосов для прохода в парламент в 
качестве четвертой политической силы.
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ЗА КУЛИСАМИ Певица 
отменила одни концерты 
и пообещала другие

Монеточка 
ценой в миллион
Александр Алексеев

Вчера певица Монеточка попала в больницу: артистка 
потеряла голос, лежит под капельницей. Отменены кон-
церты в Иркутске, Хабаровске и Владивостоке. Обычно 
непоявление на сцене не попадает в топы новостей куль-
туры — разве что речь идет о Земфире или Алле Пугаче-
вой. Тут другой случай — и это несмотря на то, что мало 
кто из широкой аудитории может напеть хотя бы одну из 
ее песен… Зато многие сразу вспомнят, как Монеточка 
целовала недавно в программе «Поле чудес» Леонида 
Якубовича: не с каждым согласится поцеловаться попу-
лярный телеведущий… 

Успех в шоу-бизнесе непредсказуем, но теперь его на-
учились просчитывать. Больше, чем в студии и на репе-
тициях, артисты сидят в социальных сетях: «Не будет 
хайпа — не будет драйва»… Екатеринбургская школьни-
ца Лиза Гырдымова похоже, тоже ее знала. Обнаружив (в 
свободное от музыкальной школы и балетного класса 
время), что самой благодарной ее аудиторией могут 
стать 15-летние девочки с розовыми волосами — которых 
не понимают сверстники, но все же им не хочется быть 
одинокими — Лиза стала записывать для них свои первые 
любительские песни на диктофон. Выкладывала треки 
в YouTube. Пела она под фортепиано, в узком вокальном 
диапазоне и с мини-
мальными измене-
ниями в гармониях, 
тонким детским го-
лосом, в котором на-
ивность перемеша-
ны с простодушием 
и подростковыми, со 
сквозящей обидой 
на весь мир интона-
циями. Нравилось не 
всем — и да, с таким 
вокалом в телепро-
ект «Голос» или на другой престижный конкурс вряд ли 
возьмут… Но каждому поколению подростков нужен 
свой «Ласковый май». А голос Лизы тоже сродни тем жа-
лостливым интонациям и тревожным настроениям, что 
были у Юры Шатунова…

«Девочка, живущая в сети» придумала себе зычный 
ник «Лизавета-Монета». , а уже через год стала «Моне-
точкой» — так ее стали называть девочки-подростки 
в благодарность за то, что теперь есть кто-то, кто поет 
для них — не понятых другими людьми, не востребован-
ных и не любимых так, как им этого бы хотелось. Под-
писчиц ВКонтакте становилось все больше. Заинтересо-
ванные в зрителях организаторы VK-Fest пригласили 
Монеточку выступить. В Санкт-Петербурге-2018 собра-
лось почти 10 тысяч. Хотя сама певица скромно призна-
ла, что «возможно, они пришли послушать Басту…». 
С интернета и этого VK-Fest, как раз и начиналась ее 
большая слава.

Впрочем, скорее всего Лизавета-Монета так и оста-
лась бы певицей для своих одиноких сверстниц, если бы 
не бедные на открытия 2017-й и 2018-й годы, когда не 
появилось новых талантов ни в роке, ни в джазе, ни в эт-
нике. Это была эпоха новых звезд в рэпе: на больших 
площадках освоились Мари Краймбери, Feduk, Pharaon, 
Хаски. Чуть раньше появился Оксимирон… И вот масти-
тые продюсеры, специализирующиеся как раз на рас-
крутке новичков в поп-музыке и роке, наткнулись в со-
циальных сетях на очень активную Монеточку. Предло-
жений о сотрудниче-
стве делать не стали. 
Но ее необструган-
ный, ломкий вокал 
стал хорошим аргу-
ментом в их дискус-
сии о том, куда дви-
гаться дальше. 
«Пусть будут и Мо-
неточка, и Гречка — 
даже те, которых для 
больших залов мо-
жет, и не раскру-
тишь. Зато это све-
жая кровь и вызов 
для нас, продюсе-
ров…» — написал 
в соцсетях один из 
мэтров.

А когда в середи-
не года выпустила 
альбом «Раскраски 
для взрослых», уже 
каждый второй-тре-
тий пост в фейсбуке 
был посвящён имен-
но ей. Причем, поло-
вина комментаторов 
писала не про музы-
ку, а подшучивала 
над теми, кто разме-
щает посты про Мо-
неточку… Но и их голоса в итоге попали в копилку все-
российского хайпа… До сих пор не ясно, кто сообразил 
сравнить ее с Земфирой: обе независимы, ярки и безза-
стенчивы в суждениях, как и в своей поэзии. Но песни 
Земфиры стали голосом поколения рубежа ХХIвека, 
а Монеточка — певица «нишевая»: поет для тех, кто чув-
ствует себя несчастным и одиноким, ощущает себя не та-
ким как все и жаждет понимания и друзей . 

Сама Земфира, очевидно, обидевшись , назвала го-
лос Монеточки «отвратительным». Но аудитория под-
умала: «Наверняка же речь тоже о стоящей рок-певи-
це?!» Организаторы «Нашествия», не сумев дозвонить-
ся до Земфиры, решили позвать хотя бы ту, которую на-
звали ее соперницей: для интриги и хайпа. И уже к се-
редине сентября — благодаря всему этому, Монеточка 
утвердилась в роли одной из топ-знаменитостей Рос-
сии. В московском клубе ей уже предложили небыва-
лый до этого гонорар — 1 миллион 200 тысяч рублей. 
А у входа поджидала толпа юных девушек, сделавших 
себе прическу как у певицы. Копируя также ее пласти-
ку и манеру речи. Монеточка, правда, сгоряча отмени-
ла и этот концерт, о чем тоже бурно писали в СМИ: еще 
больше известности... Снова хайп. А значит следующий 
гонорар , наверняка, будет выше, да и зрителей придет 
больше... Оба альбома Монеточки при этом стоит по-
слушать, они интересны: дебютный «Психоделический 
крауд-рэп» — минималистский ритм с несложными 
и наивными гармониями, под клавишные. «Раскраски 
для взрослых» — сыграны уже профессиональными 
 музыкантами и демонстрируют начитанность Моне-
точки и ее тягу к необычным темам и шокирующему 
юмору. •

КИНО Актер и режиссер Ежи Штур стал лауреатом «Амурской осени» 

Наш человек в Кракове
Александр Ярошенко

Чтобы получить приз за 
вклад в мировой кинема-
тограф на фестивале кино 

и театра «Амурская осень», поль-
ский актер и режиссер Ежи Штур 
приехал в Благовещенск. О том, 
насколько для него важна любовь 
российских зрителей, о профес-
сии актера и о том, почему роли, 
в сущности, мы не выбираем, 
рассуждает пан Ежи.

Бродский учил польский
Я вам честно скажу, почему 

я сел в самолет и с пересадками 
летел до Благовещенска больше 
десяти часов. Я решился приле-
теть на другой конец света по 
двум причинам. Первая и глав-
ная — профессиональная. Меня 
пригласил фестиваль «Амурская 
осень», здесь мне предоставили 
возможность пообщаться со зри-
телями и показать свои картины.

Знаете, мне безумно жалко, 
что сегодня на уровне культур-
ных связей России и Польши мы 
отдалились друг от друга. Сегод-
ня нет тех отношений, что были 

в семидесятые и восьмидесятые 
годы. Тогда даже ваш знаменитый 
поэт Иосиф Бродский учил поль-
ский язык только потому, что он 
хотел читать наши газеты.

Политика — дама неверная, 
и она сделала все для того, чтобы 
наши связи стали менее теплыми 
и крепкими. 

Для меня это больно, я счи-
таю, что наши страны много те-
ряют из-за этого искусственного 
отдаления. Ведь раньше польское 
кино было популярным в Совет-
ском Союзе, а советское кино 
знали и любили поляки. Я стал 
тем, кем я стал, благодаря совет-
скому кино, которое я люблю.

Благодаря вашему кино я от-
крыл для себя замечательных ар-
тистов и режиссеров, таких как 
Никита Михалков, Андрей Звя-
гинцев. Сегодня в Польше очень 
популярен фильм «Лето» Кирил-
ла Серебренникова. Не будь 
кино, я бы никогда не знал этих 
замечательных создателей. И на-
сколько я бы стал беднее!

Инна Чурикова лишала сна
Моя любовь с вашим кино на-

чалась в детстве, о войне я узнал 
благодаря советскому кино. 

Когда я стал студентом, меня 
потрясли работы Глеба Панфи-
лова. Блистательная игра Инны 
Чуриковой порой лишала сна.

Скажу больше, в какой-то 
степени актерскому мастерству 
я учился у ваших замечатель-
ных актеров, мой первый кон-
такт с Шекспиром случился бла-
годаря режиссеру Григорию Ми-
ха й л о в и ч у  К о з и н ц е в у,  е го 
фильм «Гамлет» меня просто по-
тряс…

А в театре эталон Гамлета для 
меня — это гениальная работа 
Иннокентия Смоктуновского. 

Я счастлив, что в театре мно-
го работал и работаю с русским 
репертуаром. Это было настоя-
щее счастье, когда я с режиссе-
ром Анджеем Вайдой работал 
с пьесой «Бесы» по роману гени-
ального Достоевского. Когда я в 
«Преступлении и наказании» 
играл Порфирия Петровича — 
это тоже было высшей нотой ак-
терского счастья.

А Чехов!  Его «Вишневый 
сад» — что может быть лучше? 

Велика Россия духом
Россия велика не только раз-

мерами,  но и  своим духом, 
и своим характером, который 
никто и никогда не смог изме-
нить. С Россией нужно разгова-
ривать, а не приказывать ей. 
Я очень уважаю русских людей. 
У людей из великого края дру-
гой характер — это надо пони-
мать. 

Я первую ночь в Благовещен-
ске почти не спал, хотя устал 
в дороге и разница во времени 
колоссальная. Испытал силь-
нейшее волнение оттого, что 

здесь, в другой стране, на самой 
границе с   Китаем,  весь зал 
встал, когда я вышел на сцену. 

Этот водопад аплодисментов, 
который на меня обрушили 
люди, был для меня чем-то неве-
роятным. Я не мог сдержать слез. 
Я стоял на сцене и думал: Ежи, 
не зря ты ходил по этой Земле.

Графинчик для Занусси 
Мой русский язык начался 

в пятом классе средней школы, 
я его там учил четыре года. Рус-
ский язык был со мной и во вре-
мя учебы в театральной студии.

Когда долго не говорю по-рус-
ски, кажется, что я забываю 
язык, но он удивительным обра-
зом живет во мне. И еще очень 
важно, если не самое важное, что 
меня в России любят. Если бы не 
любили, я бы забыл ваш язык. 

Признаюсь, мне неловко го-
ворить по-русски в присутствии 
Кшиштофа Занусси, он велико-
лепно говорит на шести языках, 
один из которых русский. На его 
юбилее он попросил меня ска-
зать тост, я ему говорю: «Пан 
Кшиштоф, вы прекрасно владее-
те русским языком, но одно сло-
во вы не знаете. Оно только ак-
терское…»

 «Какое?» — изумленно спро-
сил он. Я тихо и твердо сказал: 
«Графинчик». Когда ему переве-
ли, он громко зааплодировал.

Любила бы — поехала
Женщины? Знаете, русские 

женщины и польские пани отли-
чаются в своих чувствах. Польки 
более прагматичные, в России 
женщины более открытые и до-
верчивые.

Помню, у меня был кастинг 
русских актрис, и я придумал та-
кую историю: любовник поляк 
неожиданно бросает свою рус-
скую возлюбленную и, ничего не 
объяснив ей, пропадает в Польше. 
Она в полном недоумении едет 
в Варшаву, пытается его там най-
ти и понять, что случилось.

Мои польские ассистентки хо-
ром говорили, что такое невоз-
можно. Что женщина никогда так 
не унизится. И когда пришла на 
пробы Ирина Алферова, я ее из-за 
камеры спросил, а поехала бы она 
узнавать правду о своем пропав-
шем возлюбленном? Она широко 
распахнула свои огромные глаза 
и не задумываясь сказала: «Если 
любила бы, то конечно поехала…» 
Я ее утвердил на роль в одну се-
кунду.

Роли не выбирают
Мы с Папой Римским Иоанном 

Павлом II земляки, оба из Крако-
ва. Я знал его как благодарного 
зрителя, он, будучи епископом, 
в Кракове приходил в театр на ка-
ждую премьеру.

В 2003 году я принимал непо-
средственное участие в подготов-
ке и издании книги «Письма кар-
динала Войтылы директору его 
театра». Мы издали письма, кото-

рые папа на протяжении многих 
лет писал директору Краковского 
театра, которого он очень ценил. 

Вскоре после того, как книга 
вышла, раздается телефонный 
звонок, и моя секретарша взвол-
нованным шепотом мне говорит: 
«Пан ректор, Ватикан звонит…»

Звонит секретарь папы пан 
Станислав, неожиданно пригла-
шает меня с женой в ближайшее 
воскресенье в Рим, подарить кни-
гу папе. Я искренне думал, что это 
будет быстро и просто, после 
службы подойду к святому отцу 
и подарю ему книгу. Так и было. 
Потом ко мне подходит его секре-
тарь и говорит, что папа нас в час 
дня ждет на обед. 

Я окаменел от волнения. Папа 
уже болел, плохо говорил, но гла-
за его были ясные и смеялись. Он 
меня расспрашивал, что нового 
в его родном Кракове, спрашивал 
про театр и молодых артистов. 
Интересовался моим мнением по 
разным вопросам жизни. 

Я не выдержал и говорю: «Свя-
той отец, я всего лишь грешный 
актер…» Он внимательно на меня 
посмотрел, улыбнулся и говорит: 
«Роли не выбирают. У вас своя 
роль, а у меня своя…» И сразу ста-
ло легче дышать. Я до сих пор вос-
торгаюсь его мудростью.

Без грима
Я давно отказываюсь играть 

костюмированные роли в кино, 
я себя в них не вижу. Для меня 
фильм — это разговор со зрите-
лем. А костюм — это театр. В теа-
тре я надену любой костюм, а в 
кино нет. 

Это все виноват Кшиштоф Кес-
ьлевский, он мне сказал, что я в 
кино имею возможность сказать 
все своим языком, без костюма. 
И я с ним согласился. Перед каме-
рой зрителю можно говорить сво-
ими словами, своим сердцем. •

ФЕСТИВАЛЬ На «Территории» показали «Ангела смерти» и «Клоунов» 

И одна в поле воин
Анна Галайда 

О
фициальное откры-
тие досталось «Гели-
кон-опере», где пред-
ставляли нового для 
Москвы хореографа 
Хофеша Шехтера, а 
Электротеатр «Ста-
ниславский» бук-
вально трещал по 

швам: на легендарном «Ангеле 
смерти» Яна Фабра — аншлаг. 

Фестиваль-школа «Террито-
рия» соединяет живую театраль-
ность с образовательной и прос-
ветительской миссией. Програм-
му обычно составляют из первых 
имен современного искусства, 
но организаторы открывают и 
неизвестные Москве имена, а 
классиков зачастую представля-
ют совсем не такими, какими мы 
привыкли их видеть. 

Но даже «Территории» редко 
удавалось спровоцировать сен-
сацию, похожую на российский 
дебют труппы Хофеша Шехтера. 
Этот живущий в Лондоне изра-
ильский танцовщик, хореограф и 
композитор за несколько лет за-
хватил ведущие сцены мира — 
Королевский балет Великобри-
тании, Парижскую оперу, Аме-
риканский театр танца  Элвина 
Эйли, Берлинский государствен-
ный балет. Десять лет он руково-
дит собственной компанией, ко-
торая и привезла на фестиваль 
его «Шоу» — трехчастный спек-
такль, выстроенный вокруг не-
большой композиции «Клоуны», 
поставленной в 2016 году для 
Нидерландского театра танца. 
Витальный, полный физического 
здоровья и энергии дух этой хо-
реографии выдает ее корни, ухо-
дящие в труппу «Батшева» (бук-
вально через две недели она с ве-
ликим Охадом Нахарином прие-
дет в очередной раз в Москву на 
другой фестиваль — «Context. 
Diana Vishneva»). Как и его учи-
тель, Шехтер умеет виртуозно 
водить танцовщиков и зрителей 
по тонкой грани, отделяющей го-
мерический хохот от горчайших 
слез. В «Шоу» он избирает для 
этого псевдобарочное оформле-
ние, возвращающие к пышности 
елизаветинского театра костю-
мы, приглушенный свет, остав-
ляющий место театральным ме-
таморфозам. Изящная музыка 
Корелли нанизана в спектакле на 
неумолимый электронный ритм 

композиции «Прекрасные реки 
и горы: Психоделический рок 
южнокорейского музыканта 
Шин Джун Хена», а сложенные 
пистолетом или сжимающие во-
ображаемый клинок руки, воз-
можно, знают не только клюк-
венный сок. Но лицедеи, падая на 

сцену, тут же вскакивают, чтобы 
не дать сломаться сложному и 
неостановимому в своих тран-
сформациях узору танца. Финал 
спектакля, в котором радостно 
буянят живые и мертвые, зрите-
ли приветствуют, как победу ма-
тадора над быком. 

Ян Фабр, конструируя свой 
перформанс «Ангел смерти» 
(2003), сам убрал барьеры между 
сценой и залом. Он приглашает 
публику в небольшое простран-
ство с подиумом посередине. Зри-
тели рассаживаются кольцами, 
снизу сжимающими подиум, а по 
четырем стенам над ними распо-
лагаются экраны, на которых 
транслируются роскошные инте-
рьеры анатомического театра 
Монпелье. Возвышение — место, 
где, сначала словно одеревенев-
шее, лежит одинокое тело. Мед-
ленно, но потом все ускоряясь, 
оно начинает двигаться. Танцов-
щица Ивана Йозич постепенно 

расправляет суставы, издавая 
крики, рычания, проклятья, сто-
ны. Ее монолог звучит то полифо-
нией, то рондо со словами Уилья-
ма Форсайта — создатель нового 
хореографического языка появ-
ляется на экранах в интерьере 
анатомического театра. Для спек-
такля Фабр использовал свой 
текст с подзаголовком «Монолог 
для мужчины, женщины или гер-
мафродита», написанный в 1996 
году и вдохновленный Энди Уор-
холом. Маленький зал, в котором 
зрители снизу вверх взирают на 
фантастически точно движущую-
ся Йозич и почти неподвижного, 
но еще более приковывающего 

внимание Форсайта, оказывается 
местом встречи творцов. Причем 
зрители расположены в точке пе-
ресечения двух энергий — ангела 
смерти с лицом интеллигентного 
профессора и постепенно теряю-
щего белоснежные одежды «вои-
на красоты», как называет своих 
исполнителей сам Фабр. Поле их 
битвы — это художник. Но, поме-
стив зрителей в ее эпицентре, по-
становщик оставляет зрителей 
взирать на поединок снизу вверх. 
Катарсис остается недостижи-
мым. •

Ян Фабр, конструируя перформанс 
«Ангел смерти», убрал барьеры 
между сценой и залом.

«Год спокойного солнца» — один из фильмов, за который Ежи Штура особенно любят зрители.

А К Ц Е Н Т

Блистательная игра Инны Чуриковой 
порой лишала сна

А К Ц Е Н Т

Шехтер умеет водить  зрителей по тонкой 
грани, отделяющей гомерический 
хохот от горчайших слез

Монеточке чаще других подражают 
девушки: в моде, речи, улыбке.

Монеточка поет 

для тех, кто 

чувствует себя 

несчастным 

и одиноким

Кстати 

А вот концерт, назначенный на 25 октября уже в  московском 
«Крокус Сити Холле»,  пока не отменен.«
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 Досье РГ

Один из самых популярных польских актеров Ежи Штур снялся более 
чем в сорока фильмах, больше двадцати лет служил актером в драмати-
ческом театре Кракова, был ректором театрального института в род-
ном городе. Снимался в фильмах Анджея Вайды, Анджея Жулавского, 
Кшиштофа Занусси, Кшиштофа Кесьлевского, Юлиуша Махульского, 
Агнешки Холланд. Российскому зрителю наиболее известен по филь-
мам «Новые амазонки», «Три цвета: Белый» и «Год спокойного солнца». 
С 1998 года Ежи Штур — член Европейской киноакадемии. 
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 БЕЗОПАСНОСТЬ Для беспилотников могут ввести запретные зоны 

Дронам подрежут крылья

РАКУРС В Москве планируют запустить туристические автобусы-
амфибии

Доплывем до причала
Светлана Батова 

В 
будущем году столица 
намерена закупить де-
сять туристических ав-
тобусов-амфибий, ко-
торые будут нырять с 
дороги в реку прямо с 
пассажирами.

Согласно проекту 
бюд жета города на 

2019 год, опубликованному на 
сайте Мосгордумы, городскому 
перевозчику «Мосгортрансу» 
предполагается выделить субси-
дию на покупку автобусов-амфи-
бий в размере 350 миллионов ру-
блей, а затем ежегодно платить по 
50 миллионов на их содержание. 

Звучит фантастически, тем не 
менее для многих городов мира 
плавающие автобусы в течение 
уже нескольких лет реальность. 
Например, они ездят и ныряют в 
воду в американском Сан-Фран-
циско, венгерском Будапеште, 
немецком Гамбурге, голланд-
ском Амстердаме. Верхняя часть 
у них как у обычного автобуса, а 
нижняя — как у катера, со ско-
шенным дном. 

В России делают несколько ма-
шин-амфибий, в основном для 
нужд военных или спасателей, но 
до производства автобусов дело 
пока не доходило. У немцев ездит-
плавает автобус, разработанный 
на шасси MAN, у американцев та-
кой транспорт производит фирма 
C A M I  —  C o o l  A m p h i b i o u s 
Manufactures International — «Кру-
тое международное производство 
амфибий». Цена автобуса — от 650 
тысяч долларов, или около 35 
миллионов рублей по действую-
щему курсу. Не так уж и дорого — 
для сравнения, обычный рейсо-
вый автобус отечественного про-
изводства обходится примерно в 
12—14 миллионов рублей. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Мосгортранса, на первом 
этапе планируется закупить пять 
автобусов-амфибий. «Мы надеем-
ся, что в конкурсах поучаствуют и 
российские производители, и 
этот проект станет толчком к ос-
воению в нашей стране нового 
подвижного состава», - заявили в 
Мосгортрансе. 

Очевидно, что необходимо бу-
дет проработать оптимальные 
маршруты, а также построить 
спуски в воду и выезды, с кото-
рых автобус сможет возвращать-
ся на дорогу.

Сразу возникает вопрос - а за-
чем Москве такие автобусы? Ди-
ректор Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Михаил Блин-
кин рассказал «РГ»:

 — У мэра Москвы Сергея Се-
меновича Собянина есть идея 

опробовать весь арсенал тран-
спортных систем, которые суще-
ствуют в мире. Так Москва пер-
вой в мире уже сделала не спор-
тивную, а пассажирскую канат-
ную дорогу, ведущую к «Лужни-
кам». Прорабатывается и кон-
цессионное соглашение о строи-
тельстве канатной дороги от 
станции метро «Сходненская» до 
станции «Речной вокзал» и ее ин-
теграции в систему городского 
пассажирского транспорта. Го-
родские власти занимаются раз-
работкой речных перевозок пас-
сажиров, и недавно уже заявили 
о своем намерении запустить ре-
гулярный речной маршрут от 
Нижних Мневников до Киевско-
го вокзала. И вот на очереди еще 

одна новинка — автобус-амфи-
бия. Понятно, что и канатка, и 
речной трамвай, и плавающий 
автобус будут пользоваться 
спросом лишь у второстепенного 
сегмента рынка транспортных 
услуг. Но если, скажем, у жителя 
Нагатинского затона появится 
возможность приехать домой не 
под землей, а по воде, кому от 
этого будет плохо? Тем более что 
бюджет Москвы позволяет сто-
лице такие расходы. 

Свою точку зрения высказал и 
урбанист Аркадий Гершман: 

 — Идея интересная, но совер-
шенно непонятно, почему эти 
расходы на себя должен брать го-
родской бюджет, а не бизнес? По 
его мнению автобусы-амфибии к 

общественному транспорту не 
имеют отношения, это скорее ту-
ристический аттракцион.

Но ведь власти и не скрывают, 
что покупают автобусы именно 
для туристов. Тем более что их 
поток в Москву растет сейчас, 
как никогда: если за 2017 год в 
российской столице побывали 21 
млн туристов, то прогноз на 
2018-й — 30 млн. Впрочем, в со-
цсетях пользователи ехидно за-
мечают: автобусы-амфибии мо-
гут пригодиться во время ливней 
— в последние годы, в том числе 
из-за проблем с ливневой кана-
лизацией, в столице неоднократ-
но образовывались такие глубо-

кие лужи, что в них глохли маши-
ны. Ирония иронией, а между тем 
во Франции в эти дни выпала 
трехмесячная норма осадков и 
улицы населенных пунктов прев-
ратились в бурлящие реки. 13 че-
ловек погибли. И окажись там та-
кие амфибии, кого-то они, быть 
может, и спасли бы. •

А К Ц Е Н Т

Автобусы-амфибии уже перевозят 
пассажиров в американском 
Сан-Франциско, венгерском Будапеште, 
немецком Гамбурге и голландском 
Амстердаме 

Автобусы-амфибии могут с комфортом перевозить пассажиров по суше и по воде. Новый вид транспорта позволит увеличить турпоток в Москве.
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На маршрутах движения автобусов-
амфибий необходимо построить 
спуски в воду и выезды на дороги. 
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Юрий Гаврилов

По инициативе Федераль-
ной службы охраны депу-
тат Госдумы и экс-дирек-

тор ФСБ Николай Ковалев раз-
работал законопроект, ограни-
чивающий барражирование 
дронов над некоторыми закры-
тыми военными и государствен-
ными объектами, а также райо-
нами, относящимися к так назы-
ваемым режимным территори-
ям. В случае принятия докумен-
та появление в этих зонах беспи-
лотников, не имеющих специ-
ального разрешения, будет рас-
цениваться как несанкциониро-
ванный пролет.

Данное ограничение предла-
гается распространить и на ра-
боту дронов в местах массовых 
публичных мероприятий. Автор 

законопроекта объяснил, что 
если, к примеру, какая-то обще-
ственная организация захочет 
провести митинг и с помощью 
беспилотника с камерой запе-
чатлеть его с воздуха, то ей при-
дется заранее оповестить мест-
ные органы власти и получить 
соответствующее разрешение. 
По словам Ковалева, в уведом-
лении о предстоящем  митинге и 
съемке с дрона нужно будет ука-
зать тип и характеристики  бес-
пилотника, а также технические 
параметры установленной на 
нем фото- или видеоаппарату-
ры.

Для нарушителей этих требо-
ваний могут ввести серьезное 
наказание. Хозяину дрона при-
дется отвечать по закону. А его 
беспилотный аппарат разрешат 
сбивать либо выводить из строя 

с помощью средств радиоэлек-
тронного воздействия, которые 
имеются и у наших военных, и у 
полицейских, а также предста-
вителей спецслужб. 

Столь жесткая реакция — вы-
нужденная мера.  Депутат Кова-
лев напомнил, что технические 
возможности современных дро-

нов позволяют не только осу-
ществлять удаленное наблюде-
ние и негласно собирать инфор-
мацию о методах, средствах и 
силах охраны объектов, но и не-
сти на себе оружие и взрывчат-
ку. «Даже миниатюрные беспи-
лотные летательные аппараты с 
максимальной взлетной массой 
менее 0,25 килограмма (учет 
данного класса аппаратов зако-
нодательством РФ не предусмо-
трен) могут быть использованы 
для совершения преступлений 
диверсионно-террористической 
направленности», — цитирует 
ТАСС депутата. 

Российское законодательст-
во содержит некоторые ограни-
чения и запреты на использова-
ние дронов и предусматривает 
ответственность за их наруше-
ния. В то же время отраслевые 
законы, регламентирующие 
правовые основы деятельности 
органов госохраны, Росгвардии, 
МВД и ФСБ России, не содержат 
положений, определяющих их 
полномочия по предупрежде-
нию и пресечению несанкциони-
рованного использования бес-
пилотников. 

Вот этот юридический про-
бел как раз и предлагает устра-
нить депутат Ковалев. «Более 
того, обнаружилась необходи-
мость расширения затронутых в 
законопроекте моментов, — под-
черкнул депутат.—- К примеру, не 

охваченными регулирующим 
вниманием оказались беспилот-
ные аппараты, используемые в 
разных целях под землей, под во-
дой, в околоземном пространст-
ве, на земле». Над урегулирова-
нием таких вопросов работает 
специальная межведомственная 
группа.

Между тем «Российская газе-
та» уже писала, что силовые ве-
домства главным образом уделя-
ют внимание тем беспилотни-
кам, которые могут использо-
вать в своих целях. Например, 
сотрудники ГИБДД с их помо-
щью контролируют дорожные 
потоки. Специалисты МЧС — из-
учают места стихийных бедст-
вий.

«Процесс широкого распро-
странения беспилотных систем 
хобби-класса, который мы на-
блюдаем, стал возможным бла-
годаря удешевлению и повыше-
нию их доступности для массо-
вого потребителя, — сказал «РГ» 
ведущий российский эксперт в 
области беспилотной авиации 
Денис Федутинов. — Однако те 
же системы, что используются 
для воздушной съемки, попав в 
руки преступников, могут так-
же служить противозаконным 
целям. И это не только такие от-
н о с и те л ь н о  « б е з о б ид н ы е » 
вещи, как, скажем, контрабанда 
товаров через границу или до-
ставка каких-то посылок в тюрь-
мы».

Дроны, по мнению эксперта, 
также могут применяться терро-
ристическими структурами в ка-
честве носителей взрывных 
устройств или отравляющих ве-
ществ. «Опыт подобного приме-
нения уже имелся в Израиле. 
Есть основания полагать, что, к 
сожалению, подобная практика 
будет продолжаться, распро-
страняясь и на другие страны. И 
Россия здесь не является исклю-
чением», — считает  Федутинов. •При желании современный дрон можно снабдить не только видеокамерой, но и взрывчаткой. 

А К Ц Е Н Т

Даже беспилотники с максимальной 
взлетной массой менее 0,25 кг 
могут быть использованы 
для преступлений террористической
направленности
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—Смотрите на сайте: Как будут 
выглядеть «Иволги» для 
Московских центральных 
диаметров 
rg.ru/art/1602332

АКЦИЯ 

Москвичек 
приглашают 
пройти 
скрининг рака 
молочной 
железы

РАК ПОБЕДИМ

Ангелина Зеленькова

Москвичек приглашают пройти 
обследование в рамках акции, 
приуроченной к Международ-
ному дню борьбы против рака 
молочной железы, которая 
пройдет в столице до 31 октя-
бря. Это важно, ибо ранняя ди-
агностика рака приводит к пол-
ному излечению от болезни. Об 
этом журналистам рассказал 
Игорь Хатьков, главный внеш-
татный специалист-онколог де-
партамента здравоохранения 
Москвы, директор Московского 
клинического научно-практи-
ческого центра им. А.С. Логино-
ва.

«Рак молочной железы — са-
мая распространенная форма 
онкологических заболеваний в 
мире, он обнаруживается у ка-
ждой десятой женщины. Вот по-
чему главные усилия онкологи-
ческой службы Москвы направ-
лены на раннюю диагностику. 
Для этого каждый год в столице 
проходят мероприятия по про-
филактике заболевания», — го-
ворит Игорь Хатьков. 

Развивается рак молочной 
железы чаще всего в возрасте от 
50 до 69 лет. Но проходить регу-
лярное маммографическое об-
следование следует с 39 лет, раз 
в два года, даже без симптомов 
заболевания. Раньше не реко-
мендуется, но если есть симпто-
мы — поражение кожных покро-
вов или новообразования, то к 
врачу идти нужно сразу. По сло-
вам Хатькова, когда рак начи-
нает проявляться, это уже ран-
няя II стадия.

По статистике, среди 40 ты-
сяч онкологических заболева-

ний, которые выявляются еже-
годно в Москве, порядка 6 ты-
сяч — именно рак молочной же-
лезы. Выявление его на первой 
стадии с каждым годом удается 
все чаще — сегодня это в 28 про-
центах случаев. Мэр города 
Сергей Собянин поставил пе-
ред медиками задачу довести 
минимум до 50%.  На своем  
сайте он написал, что маммог-
рафия способна выявить рак 
молочной железы еще в докли-
нической стадии, то есть за 
один-два года до образования 
опухолевого узла. Поэтому пре-
небрегать плановым обследова-
нием не стоит.

Более 100 медицинских ор-
ганизаций Москвы до 31 октя-
бря проводят бесплатное обсле-
дование молочных желез и кон-
сультации с врачами онколога-
ми-маммологами. Их адреса 
можно узнать на сайте департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы. Кроме того, с начала года 
в ряде поликлиник Москвы про-
водится пилотный проект по 
скринингу рака молочной желе-
зы, в котором уже поучаствова-
ли более 8 тысяч москвичек. 
Рак был обнаружен у 79 жен-
щин. 

«Как правило, произошло 
это на ранних стадиях с хоро-
шим прогнозом на выздоровле-
ние. Пилотный проект скринин-
га продлится до 2019 года, за-
тем этот опыт будет распро-
странен на другие поликлиники 
Москвы», — написал мэр города 
на своем сайте.

Выявляют рак 
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ЖИЛЬЕ Программа 
реновации стартовала 
уже в половине округов 
столицы

Вторая волна 
набирает силу
Любовь Проценко 

Обновление жилфонда столицы становится все более мас-
совым. Под напором двух волн устаревшие пятиэтажки 
уступают место новостройкам, стоять которым предназ-
начено не меньше века. Первая волна — сноса «хрущоб», 
стартовавшая в 1999 году, пошла уже на спад. Вторая, под-
нятая программой реновации, набирает силу. 

— По первой программе, в которую вошли 1722 дома, 
снесены уже 1689 домов общей площадью 6,19 млн ква-
дратных метров, — рассказал «РГ» заммэра по вопросам 
градостроительной политики и строительства Москвы 
Марат Хуснуллин. — Буквально на днях завершен демон-
таж последней пятиэтажки первого периода панельного 
домостроения по ул. Профсоюзной, 98, корпус 7 в Юго-
Западном округе Мо-
сквы. Таким обра-
зом, программа пол-
ностью выполнена 
уже в 8 из 10 округов 
«старой» Москвы: 
Центральном, Се-
верном, Восточном, 
Юго-Восточном, 
Южном, Северо-За-
падном и Зеленог-
радском округах. По-
следние 33 дома мы 
планируем снести в следующем году. 

Жители снесенных домов, как правило, справляют но-
воселья в своем же районе, а чаще всего — буквально по 
соседству с прежним местом жительства. Благодаря это-
му и после переезда дети новоселов ходят в ту же школу и 
тот же детсад. Например, жители пятиэтажек в Нагатин-
ском затоне на днях начали переезжать в новостройку на 
своей же Судостроительной улице. Да и во всех пяти 
округах, где реновация стартовала за первый год, — Вос-
точном, Северо-Восточном, Южном и Юго-Западном, 
переселенцам не приходится уезжать из родных мест. 
Именно это требование ставили москвичи еще во время 
разработки программы реновации, и затем оно было 
узаконено сначала в городском, а затем и федеральном 
законе о реновации. И столичные власти неукоснитель-
но его придерживаются. •

БИЗНЕС IT-компаниям 
дадут налоговые льготы

Человек 
с большой 
«цифры»
Сергей Бабкин

Власти Москвы прорабатывают возможность создания 
специализированного технопарка для IT-компаний. Об 
этом заявил мэр Сергей Собянин, посетив головной офис 
компании InfoWatch в бизнес-центре на Верейской улице.

«Москву по праву можно назвать городом программи-
стов, одним из крупных мировых центров IT-индустрии, — 
сказал глава города на встрече с коллективом InfoWatch. — 
В нашем городе сформировалась полноценная система 
развития отрасли — начиная со школьного и вузовского об-
разования и заканчивая 15,6 тысячами коммерческих IT-
компаний — от гигантов до небольших стартапов». «Гиган-
там цифровых технологий было бы выгодно размещать 
свои офисы в технопарках», — заявил Собянин. По такому 
пути уже пошли 1 750 компаний. Кстати, средняя зарплата 
в этой сфере, по оценкам Мосгорстата, превысила 104 ты-
сячи рублей. 

Создать новый 
технопарк для этих 
работников плани-
руют на базе центра, 
где работает компа-
ния InfoWatch, зани-
мающаяся информа-
ционной безопасно-
стью. Наверняка  та-
кому производителю 
понадобятся партнеры, которые будут работать в том же 
здании. Оно, кстати, отвечает всем требованиям к совре-
менному офису: есть открытые рабочие пространства, пе-
реговорные комнаты, даже небольшая кухня и игротека. 

Сотрудники InfoWatch интересовались, как будет 
продолжаться «цифровизация» столицы. Собянин на-
помнил, что сейчас в мегаполисе готовят запуск сети 5G.

В беседе с мэром приняли участие и сотрудники ком-
пании, и студенты. InfoWatch охотно берет ребят из тех-
нических вузов. И выпускники интересуются, как им по-
вышать свою квалификацию. Собянин отметил, что ско-
ро будет создан специальный центр. «Проблема действи-
тельно есть: у нас 90% выпускников вузов не соответст-
вуют требованиям работодателей, — констатировал мэр. 
— И это не связано с пробелами в знаниях, уровень у ребят 
достойный. Просто им нужны новые компетенции». •
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— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Расселение пятиэтажек в Москве: новости 
и фоторепортажи на сайте 
rg.ru/sujet/5833

— Медики рассказали о 
смертельной опасности ухи и 
шашлыка — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1594123

Сергей Собянин посетил головной офис компании InfoWatch 
и пообщался с работниками и студентами.

Прямая речь 
Антон Оленев, главный внеш-
татный специалист по акушер-
ству и гинекологии департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы, заведующий Перина-
тальным центром ГКБ №24 :

— Способствуют возникновению 
злокачественной опухоли избы-
точный вес и позднее деторожде-
ние. Но в целом деторождение 
снижает риск возникновения рака 
молочной железы и рака яични-
ков. Таким образом, чем больше у 
женщины детей, тем ниже у нее ве-
роятность заболеть раком молоч-
ной железы. Такой же эффект име-
ет длительное грудное вскармли-
вание.
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АКТУАЛЬНО Сотрудники «РГ» прошли противогриппозную вакцинацию

А вы, дорогие читатели? 
Ирина Краснопольская 

Т
о, что сезонное нашест-
вие гриппа не за гора-
ми, знаем. Болеть не 
хотим. Но и своевре-
менно сделать привив-
ку против этой напа-
сти не торопимся. А 
вот когда специалисты 
по вакцинации, воору-

жившись вакциной, приходят к 
вам на работу, то просто грех не 
воспользоваться этой возможно-
стью противостоять заразе. 

Вчера такая возможность 
была у сотрудников «РГ». Роспо-
требнадзор направил к нам бри-
гаду, которая провела вакцина-
цию 50 человек. За что наша глу-
бокая благодарность заместите-
лю главного государственного 
санитарного врача по Северному 
административному округу сто-
лицы Жанне Козловой, врачу 
Центра медицинской профилак-

тики Департамента здравоохра-
нения Москвы Виктории Товс-
тик, медсестре этого учреждения 
Евгении Волковой. 

Об угрозе гриппа вчера на 
пресс-конференции говорила и 
руководитель Роспотребнадзора, 
Главный государственный сани-
тарный врач РФ профессор Анна 
Попова.  По ее словам, пик забо-
леваемости гриппом приходится 
на  январь-март. «И  у  нас   есть  
еще  месяц, чтобы завершить им-
мунизацию»,  - отметила руково-
дитель Роспотребнадзора. 

Анна Юрьевна сообщила, что 
за счет федерального бюджета 
закуплено 62,3 миллиона доз 
отечественной вакцины c акту-
альными штаммами, рекомендо-
ванными Всемирной организа-
цией здравоохранения. В том чи-
сле около 18,8 миллиона доз для 
детей. Это на 3,9 миллиона боль-
ше, чем было в прошлом году. 
Около 70 процентов вакцин уже 

отправлено в субъекты Россий-
ской Федерации.   

Пока сделали прививки 34 767 
536 человек: 25 651 970 взро-
слых, 9 115 566 детей. То есть 24 
процента населения. За счет 
средств федерального бюджета 
привито 9 115 566 детей, 22 565 
853 взрослых. За счет средств из 
других источников привито 3 086 
117 взрослых, в том числе за счет 
средств работодателей 1 937 942 
человека. Больше всего привитых 
взрослых за счет средств внебюд-
жетных источников в Москве — 1 
441 656 человек, Свердловской 
области — 180 157 человек, Кра-
снодарском крае — 168 077 чело-
век.

А вы сделали прививку против 
гриппа? •

Где думают о профилактике, там меньше теряют  на больничных. 

Читайте также: 
ВОЗ предупредила о подходе 
новых штаммов гриппа 
rg.ru/art/1590985

Direct mail
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО СП «Никольское», ООО «Баныкин», 
ООО «ПИРОН» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний по проек-
тной документации «Рекультивация карьерной выемки 
с использованием ТГР, произведенного из отходов древе-
сины, грунта и щебеночно-песчаной смеси IV—V классов 
опасности на земельных участках площадью 940 700 кв. м, 
расположенной по адресу: РФ, Московская область, Дмит-
ровский р-н, вблизи д. Никольское» (далее — Объект).

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
проводятся на основании Постановления администрации Дмит-
ровского муниципального образования Московской области 
№ 6828-П от 12.10.2018.

Место расположения объекта: РФ, Московская область, 
Дмитровский р-н, вблизи д.Никольское, земельные участки с 
кадастровыми номерами: 50:04:0070103:1006, 50:04:0070102:12, 
50:04:0070102:4, 50:04:0070102:10, 50:04:0070102:11.

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация карьерной 
выемки с использованием ТГР, произведенного из отходов дре-
весины, грунта и щебеночно-песчаной смеси IV—V классов опас-
ности на земельных участках площадью 940 700 кв.м, располо-
женной по адресу: РФ, Московская область, Дмитровский р-н, 
вблизи д.Никольское.

Разработчиком проектной документации является ООО «Гео-
ТехПроект», адрес местонахождения: 660012, Красноярский 
край, г. Красноярск, ул. Анатолия Гладкова, д. 4. каб. 30.

Общественные обсуждения в форме общественных слуша-
ний состоятся 19 ноября 2018 года в 15.00 по адресу: Московс-
кая область, Дмитровский муниципальный район, с.Подъячево, 
ул. Советская, д. 67, «Дом культуры Подъячево». Регистрация 
участников мероприятия начинается 19 ноября 2018 года с 
13.00.

С проектной документацией Объекта для подготовки заме-
чаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по адресу Заказчика: 
Московская область, г. Дмитров, ул. Московская, д. 29А, в рабо-
чие часы с 11.00 до 16.00, перерыв с 13.00 до 14.00, выходные 
дни — суббота, воскресенье, а также по адресу: Московская об-
ласть, г. Дмитров, ул. Советская, д. 4, каб. 28, отдел экологии, 
природопользования и экологического надзора Администрации 
Дмитровского муниципального района в рабочие часы с 11.00 до 
16.00, перерыв с 13.00 до 14.00, выходные дни — суббота, воскре-
сенье, а также в электроном виде на сайте администрации Дмит-
ровского муниципального района Московской области.

Письменные предложения жителей Дмитровского муници-
пального района Московской области по Объекту обществен-
ных обсуждений принимаются до 18.11.2018 г. включительно по 
адресу: Московская область, г.Дмитров, ул.Московская, д.29А, 
в рабочие часы с 11.00 до 16.00, перерыв с 13.00 до 14.00, вы-
ходные дни — суббота, воскресенье, или на электронную поч-
ту ooo_piron@inbox.ru, а также по адресу: Московская область, 
г. Дмитров, ул. Советская, д. 4, каб. 28, отдел экологии, природо-
пользования и экологического надзора администрации Дмитров-
ского муниципального района: в рабочие часы с 11.00 до 16.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00, выходные дни — суббота, воскресенье, 
или на электронную почту dmit@mosreg.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ПО ЭХЗ» (г. Зеленогорск, Красноярский край) про-
дает на открытом аукционе на понижение с условием рас-
срочки платежа долю в уставном капитале ООО «Искра» 
в размере 99,999% (крупный сельхозпроизводитель, 663693, 
Красноярский край, г. Зеленогорск, ул. Шолохова, 3)

Виды деятельности:
—  производство молочной продукции (пастеризованного мо-

лока, сметаны, творога, кефира, ряженки и масла);
—  производство мяса и пищевых субпродуктов крупного рога-

того скота, свиней, маралов;
—  растениеводство:

-
том грунте);

—  переработка и консервирование картофеля и овощей;
—  производство колбасных изделий и мясных деликатесов;
—  выращивание рыбы (форель);
—  розничная торговля.
Начальная цена: 469 635 000 рублей, НДС не облагается. Цена 

отсечения (минимальная цена): 408 501 000 рублей, НДС 
не облагается. Прием заявок на участие в аукционе осуществля-
ется до 21.11.2018 через сайт: http://eltorg.org  (А(П)-86). Дата 
аукциона: 27.11.2018 г. Информация об аукционе размещена на 
сайтах АО «ПО ЭХЗ» www.ecp.ru (в рубрике «Продажа недвижи-
мости», Аукцион № 31-2018), www.atomproperty.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№372, Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутне-
фтегаз» извещает о начале проведения общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности на территории Ленского 
и Сунтарского районов РС(Я) по материалам предварительной 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — пред. ОВОС) 
и технического задания на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее — ТЗ) по объектам:

«Разведочная скважина №490-16Р Пеледуйского лицензион-
ного участка», шифр 14930 в части строительства скважины на осо-
бо охраняемой природной территории местного значения — зоне 
покоя «Люксини»;

«Шламовые амбары на площадках скважин Северо-Талаканс-
кого, Южно-Талаканского лицензионных участков в Республике 
Саха (Якутия)», шифр 15124, и «Шламовый амбар на площадке 
скважины №241-3П Багдынского лицензионного участка в Рес-
публике Саха (Якутия)», шифр 15125 в части размещения отходов 
бурения в шламовых амбарах.

Цель намечаемой деятельности: строительство (бурение) раз-
ведочной скважины и размещение бурового шлама, образовавше-
гося при бурении поисково-оценочных и разведочных скважин, 
в шламовых амбарах.

Месторасположение намечаемой деятельности:
Ленский район, Республика Саха (Якутия), Пеледуйский, Севе-

ро-Талаканский, Южно-Талаканский лицензионные участки.
Сунтарский улус (район), Республика Саха (Якутия), Багдынс-

кий лицензионный участок.
Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефтегаз», 

628415, Ханты-Мансийский автономный округ-Югра, г. Сургут, 
ул. Григория Кукуевицкого, д. 1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь 2018—февраль 
2019.

Ответственные организаторы:
от администраций:
—  администрация МО «Ленский район» — главный специалист 

по охране окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» 
Алянкина Людмила Дмитриевна, тел.: 8(41137) 4-15-78;

—  администрация МР «Сунтарский улус (район)» — началь-
ник отдела промышленности, развития инфраструктуры, 
ГО и ЧС Иванов Егор Евгеньевич, тел.: 8(41135) 2-22-82;

от заказчика — начальник отдела проектирования строитель-
ства скважин Управления поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел.: 
8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охраны окружающей сре-
ды Ковтун Анна Владимировна, 8 (3462) 41-04-23, факс:  
8(3462) 40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с материалами пред. ОВОС и ТЗ, прием и регис-

трация замечаний и предложений к ним от граждан и обществен-
ных организаций (объединений) возможно в течение 30 дней 
со дня опубликования настоящего извещения по адресам:

—  администрация МО «Ленский район», 678144, Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д. 65, 
каб. № 205, тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 9.00 до 17.00);

—  администрация МР «Сунтарский улус (район)», с. Сунтар, 
ул. Ленина, д.26, каб. № 211, тел.: 8(41135) 2-22-82 (с 9.00 
до 18.00);

—  Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутне-
фтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сур-
гут, ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел.: 8 (3462) 40-32-32, 
факс: 8 (3462) 40-31-11 (с 9.00 до 17.00).

Также с материалами пред.ОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эколо-
гия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ» извещает о про-
ведении 28 ноября 2018 года в 16.00 общественных слушаний и 
приглашает к участию в обсуждении оценки воздействия на окру-
жающую среду объекта Южно-Хадырьяхинское месторождение. 
Объекты добычи». Слушания состоятся по адресу: Красносель-
купский район, с. Красноселькуп, ул. Энтузиастов, 1, актовый зал 
Детского юношеского центра МОУ ДОД «КЦ ДОД».

Цель проекта — Размещение объектов добычи и транспорти-
ровки газа на Южно-Хадырьяхинском месторождении, в мест-
ности, удаленной от населенных пунктов. Ознакомиться с проек-
тами можно на сайте Администрации района www.selkup-adm.ru 
и интернет-ресурсе по ссылке https://cloud.mail.ru/public/YEs6/
xJ9huddjr. Замечания и предложения принимаются по адресу на-
хождения материалов и на электронную почту: info@ng-ps.ru (c 
указанием данных заявителя, Ф.И.О., наименование, адрес) до 
27.11.2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (Компания «ЭНЛ»), 

оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах 
проведения второго этапа общественных обсуждений на стадии 
размещения предварительного варианта материалов оценки воз-
действия на окружающую среду, раздела «Мероприятия по охра-
не окружающей среды» и утвержденного технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности, с целью информирования и сбора коммен-
тариев общественности.

Название документации по планируемой деятельности: 
«Проект «Сахалин-1». Программа комплексных морских инже-
нерных изысканий на месторождении Одопту». 

Месторасположение: район работ расположен на северо-
восточном шельфе острова Сахалин, Охотское море, широта за-
лива Пильтун». 

Цель намечаемой деятельности: Выполнение инженерных 
изысканий для комплексной оценки природных условий площа-
док для безопасной установки и эксплуатации самоподъемной 
буровой установки.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования Городской округ «Охинский» 

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: сентябрь—
ноябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: В соответствии с пись-
мом администрации муниципального образования Городской 
округ «Охинский» №5.12.37-2289/18 от 05.08.2018 г., второй 
этап общественных обсуждений будет проведен в форме опроса. 

В период с 26 октября по 24 ноября 2018 г. утвержденное тех-
ническое задание, предварительный вариант материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду и раздел «Мероприятия 
по охране окружающей среды» будут доступны для ознакомле-
ния общественности в следующих учреждениях: 

Наименование учреждения Адрес

 Муниципальное бюджетное  
учреждение (МБУ) «Охинская ЦБС»  
Центральная библиотека

694490,  
Сахалинская область, 
г. Оха, ул. Ленина, 17

отдел МБУ  
«Охинская ЦБС»  
Тунгорская сельская библиотека

694471, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Тунгор,  
ул. Нефтяников, 17

отдел МБУ  
«Охинская ЦБС»  
Некрасовская сельская библиотека

694468, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, кв.2

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены опросные лис-
ты, в которые заинтересованные представители общественности 
смогут внести свои отзывы/комментарии и довести их до сведе-
ния Компании «ЭНЛ» любым из следующих способов:

материалы; 

по адресу: 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Саха-
линская, д. 28, нормативно-правовой отдел или факсовое 
сообщение по номеру: 8 (4242) 678273.

Контактное лицо — Сакович Елена Вячеславовна —  
штатный специалист по нормативно-правовым вопросам,  
тел.: 8 (4242) 678254.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти 
на веб-сайте Компании «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
слушаний по объекту государственной 

экологической экспертизы
Индивидуальный предприниматель Харунжа Василий Петрович 

информирует о проведении общественных слушаний по объекту го-
сударственной экологической экспертизы в составе: проектная до-
кументация, том оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и техническое задание на ОВОС.

Название: «Объект рекультивации карьерной выемки 
месторождения песка, песчано-гравийного материала, глин  
«Лесосибирск-1» (участок № 1) промышленными отходами  
5-го класса опасности в Енисейском районе Красноярского края».

Цель: рекультивация объекта.
Месторасположение: Красноярский край, Енисейский район, в 

700 м юго-восточнее железнодорожного переезда «Лесосибирск».
Заказчик: ИП Харунжа В.П., 662549, г. Лесосибирск, ул. Энту-

зиастов, д. 12, кв. 31, тел.: 89080157822.
Разработчик (представитель): ООО «Геоэкология», 660127, 

г. Красноярск, ул. М. Залки, 10 г, оф. 320, тел.: 83912788-188.
Сроки проведения ОВОС: октябрь — декабрь 2017.
Органы, ответственные за организацию общественных 

слушаний: Администрации г. Лесосибирска и Енисейского района 
Красноярского края.

Предлагаемая форма общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений — в 
письменном виде в журнал.

Печатные материалы по проекту, техническое задание и том 
оценки воздействия на окружающую среду, а также журналы до-
ступны для ознакомления, внесения замечаний и предложений по 
адресам: г. Лесосибирск, ул. Белинского, 11, МБУК «ЦБС» (биб-
лиотека) (часы работы 9—20, сб., вс. 10—18) и с. Абалаково, ул. 
Нефтяников, 7, каб. 2 (часы работы пн—пт 10—17) с 17.10.2018 по 
20.12.2018.

Общественные слушания будут проводиться 19.11.2018 в  
г. Лесосибирске, ул. Мира, 2, в 10.00, в с. Абалаково, ул. Нефтяников, 
14, в 15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление 
 о проведении публичных слушаний

20 ноября 2018 года в 11.00 по адресу Белгородская область, 
г. Старый Оскол, мкр. Весенний, д.11 состоятся общественные 
обсуждения (в форме слушаний) объекта государственной эко-
логической экспертизы.

Название, цели и месторасположение объекта намечаемой 
деятельности: Проектная документация «ОАО «Стойленский ГОК». 
Карьер. Увеличение добычи и транспортировки неокисленных желе-
зистых кварцитов до 36,8 млн.т. в год с возможностью увеличения 
до 46,8 млн.т. в год». II этап строительства.

Стойленское комплексное железорудное месторождение распола-
гается в центральной части северо-восточной полосы Курской магнит-
ной аномалии, в Белгородской области, в пределах Старооскольского 
городского округа в 8км к юго-западу от города Старый Оскол.

Техническими решениями предусматривается возможность увели-
чения объема добычи неокисленных железистых кварцитов 
до 46,8 млн. тонн в год в период с 2020 по 2040 год. Система разработки 
— транспортная с внешним отвалообразованием. Для транспортиров-
ки горной массы предусматривается автомобильный, железнодорож-
ный и конвейерный транспорт.

Наименование и адрес Заказчика: ОАО «Стойленский ГОК». 
309530, Белгородская область, г. Старый Оскол,  Юго-западный про-
мрайон, площадка Фабричная, проезд — 4. E-mail: info.sgok@nlmk.com.

Наименование и адрес Исполнителя материалов ОВОС: 
АО «ПитерГОРпроект». 196066, Санкт-Петербург, Московский пр., 
д. 212, лит. А,  пом. 1125, E-mail: info@pitergor.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Старооскольского городского округа Бел-
городской области. 309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, 
ул. Ленина, 46/17. E-mail: soskol@so.belregion.ru.

Предварительные материалы по оценке воздействия на ок-
ружающую среду и документация по объекту государственной 
экологической экспертизы в электронном виде размещены на офи-
циальном сайте администрации Старооскольского городского округа. 
Также с ними можно ознакомиться в печатном виде на бумажном но-
сителе по адресу: г. Старый Оскол, мкр. Весенний, д. 11, каб. № 301.

Форма представления замечаний и предложений — по почте 
и электронной почте в адрес администрации Старооскольского город-
ского округа и ОАО «Стойленский ГОК». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности  
АО «ЭЛВАРИ НЕФТЕГАЗ»  

АО «Элвари Нефтегаз» совместно с Администрацией муни-
ципального образования городской округ «Охинский» уведом-
ляет общественность о намечаемой деятельности и начале процесса 
общественных обсуждений по Программе морских комплексных ин-
женерных изысканий на лицензионном участке, включающем место-
рождение Кайганско-Васюканское-море (Программа), включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: выполнение условий пользо-
вания недрами, получение необходимых и достаточных материалов 
для проектирования строительства разведочной скважины, объек-
тов подводных добычных комплексов, в том числе для разработки 
мероприятий инженерной защиты и охраны окружающей среды.

Район проведения работ: участок недр, включающий место-
рождение Кайганско-Васюканское-море, расположен на континен-
тальном шельфе Российской Федерации в акватории Охотского 
моря.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования городской округ «Охинский» Сахалинской области при 
содействии АО «Элвари Нефтегаз».

Заказчик работ: АО «Элвари Нефтегаз».
Разработчик Программы, включая ОВОС: ООО «РН-Саха-

линНИПИморнефть».
Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 

на окружающую среду: октябрь 2018 года – январь 2019 года.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: ин-

формирование общественности через СМИ, регистрация замеча-
ний и предложений в письменном виде в библиотеке, проведение 
общественных слушаний.

На 1-м этапе информирования общественности представляется 
информация о намечаемой деятельности и проект Технического 
задания на проведение ОВОС. Материалы будут доступны заинте-
ресованной общественности с 19 октября 2018 г. по следующему 
адресу:

—  694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, д. 17, МБУ 
«Охинская централизованная библиотечная система».

Форма представления замечаний и предложений: замеча-
ния и предложения к проекту Технического задания принимаются 
по вышеуказанному адресу, где будет размещен Журнал предложе-
ний и замечаний для изучения мнения общественности относитель-
но Технического задания и планируемых работ.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического за-
дания будет осуществляться в течение 30 дней с даты, указанной в 
настоящем уведомлении. Техническое задание будет доступно об-
щественности в течение всего периода проведения ОВОС в рамках 
Программы.

Контактная информация:
АО «Элвари Нефтегаз» (Заказчик):
Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 4
Контактное лицо: Коваленко Константин Анатольевич
Электронная почта: kovalenkoka@rnsha-ys.rosneft.ru
Тел.: +7(4242) 499-481 

ООО «РН-СахалинНИПИморнефть» (Разработчик Програм-
мы, включая ОВОС):

Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Амурская, 53
Контактное лицо: Воронков Владимир Борисович
Электронная почта: vbvoronkov@sakhnipi.ru
Тел.: +7(499) 517-76-06 (доб. 48935)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОЛЬКО В «РГ» Знаменитый 
фигурист Владимир 
Ковалев спустя 28 лет 
возвращается на родину

Чемпион 
снова дома
Николай Долгополов

В конце 1970-х Владимир Ковалев был нашим лучшим 
фигуристом-одиночником. Первый тренер Валентин Пи-
сеев передал талантливого паренька знаменитой тогда 
Татьяне Толмачевой. Основных успехов Ковалев добился 
с ней и особенно с Еленой Чайковской. В 1975-м первым 
из советских спортсменов выиграл чемпионат Европы, в 
1977-м и 1979-м побеждал на мировых первенствах. Об-
ыгрывал легендарных Джона Карри из Англии, Яна Хоф-
фмана (ГДР), канадца Толлера Крэнстона… Начал трени-
ровать, но наступили сложные времена, и Владимир Ни-
колаевич, как и сотни коллег по фигурному катанию, уе-
хал в совсем другие веси. А сейчас, годы спустя, решил 
вернуться.

Помнится, снача-
ла вы отправились 
в Грецию?

ВЛАДИМИР КОВАЛЕВ: Да, 
в 1990-м, прорабо-
тал там четыре года, 
а в 1994-м — в Шта-
ты. Извиняюсь, что 
не очень хорошо го-
ворю по-русски. 
Надо практиковать-
ся. С супругой Лисой 
уже двадцать лет, 
она — американка, и, 
живя в Лос-Анджеле-
се, мы  — только на 
английском.

Тренировали в США кого-то из знаменитых?
ВЛАДИМИР КОВАЛЕВ: Была у меня одна девочка, действитель-
но подавала очень большие надежды.  Но перестала брать 
уроки. А мне нужно было жить, работать и зарабатывать 
деньги. Среди учеников были такие, кто занимался 
justforfun.

Понятно: просто для удовольствия. А ваша жена  тоже 
фигуристка?

ВЛАДИМИР КОВАЛЕВ: Нет, занималась в молодости балетом, 
потом 20 лет в Голливуде гримершей. Работала с Софи 
Лорен,  Элтоном Джоном, с рок-группами. Достаточно 
известный человек.

А вы, получив там подданство, сохранили российское?
ВЛАДИМИР КОВАЛЕВ: Конечно. Я русский человек. Обрубать 
концы не собирался.

А что заставило? Почему все-таки возвращаетесь? Ведь 
там — почти 24 года.

ВЛАДИМИР КОВАЛЕВ: 24 года и 3 месяца. Сначала приехал с 
Лисой в Россию: проводить моего отца. Жене здесь пон-
равилось. А что конкретно заставило? Перед тем, как от-
ветить на этот вопрос, скажу, что я никогда не врал, не 
вру и, наверное, в свои 65, уже не научусь. Последние лет 
6—7 мечтал вернуться на Родину-мать, готовил почву. Тут 
ни то что ностальгия, она — не основной тезис. Смотрел 
наше телевидение, читал газеты. И это вызывало у меня 
гордость за державу, которая возрождается, превраща-
ется в могучую на всех направлениях — в политике, эко-
номике, в военном смысле. И в спорте тоже. На Олимпий-
ских играх болел за наших девочек-фигуристок. Читал, 

что Владимир Путин приветствует тех, кто возвращают-
ся на родину.   Многие фигуристы вернулись — Саша Зай-
цев, Юра Овчинников, Гена Карпоносов… Называю тех, с 
кем общался и с кем катался. И, главное, не боюсь этого 
высокого слова,  горжусь тем, что имею к нему отноше-
ние, — патриотизм. Вот основная движущая сила вместе с 
тоской по родине... Мое место здесь.

Кем собираетесь работать? Все-таки 65 — сложный воз-
раст.

ВЛАДИМИР КОВАЛЕВ: Много думал. Я — коренной москвич, но 
квартиры в столице нет. Пока снимаем недалеко от Мос-
квы. Сложно несколько иное. Надо оформлять много бу-
маг. Жена пока не говорит по-русски, но твердо уверена, 
что язык освоит. Я выступал за «Динамо», потом трени-
ровал динамовцев. Стаж большой. Первый человек, ко-
торому позвонил, — мой бывший тренер Валентин Нико-
лаевич Писеев. Побеседовали. Работы не боюсь. Фигур-
ное катание — это мое. Готов к любым предложениям. 
Куда меня возьмут? Буду ли востребован? Еще ничего не 
знаю. Только приехали.  Но верю — буду нужен. Жена го-
ворит: хотела бы пойти куда-то работать.  Русский выу-
чит. Лиса — женщина целеустремленная.

Не страшно  начинать все с нуля?
ВЛАДИМИР КОВАЛЕВ: Честный ответ: страшно. Зато второе 
слово после «страшно» будет «вперед!». Никогда в жиз-
ни не шел назад. Только вперед. Этому нас учили, еще 
когда служил в Воздушно-десантных войсках. И я это до-
статочно хорошо усвоил.

Остались ли здесь родственники?
ВЛАДИМИР КОВАЛЕВ: Мой сын от первой супруги живет в Мос-
кве. Он тоже Володя, Владимир Владимирович Ковалев. 
Он нас встречал в аэропорту, много помогает. Я порой 
здесь как слепой котенок, потому что не знаю некоторых 
элементарных вещей. И есть родной человек, на которо-
го можно опереться, с кем посоветоваться. •

ХОККЕЙ Евгений Малкин вошел в список лучших бомбардиров за всю историю НХЛ 

Добрался до «сотни» 
Иван Ильин

Российский центрфорвард 
команды НХЛ «Питтсбург 
Пингвинз» Евгений Малкин 

в очередном матче регулярного 
сезона установил важное дости-
жение. Голевая передача в игре 
с «Ванкувером» позволила напа-
дающему войти в список 100 луч-
ших бомбардиров за всю исто-
рию Национальной хоккейной 
лиги. 

Этот сезон «пингвины» нача-
ли довольно средне. Впрочем, 
скромное начало «регулярки» 
поклонников «Питтсбурга» дав-
но не удивляет — команда приу-
чила всех к тому, что на пик выхо-
дит тогда, когда нужно, то есть 
к плей-офф. А три Кубка Стэнли, 
завоеванные «Питтсбургом» 
в эпоху Сидни Кросби и Евгения 
Малкина, — лишнее подтвержде-
ние тому, что именно таким обра-
зом нужно играть фаворитам.

В домашней игре с «Ванкуве-
ром» «пингвины» большую часть 
времени были вынуждены отыг-
рываться. И лишь на 57-й минуте 
«Питтсбург» смог вырвать ни-
чью в основное время. Комбина-
цию в своей зоне начал Малкин, 
продолжил Фил Кессел, а завер-
шил Карл Хагелин — 2:2. «Ванку-
вер» добился своего в овертайме, 
где Бозер принес победу канад-
скому клубу. «Пингвинз» же до-
вольствовался одним очком в та-
блице. Столько же в личную ко-
пилку за результативную переда-
чу положил Евгений Малкин. Но 
именно этот «ассист», к слову, 
уже восьмой в пяти матчах ново-
го сезона, стал для россиянина 
таким важным.

Отныне фамилия Малкина 
красуется на сотой строчке в спи-
ске лучших бомбардиров НХЛ за 
более чем вековую историю 
Лиги. Подчеркнем, что речь идет 
именно о регулярном чемпиона-
те НХЛ — для Кубка Стэнли по 
традиции ведется отдельная ста-
тистика. Так вот, Женя провел 
789 матчей, в которых набрал 
939 очков (371 шайба + 568 пере-
дач) при общем показателе по-
лезности «+91». На 99-м месте 
в списке легендарный Крис Чели-
ос, у которого 948 очков — Мал-
кин при своей нынешней резуль-
тативности имеет все шансы уже 

в этом году обойти не только его, 
но и еще нескольких хоккеистов, 
уже завершивших карьеру.

В сотне лучших бомбардиров 
россиян, к слову, можно пересчи-
тать по пальцам. На 78-м месте 
Алексей Ковалев — 1029 очков 
(430+599) в 1316 матчах. Строч-
кой выше расположился Алек-
сандр Могильный — 1032 балла 
(473+559) в 990 встречах. Алек-
сандр Овечкин, продолжающий 
радовать болельщиков по обе сто-
роны океана, на данный момент 
57-й. У него 1129 очков (611+518) 
в 1008 поединках. Ну а выше всех 
из отечественных хоккеистов 

в этом списке стоит Сергей Федо-
ров, у которого 49-е место — 
1179 очков (483+696) в 1248 
встречах. Нетрудно подсчитать, 
что у Овечкина есть шансы уже 
в этом сезоне легендарного сооте-
чественника превзойти. Ну а луч-
шим бомбардиром всех времен 
остается Уэйн Гретцки — феноме-
нальные 2857 очков (894+1963) 
в 1487 матчах. У находящегося на 
втором месте Яромира Ягра «все-
го-то» 1921 балл — отрыв гигант-
ский.

Для Малкина попадание в со-
тню самых-самых — вопрос не 
просто статистики. Дело в том, 
что в прошлом году, отмечая сто-
летие НХЛ, Лига провела опрос 
экспертов и определила 100 луч-
ших игроков за всю историю. 
И Евгения в этом списке не ока-
залось к огромному удивлению 
всех. Говорят, что россиянину не 
хватило для попадания в элит-
ный клуб буквально нескольких 
голосов. 

— Конечно, это задело. Я рас-
строился, не буду этого скры-
вать, — признался Малкин. Так 
что теперь войти в другую, не ме-
нее почетную сотню для цен-
трфорварда наверняка было де-
лом принципа.

Что касается других результа-
тов игрового дня, то нужно отме-
тить матч «Филадельфия» — 
«Флорида». В нем «летчики» по-
бедили по буллитам 6:5, а в со-
ставе проигравшей «Флориды» 
отличились сразу двое россиян. 
Евгений Дадонов забросил вто-
рую в сезоне шайбу, и сделал он 
это с передачи Богдана Киселе-
вич, для которого это было пер-
вое очко в заокеанской карьере. 

Своя маленькая радость и у 
Валентина Зыкова из «Кароли-
ны». Он сделал голевую передачу 
в матче против «Тампы», набрав 
первый результативный балл 
в сезоне. Другой россиянин, ли-
дер «Тампы» Никита Кучеров 
в этом матче тоже отметился ре-
зультативным пасом, а его коман-
да выиграла 4:2. Но пока фор-
вард, способный бороться за зва-
ние лучшего снайпера Лиги, про-
являет себя довольно скромно — 
три очка в четырех матчах. •

ЕДИНОБОРСТВА 

Популярный 
вид спорта 
отмечает свое 
80-летие

ЮБИЛЕЙНОЕ
САМБО
Илья Трисвятский

В Москве и многих регионах 
страны проходят мероприятия, 
посвященные 80-летию одного 
из самых популярных в России 
видов единоборств — самбо («са-
мооборона без оружия»). 

— Официальным днем рожде-
ния самбо считается 16 ноября 
1938 года, когда спорткомитет 
страны включил эту дисциплину 
единоборств в число видов спор-
та, культивируемых и развивае-
мых в Советском Союзе, — поя-
снил на вчерашней пресс-конфе-
ренции в Москве президент Все-
российской федерации самбо, 
заслуженный тренер РФ Сергей 
Елисеев. — В 1972 году был про-
веден первый чемпионат Евро-
пы, а в следующем сезоне состо-
ялся первый мировой чемпио-
нат.

Президент Международной 
федерации самбо Василий Шес-
таков рассказал, в каких направ-
лениях сейчас развивается вид 
спорта: «У нас есть классическое 
спортивное самбо, боевое и 
пляжное самбо. В последние дни 
огромное внимание болельщи-
ков привлекли поединки по сме-
шанным единоборствам с уча-
стием Хабиба Нурмагомедова и  
Федора Емельяненко. Они оба — 
выходцы из боевого самбо, их 
успехи доказывают, что это один 
из лучших видов боевых 
искусств. Пляжное самбо мы 
развиваем в связи с тем, что к 
этой дисциплине огромный ин-
терес у южных, африканских 
стран. Ну и сейчас рассматрива-
ем возможность отдельно разви-
вать так называемое «самбо — 
спецназ». Здесь у нас главными 
действующими лицами будут 
представители различных сило-
вых структур».

Олимпийские перспективы 
самбо объективно носят пока не 
совсем однозначный характер, 
но главное, что в этом направле-
нии руководством ФИАС ведет-
ся огромная по объему и очень 
кропотливая, постепенная рабо-
та. По словам Шестакова, когда 
придет время рассмотрения но-
вых кандидатов на появление в 
олимпийской программе, то 
самбо будет конкурировать с 
кикбоксингом и лякроссом — это 
популярная в США и Канаде ко-
мандная игра индейского проис-
хождения  с мячом и клюшками, 
верх которых заплетен сеткой.

Ну а пока Шестаков как руко-
водитель ФИАС делает все воз-
можное, чтобы соревнования по 
самбо проводились на различ-
ных интернациональных муль-
тиспортивных играх. К примеру, 
четыре комплекта наград самби-
сты оспаривали на недавних 
Азиатских играх в столице Индо-
незии Джакарте. Лучшие самби-
сты Старого Света соберутся в 
июне будущего года в Минске 
(Белоруссия) на турнире вторых 
Европейских игр. Плюс самбо 
теперь уже постоянный гость на 
различных крупных спортивных 
форумах в Африке и географиче-
ской зоне «Центральная Амери-
ка и страны Карибского бассей-
на».

— Самбо — именно тот спорт, 
который пропагандирует ценно-
сти честной борьбы, — подчер-
кнул Шестаков. — Более четырех 
с половиной миллионов людей в 
мире выбрали для себя данный 
вид единоборств, изучают его 
широчайшие возможности.

В ходе вчерашней пресс-кон-
ференции состоялась торжест-
венная процедура гашения тема-
тической юбилейной почтовой 
марки. В качестве оформления 
конвертов, тираж которых около 
миллиона экземпляров, исполь-
зован рисунок с демонстрацией 
борцами приемов самбо. В цере-
монии принял участие замруко-
водителя Федерального агентст-
ва связи Игорь Чурсин. •

ЛИГА НАЦИЙ Сборная Германии проиграла шестой матч в году

Лев капитулировал

Илья Зубко, Артур Нанян 

О
чередной игровой 
день Лиги наций за-
помнился противо-
стоянием действую-
щих и бывших чем-
пионов мира. Побе-
дителем из которого 
вышли триумфаторы 
ЧМ-2018 французы. 

Сборная Германии таким обра-
зом установила антирекорд по 
количеству поражений в этом ка-
лендарном году. 

Российским болельщикам 
следить за немцами сейчас осо-
бенно интересно, поскольку 15 
ноября команда Станислава 
Черчесова встретится с бундес-
маншафт в контрольном пое-
динке, который состоится в Лей-
пциге. И если отталкиваться от 
качества игры, которое показа-
ли в октябрьских матчах рос-
сийские и немецкие футболи-
сты, шансы нашей команды до-
биться достойного результата в 
поединке с чемпионами мира-
2014, прямо скажем, неплохие. 
Немцы переживают болезнен-
ный период смены поколений и 
откровенно проваливаются по 
всем фронтам.  Не выйдя из 
группы на первенстве планеты, 
теперь они рискуют вылететь из 
элитного дивизиона Лиги на-
ций.

Йоахим Лев на игру в Париже 
выпустил много молодежи, и по-
началу она смотрелась очень 
прилично. Тони Кроос на 14-й 
минуте реализовал пенальти, да 

и вообще Германия до перерыва 
была лучше французов. Однако 
во втором тайме все встало на 
свои места. Ключевую роль сыг-
рал Антуан Гризман, который на 
62-й минуте забил с игры, а за 10 
минут до конца основного време-
ни реализовал пенальти. 

— На повторе четко видно, что 
Хуммельс не касался Матюиди. 
На самом деле это Блез стоял на 
ноге Матса, так что это не пе-
нальти, —  заявил после матча 

главный тренер сборной Герма-
нии Йоахим Лев. — Конечно, мы 
разочарованы результатом. Мы 
довольно долго играли на рав-
ных с чемпионами мира, но, к со-
жалению, не были вознагражде-
ны за это.

С Левом можно согласиться — 
пенальти в ворота немцев дейст-
вительно как минимум спор-
ный. А молодая команда дейст-
вительно не выглядела безна-
дежной. Что не отменяет друго-
го печального для Германии 
факта. В трех матчах Лиги наций 
набрано одно очко, и теперь 
только чудо спасет бундесман-

шафт от вылета в низший диви-
зион турнира. Немцы впервые в 
своей истории проиграли 6 мат-
чей за календарный гол — даже 
пять поражений футболисты 
ФРГ терпели лишь дважды. Раз-
говоры о возможной отставке 
Лева идут полным ходом, но 
пока федерация молчит. Хотя од-
нозначно гарантировать, что 
Йоахим останется на своей дол-
жности до матча с Россией, тоже 
никто не будет. И все-таки риск-

нем предположить, что до но-
ябрьских матчей резких движе-
ний не последует. Если уж нем-
цы пойдут на смену тренера, то 
наверняка займутся этим по за-
вершении Лиги наций.

Тем временем продолжает 
удивлять сборная Гибралтара. 
Команда из карликового государ-
ства выиграла второй матч под-
ряд — вслед за Арменией (1:0) она 
переиграла Лихтенштейн со сче-
том 2:1. А сборная Украины бла-
годаря победе над командой Че-
хии (1:0) за тур до окончания 
турнира обеспечила себе первое 
место и вышла в Лигу А.

Аргентине 
предъявили стандарт

Параллельно с матчами Лиги 
наций состоялось также немало 
любопытных товарищеских 
встреч. В одной из них в Саудов-
ской Аравии играли извечные со-
перники — Аргентина и Бразилия. 
Победа осталась за «желто-зеле-
ными» (1:0). Уже на 93-й минуте 
отличился Миранда, точно про-
бивший головой после подачи 
Неймара с углового.

Можно сколько угодно гово-
рить, что и без Лионеля Месси, 
взявшего паузу в выступлениях 
за сборную, в составе аргентин-
цев хватает звезд. Но суровая 
правда жизни свидетельствует об 
ином. Нет, «альбиселеста» пока в 
состоянии обыгрывать такие ко-
манды, как Гватемала и Ирак, что 
она и сделала в предыдущих 
встречах. Бразилия — это совсем 
другой уровень. И до него Арген-
тина сейчас явно не дотягивает.

— Не буду скрывать: нам скучно 
без Месси. С ним мы в любой мо-
мент может изменить ход матча. А 
без него приходится искать другие 
ходы. Это не так просто сделать, 
как кажется. Чтобы привыкнуть к 
новым условиям, нужно время, — 
считает защитник аргентинской 
команды Николас Отаменди.

Статистика бразильцев в то-
варищеских матчах в этом году 
поражает. «Желто-зеленые» по-
бедили во всех восьми встречах с 
разницей мячей 19:0.

Очередное достижение уста-
новил лидер пятикратных чемпи-
онов мира Неймар. Нападающий 

«Пари Сен-Жермен» достиг от-
метки в 100 (59+41) очков по си-
стеме «гол+пас» в составе сбор-
ной. Что касается списка лучших 
бомбардиров бразильской ко-
манды за всю историю, то в нем 
Неймар идет четвертым с 53 го-
лами. Впереди только Ромарио 
(55), Роналду (62) и Пеле (77).

— Это моя следующая цель — 
обогнать трех наших великих иг-
роков. Думаю, я смогу это сде-
лать, — полагает Неймар. — Сегод-
ня нам было легко. Аргентина без 
Месси — не та сборная, которую 
нужно бояться. 

В другой товарищеской встре-
че бронзовый призер чемпиона-
та мира-2018 Бельгия не смогла 
одолеть на своем поле Голландию 
— 1:1. У хозяев весь матч провел 
экс-полузащитник «Зенита» Ак-
сель Витсель, а у гостей в старто-
вом составе появился бывший 
игрок «Спартака» Квинси Про-
мес. •

Мануэль Нойер (номер 1) пропускает 
практически в каждом матче сбор-
ной Германии.

Малкин (номер 71) стал всего лишь 
пятым россиянином в списке 100 
лучших бомбардиров НХЛ.

А К Ц Е Н Т

В следующем матче немецкая сборная 
встретится с Россией. Исходя из послед-
них результатов, у команды Черчесова 
неплохие шансы на успех в Лейпциге

Фигурист Владимир Ковалев дважды выигрывал чемпионаты 
мира — в 1977 и 1979 годах.

Владимир Ковалев: 

Никогда в жизни 

не шел назад. 

Только вперед! 

Этому нас еще 

учили, когда я слу-

жил в Воздушно-

десантных войсках

Сейчас 

в Международную 

федерацию самбо 

(ФИАС) входят 

88 стран мира 

со всех пяти конти-

нентов, еще 20 

являются кандида-

тами на вступление. 

Всего же вид спорта 

прак тикуется 

в 120 государствах
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26
МЯЧЕЙ

забил за сборную Франции Анту-
ан Гризман. Теперь он входит 
в десятку лучших снайперов 
команды за всю историю 
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